
Все чаще слышим, что очередной гражданин 
России извинился перед Рамзаном Кадыровым, 
главой Чечни. Вот три свежих случая: 

1. Красноярский депутат Сенченко в фейсбуке 
назвал Рамзана «позором России». Потом долго, 
длинно, витиевато просил прощения. 

2. Председатель Верховного суда Чечни Ка-
ратаев не только извинился, но и покорно ушел в 
отставку.

3. Только что длинную сбивчивую покаянную 

речь произнес простой житель чеченского села. 
У него на днях сгорел дом, а если бы извинился 
побыстрее, то дом, вероятно, уцелел бы. А если б 
этот простой Джалалдинов помалкивал в тряпочку, 
то дом уцелел бы совершенно точно. 

Возможно, Сенченко у себя в Сибири выпил 
лишнего, спьяну ругнулся — увлёкся, забыл, что 
надо «фильтровать базар» (как это у них называ-
ется). Но извинился он не тогда, когда протрезвел, 
а после того, как к нему кто-то приходил и что-то 
объяснил.

Председатель Верховного суда Чечни — юрист 
с огромным опытом, у таких людей этот фильтр 
включён всегда, а всё же взбрыкнул. Но, вероятно, 
и с ним поговорили. И с простым Джалалдиновым 
поговорили.

Разные люди, а поведение одно: сперва рез-
кие или строптивые слова, потом — извинения. 
Схема одна — значит, и мотив такого поведения, 
вероятно, один. 

А что общего у всех людей, в том числе таких 
разных, как бедняк из села, бизнесмен из Красно-
ярска и председатель Верховного суда из Чечни? 
Общее у них то, что жизнь одна. Страх смерти и, 
возможно, не только своей, но и жён, детей… Там, 
в Чечне, случается: отцы сами 
сдают своих сыновей в руки 
следователей.

Читайте 3-ю стр.
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 КАТЯ ЛЕЛЬ пережила измену со стороны 
звезды сериала «Светофор» Дмитрия Миллера. 
Сюжет нового клипа певицы напоминает светский 
детектив. «МК-Бульвар» пообщался с артисткой 
и теперь знает все подробности.

 КРИСТИНА АСМУС была замечена на водной 
прогулке по Неве и даже позволила себя сфото-
графировать. И это далеко не единственная свет-
ская деталь кинофестиваля в Петербурге. «МК-
Бульвар» передает из-за кулис кинофорума.

 А ТАКЖЕ: Ирину Дубцову обманули в Сева-
стополе, Джеймс Бонд может стать женщиной, 
звездные методы воспитания детей, знаменито-
сти в тоске по Родине и многое другое.

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

Персонажи из этого круга редко 
вызывают сопереживание. Алкашня, 
маргиналы, люди дна... Для нас, благо-
получных и правильных, они представ-
ляются неким особым сортом, которо-
му неведомы обычные человеческие 
чувства, все их заменяет и заслоняет 
одна, но пламенная страсть — любовь 
к ее величеству поллитре. Поэтому, 
когда они избивают друг друга, режут, 
отдают концы на улице, большинство из 
нас испытывают лишь брезгливость — 
все равно, по нашему мнению, это уже 
конченые люди.

Но они не все такие и не всегда 
были такими. 

В распоряжение «МК» попал уни-
кальный дневник 15-летней девочки 
Наташи, волею судьбы оказавшейся 
в самом начале пути на дно. 

Ее дневник обжигает душу. По-
тому что из него видно, что она ничем 
не отличается от наших, хороших и 
правильных, детей. Из него видно, как 
отчаянно Наташа борется со «свинцо-
выми мерзостями» жизни в притоне, 
устроенном ее вечно пьяной матерью. 
Как упорно пытается наладить, сделать 
похожей на человеческую свою убогую, 
ущербную, извращенную жизнь. Как 

старается слепить 
из того, что имеет, хоть 
какое-то подобие семьи. 

Сегодня у нас День защиты детей. И 
Наташа была ребенком. Посмотрите, как 
старательно искала она защиты. 

Искала — но не нашла...
Читайте 6-ю стр.

ПОСЛЕДНИЕ ДВА ГОДА 
ПЕРЕД СМЕРТЬЮ
Московская школьница описала в дневнике 

свою жизнь на дне

На рубеже календарного 
лета дачники, отправившись 
прогуляться в подмосковные 
леса-перелески, вдруг, к сво-
ему удивлению, обнаружили 
кое-где молодую грибную по-
росль — подберезовики, мас-
лята. Что это — чудеса при-
роды, «сдвиг во времени» или 
норма сегодняшнего дня?

— Никакого чуда здесь нет, 
— уверен опытный грибник 
Михаил Дровницын, к которо-
му обратился корреспондент 
«МК». — Хотя, конечно, с точки 
зрения среднестатистического 
«грибного календаря» нынеш-
нее столь раннее начало сезона 
довольно необычное явление. 
Людьми давно подмечены об-
щие закономерности при сборе 
грибов. 

Читайте 8-ю стр.

ГРИБЫ ВМЕСТО ЛЕТА 
ОБЪЯВИЛИ ОСЕНЬ

Москвичи могут досрочно полакомиться
блюдами из свежесобранных маслят  

и подберезовиков

СКАЗКА  
С ПЛОХИМ 
КОНЦОМ

КУДРИН ПРОТИВ 
ГЛАЗЬЕВА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, 

директор Института 
актуальной экономики

Читайте 3-ю стр.

Джуна продолжает лечить даже после своей смерти 
(совсем скоро, 8 июня, исполняется год со дня кончины 
чудо-мага). Увы, слово «лечить» здесь следует писать 
именно в кавычках. На Арбате, в академии народной 
целительницы, прямо напротив театра Вахтангова 
еще совсем недавно висело рекламное объявление: 
«Исцеляющие картины Джуны». Согласно пояснению, 
посетителям академии достаточно лишь прикоснуть-
ся к рисунку всего за 500 рублей, как все хвори у них 
отступят. 

На простом языке это называется бредом и шар-
латанством. На языке академиков и профессоров — 
«вопиющий лженаучный факт». Конечно же, мимо него 
не могли пройти сотрудники комиссии по борьбе со 
лженаукой РАН, которые написали жалобу в столичную 
мэрию. «МК» поговорил об этом, а также о самой цели-
тельнице с главным ученым секретарем РАН, академи-
ком Михаилом ПАЛЬЦЕВЫМ.

Читайте 5-ю стр.

ЧАРЫ ДЖУНЫ 
ЖИВУТ  

И ОБИРАЮТ
Ученые РАН 

просят прекратить 
обман москвичей 
именем покойной 

целительницы

Что кроется за нашумевшим заявлением 
двукратного чемпиона мира

Подробности на 8-й стр.

«МК» ПРИЗЫВАЕТ БОРЦА ЛЕБЕДЕВА НЕ ОТКАЗЫВАТЬСЯ ОТ ОЛИМПИАДЫ

БЕЛГОРОДСКИЙ 
СТРЕЛОК, УБИВШИЙ 
ШЕСТЕРЫХ, МЕЧТАЕТ 

О ДЕРЕВНЕ
Сергей Помазун 

объяснил, почему  
он решился на расстрел 
людей в центре города: 
«Довели, разозлили...» 

Читайте 5-ю стр.
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Дежурная бригада:  Екатерина СВЕШНИКОВА, Юлия ГРИ-
ШИНА, Елена ВАСИЛЬЧЕНКО, Наталья ВЕДЕНЕЕВА и др.

У МОЛОДОЖЕНОВ НОВОЙ МОСКВЫ 
БУДЕТ СВОЕ ДЕРЕВО ЛЮБВИ

Символическое дерево 
любви и крепкого брака поя-
вится вскоре в Новой Москве. 
Стальная скульптура обретет 
свое пристанище недалеко 
от Новофедоровского отдела 
загс в Троицком администра-
тивном округе.

Как рассказали «МК» в 
Управлении загс города 
Москвы, собственное дере-
во, на которое можно в день 
свадьбы повесить замочек, 
появится у молодоженов 
Новой Москвы. Торжествен-
ное открытие достопримеча-
тельности состоится 8 июля, 
в День семьи, любви и вер-
ности. Именно к этому дню 
на территории поселения 
Новофедоровское, в парке 
«Сосны», который разбит 
рядом с Новофедоровский 
отделом загс, будет создана 
Аллея молодоженов. Дерево 

любви и крепкого брака ста-
нет главным украшением 
аллеи. Пары, которые решат 
заключить семейный союз 8 
июля в этом храме Гименея, 
будут первыми супругами, 
которые смогут повесить за-
мочек на ветви. Скульптура 
будет создана по примеру 
знаменитых стальных дере-
вьев на Болотной набереж-
ной в Москве — там для этих 
целей создана целая аллея. 
Таким образом авторы новой 
романтической достоприме-
чательности решили расши-
рить географию традиции, 
в рамках которой женихи 
и невесты в день свадьбы 
вешают замки на счастье 
и долгую семейную жизнь. 
Специалисты уточняют, что 
подать заявление на заклю-
чение брака 8 июля можно до 
7 июня 2016 года. 

ПОХИТИТЕЛЕЙ ЛЮДЕЙ ПОГУБИЛО 
ШИЛО В ОДНОМ МЕСТЕ

Подельники печально 
знаменитого организатора 
банды похитителей бизнес-
менов Дениса Шилина от-
правились за решетку. Во 
вторник Мосгорсуд вынес 
приговор 47-летнему Вале-
рию Стексову и 48-летнему 
Михаилу Тимошину. Второй 
бандит настаивал на оправ-
дательном приговоре.

Как установил суд, в 
апреле 2005 года у одного 
из спорткомплексов, рас-
положенного в Большом Кис-
ловском переулке, банда, 
куда входили безработный 
Валерий Стексов и торговец 
Михаил Тимошин, напали 
на бизнесмена из Латвии 
Алексея Ушакова. Мужчи-
ну избили, сломали четыре 
ребра, обмотали руки и ноги 
клейкой лентой и затолкали 
в автомобиль, а затем при-
везли в поселок Андреевка 
Солнечногорского района 
Московской области, где 
удерживали в яме гаража две 
недели, приковав к металли-
ческой трубе наручниками. 
За освобождение Ушакова 
похитители требовали выкуп 
в 3 млн долларов. Но когда 
бандиты перевозили плен-
ника в другое место, он изба-
вился от кандалов и убежал. 
Через несколько дней после 
побега один из преступников 
позвонил домой Ушакову и 
потребовал у него переве-
сти на банковский счет пол-
миллиона долларов. Пред-
приниматель выполнил это 
условие. Вскоре Стексов с 
организатором преступле-
ния Денисом Шилиным по 
кличке Шило приехали в 
банк, чтобы забрать деньги 
по поддельным документам, 
где их задержали. При этом 
Шилин открыл стрельбу по 
оперативникам. Тем не ме-
нее через несколько дней 
Шилина и Стексова отпусти-
ли под подписку о невыезде, 
и они продолжили свои по-
хождения.

В ноябре 2005 года Ши-
лин, Тимошин, Стексов и еще 
двое сообщников похитили 
22-летнего студента ме-
дицинского вуза Максима 
Паршина, когда тот выгули-
вал собаку. Парня также за-
толкали в машину. Бандиты 

потребовали у его матери 
Раисы Паршиной, предсе-
дателя совета директоров 
крупной транспортной ком-
пании, выкуп в 7 млн 200 
тысяч долларов. Женщина 
написала заявление в мили-
цию. Тем временем юношу 
держали в подвале гаража, 
но давали ему читать кни-
ги и журналы. Через месяц 
злодеи прислали Парши-
ной сообщение, в котором 
указали имена и должности 
правоохранителей, к кото-
рым обратилась женщина, 
и пригрозили убить сына. 
Тогда милиционеры создали 
«зеркальный» почтовый ящик 
бизнесвумен и таким обра-
зом вычислили, откуда при-
ходят письма. Отправителем 
оказался сотрудник аппара-
та Госдумы Игорь Свириден-
ко. Позже выяснилось, что 
именно в его доме в Тульской 
области держали пленника. 
Заказчиком похищения ока-
зался руководитель отде-
ла по инвестициям мэрии 
Хабаровска Максим Кан, у 
которого были коммерче-
ские споры с Паршиной. В 
общей сложности студенту 
пришлось провести более 
четырех месяцев в подвале 
гаража. Освободить его уда-
лось после мнимой передачи 
денег. Шилина и двоих со-
общников поймали быстро. 
Но лишь спустя девять лет 
были задержаны Тимошин 
и Стексов. Последний нахо-
дился в розыске и скрывался 
в Саратовской области.

В ходе процесса Стексов 
признал вину, а Тимошин 
просил оправдать его. Дело 
слушалось с участием при-
сяжных. Они пришли к вы-
воду, что подсудимые вино-
вны, но Стексов заслуживает 
снисхождения. Кстати, пока-
зания на суде также давал их 
«шеф» Шилин: для этого его 
этапировали из колонии.

В итоге Мосгорсуд при-
говорил Стексова к 8 годам 
лишения свободы, Тимоши-
на к 14 годам заключения. 
Отбывать наказание они 
будут в колонии строгого 
режима. Кроме того, суд 
взыскал с них по 1 млн 800 
тыс. рублей в пользу двух 
потерпевших.

В БОЮ ЗА МЕСТО НА РЕНТГЕНЕ ПАЦИЕНТЫ  
ИЗБИЛИ ВРАЧА

Врач-реаниматолог был 
избит в ночь на 28 мая неиз-
вестными прямо на рабочем 
месте, в больнице подмо-
сковного Орехова-Зуева. У 
40-летнего Ильи Белякова 
зафиксированы многочис-
ленные ушибы мягких тканей 
лица и сотрясение мозга. По 
мнению очевидцев, побои-
ще учинили представители 
местной преступной груп-
пировки.

Как стало известно «МК», 
инцидент с медиками про-
изошел в приемном покое 
городской больницы №1. 
Врач находился на суточном 
дежурстве и осуществлял 
первичный осмотр больных 
по мере их поступления. Все 
проходило как обычно, пока 
не раздался звонок главного 
врача. По телефону медицин-
ский начальник предупредил 
Белякова, что сейчас к нему 
на осмотр поступит особый 
пациент, и к нему необхо-
димо проявить повышенное 
внимание. Как назло, перед 

появлением «номенклатур-
ного» больного к врачам по-
ступил мужчина, упавший 
с высоты, и занял рентген-
кабинет. На его осмотр были 
вызваны дополнительные 
медики, которые приняли 
участие в осмотре травми-
рованного. В это время к ка-
бинету прибыл VIP-больной 
в сопровождении несколь-
ких накачанных молодчиков 
и двух сотрудников ДПС в 
форме. Культуристы заяви-
ли врачам, что ждать своей 
очереди они не собираются, 
и потребовали немедленно 
принять мужчину, которого 
они привели с собой. Обеску-
раженные медики пытались 
объяснить, что рентген за-
нят, но те принялись избивать 
эскулапов. Илья получил удар 
в лицо, его очки разлетелись 
вдребезги, и мужчина тут же 
потерял сознание. Других 
медиков спасло то, что по-
лицейские, находившиеся 
рядом, остановили бойню. 
Сам Илья (кстати, выпускник 

Ярославского медицинского 
института со стажем работы 
15 лет) пришел в себя и до-
работал до конца смены. За 
это время он принял еще не-
скольких тяжелых больных, 
в том числе и малолетнего 
ребенка, которому практи-
чески спас жизнь. Только 
потом медик обратился за 
помощью. А ночные хулиганы 
скрылись.

— Сейчас наш коллега по-
лучает полноценное лечение. 
Мы делаем ему капельницы 
и все необходимые проце-
дуры, — рассказал «МК» за-
ведующий филиалом город-
ской больницы №1 Владимир 
Дмитров. — Он сильный чело-
век и хороший врач, я думаю, 
что он скоро поправится. А 
со стороны правоохрани-
тельных органов, в лице на-
чальника полиции города, я 
получил заверения, что злоу-
мышленники, совершившие 
это дикое преступление, в 
скором времени будут на-
казаны.

АКТРИСА ИРИНА СКОБЦЕВА 
СЛОМАЛА РУКУ, СТАРАЯСЬ  

НЕ НАСТУПИТЬ НА КОТА
Травму руки и 

бедра получила 
вдова знаменито-
го советского ре-
жиссера и актера 
Сергея Бондар-
чука — народная 
артистка РСФСР 
Ирина Скобцева. 
Медикам при-
шлось сделать 
две операции.

Несчастье с 
88-летней Скоб-
цевой произошло 
около двух недель 
н а з а д . В д о в а 
Сергея Бондар-
чука потушила 
свет, собираясь 
лечь спать. Она опасалась, 
что в темноте наступит на 
приблудного кота, который 
имеет привычку ходить 
между ног. Это животное, 
к слову, появилось в семье 
Бондарчуков год назад. Кот 
самостоятельно поселился 
в доме. Хозяева, которые 
имеют склонность к аллер-
гии, сначала отнеслись с 

настороженно-
стью. Но спустя 
год, поняв, что 
никто не чихает, 
разрешили живот-
ному остаться.

Скобцева шла 
осторожно, но в 
какой-то момент 
зацепилась за ко-
вер и упала на ле-
вый бок. Дома был 
внук Константин, 
он вызвал меди-
ков. Скобцеву по-
ложили на одеяло 
и в таком состоя-
нии поместили в 
карету «03». В ле-
чебном учрежде-

нии выяснилось, что актриса 
сломала левую руку, а в бе-
дре образовалась трещина 
(подозрения на перелом 
шейки бедра не подтверди-
лись). Медики провели на 
руке две операции — скрепи-
ли штифтами поврежденные 
кости. Все семейство, осо-
бенно сын Федор, печется о 
здоровье родственницы. 

МОСКВИЧЕЙ ПРЯТАЛИ В НАРКОКЛИНИКИ ПО ЗАКАЗУ 
РОДСТВЕННИКОВ

Банду злодеев, специали-
зировавшихся на похищении 
москвичей ради квартир и по-
мещении граждан в нарколо-
гические клиники, задержа-
ли сотрудники Московского 
уголовного розыска. Сыщики 
считают, что на счету шайки 
может быть несколько десят-
ков жертв.

Как стало известно «МК», 
одна из тех, кто угодил в плен 
к наркологам, — 30-летняя 
хозяйка части квартиры на 
Фрунзенской набережной. 
Молодую женщину обна-
ружили в наркологической 
клинике на востоке Москвы 
в полубессознательном 
состоянии. К похищению 
оказалась причастна ее 
62-летняя мама. Владелица 
трехкомнатной квартиры в 
центре столицы решила ее 
продать за 60 миллионов ру-
блей, переехать в скромное 
жилье на окраине, а на вы-
рученные деньги безбедно 
жить. Но мечта об обеспе-
ченной жизни разбилась о 
действительность. 30-лет-
няя дочь категорически была 
против планов матери. По-
няв, что уговоры не действу-
ют, строптивая пенсионерка 

задумала отправить строп-
тивую родственницу (вполне 
уважаемую женщину, вла-
делицу кафе-бургерной) 
в... наркоклинику, а над ее 
10-летней дочерью, своей 
внучкой, установить опеку. 
Пожилая женщина смогла 
выйти на группу, зарабаты-
вающую на жизнь госпита-
лизацией в медучреждения 
(психоневрологические и 
наркологические) асоци-
альных лиц — наркоманов и 
алкоголиков. Избавиться от 
дочери таким путем стоило 
пенсионерке 300 долларов 
(плюс 100 долларов за услу-
ги клиники). Кстати, шайку 
сколотил бывший оперупол-
номоченный ОВД столич-
ного района Гагаринский. 
По заказу родственников 
«благодетели» отвозили в 
медучреждения их родных. 
Причем несчастных так 
жестоко избивали в пути, 
что они подписывали все 
необходимые документы 
на госпитализацию. Инте-
ресно, что в банду входил 
и бывший наркоман. Заказ 
пенсионерки они исполнили 
беспрекословно. 12 апреля 
злоумышленники, получив 

ключи от квартиры, похити-
ли бизнесвумен, избили ее 
ногами до потери сознания 
и отвезли в клинику, где про-
должили истязания. В ре-
зультате женщине сломали 
берцовый сустав.

К счастью, в клинике не-
счастная провела только 
один день. Ее подруга, поняв, 
что женщина исчезла, забила 
тревогу, наняла адвоката, и 
тот вызволил пострадавшую. 
Кстати, у пленницы после эк-
зекуции отнялись ноги. От 
травм она не оправилась до 
сих пор.

Оперативники провели 
обыск в медучреждении и 
получили доказательства не-
законного водворения людей 
якобы на лечение. Все это 
делалось с согласия врача 
(ранее судимого за мошен-
ничество). Как сообщила 
«МК» старший помощник ру-
ководителя ГСУ СК России по 
Москве Юлия Иванова, похи-
тители и пенсионерка обви-
няются в совершении престу-
пления, предусмотренного 
п. «а» ч. 2 ст. 126 УК РФ («По-
хищение человека группой 
лиц по предварительному 
сговору»). 

КОСМОНАВТОВ НА МКС ЖДУТ 
«СРЕДНЕВЕКОВЫЕ ПЫТКИ»

Сдавливать себе пальцы 
специальными щупами и 
прижигать руку нагретой ме-
таллической пластиной ско-
ро начнут на борту Междуна-
родной космической станции 
члены экипажа. Испытать 
космонавтов на стойкость к 
болевым ощущениям реши-
ли специалисты Института 
медико-биологических про-
блем РАН, которые замети-
ли, что в условиях изоляции 
меняется болевой порог.

Как сообщили «МК» в ин-
ституте, такие изменения 
могут сказаться на дей-
ствии обезболивающих 
средств на борту, и потому 
ученые, медики должны 
знать все о болевых ощу-
щениях космонавтов. Экс-
перимент «Альгометрия», 
который предусматривает 
комплексное исследование 
чувствительности челове-
ка в условиях изоляции, 
уже проводился учеными в 
эксперименте «Луна-2015», 
связанном с моделировани-
ем полета на спутник группы 

женщин-испытательниц. 
К ним «применяли» давя-
щий щуп, в который надо 
было вставлять палец и 
терпеть давление, что на-
зывается, до последнего. 
В случае, когда девушкам 
становилось невмоготу, 
им достаточно было на-
жать специальную кнопку, 
и «экзекуция» прекраща-
лась. По такому же прин-
ципу (терпеть до последне-
го) проходило и испытание 
термовоздействием. К коже 
прикладывали нагретую 
металлическую пластинку 
размером с пятирублевую 
монетку.

Пока у ученых не много 
экспериментальных данных 
о пороге чувствительности 
человека в особых, изолиро-
ванных условиях. У одних он 
снижается, у других повыша-
ется. Новые данные исследо-
ватели планируют получить 
уже в космосе. Эксперимент 
входит в планы нового экипа-
жа МКС, который стартует на 
орбиту 24 июня.

В ДОМЕ НАЧАЛЬНИКА ГРУ  
ВОРА БОЛЬШЕ ВСЕГО ИСПУГАЛА 

СИГНАЛИЗАЦИЯ
Невероятно наглый 

вор попыта лся 
обчистить дом 
одного из са-
мых секрет-
ных и могу-
щественных 
силовиков 
страны 
— началь-
ника Глав-
ного разве-
дывательно-
го управления 
Генштаба Игоря 
Коробова. Пред-
положительно 
дерзкую кражу на-
меревался совершить уро-
женец Молдавии, которому 
явно наплевать на чины и 
звания.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
ночью 27 мая к 59-летнему 
генерал-лейтенанту Коро-
бову обратились охранники 
коттеджного поселка. Они 
заявили, что в доме началь-
ника ГРУ сработала сигна-
лизация. Коробов сразу же 
сообщил о происшествии в 

полицию. Полицейские, 
осмотрев место 

происшествия, 
обнаружили 

около окна по-
лупустую пач-
к у сигарет 
марки «Пар-
ламент», а на 
самом окне — 
следы взло-

ма. Но в дом 
в итоге пре-

ступник не про-
ник. Патрульные 

пришли к выводу, 
что воришка очень 

нервничал и, как толь-
ко услышал сигнализацию, 
сразу же убежал. Отсмотрев 
камеры наблюдения и опро-
сив соседей, полицейские 
стали искать воров среди ра-
бочих, занятых в поселке, и 
через пару дней задержали 
пятерых молдаван, которые, 
возможно, имеют отноше-
ние к неудавшейся краже. 
Кстати, в соседнем элитном 
поселке гастарбайтеры уже 
совершили несколько анало-
гичных преступлений.
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ЕВРАЗИЯ: НЕ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
НЕ СОЮЗ
Картофельные войны 
и российское эмбарго 
разрушают ЕАЭС
Президенты РФ, Белоруссии, Казах-
стана, Киргизии и Армении, собрав-
шиеся на очередной саммит Евразий-
ского экономического союза в Астане, 
вынуждены были признать, что пока 
их объединению не удалось решить ни 
одну из стоящих перед ним задач — то-
варооборот падает, свободную тор-
говлю ограничивают многочисленные 
барьеры, а сопредельные государства 
продолжают «воевать» между собой то 
из-за молока, то из-за картошки.

Евразийский экономический союз пока 
оправдывает только первое слово своего на-
звания — евразийский. С экономикой в странах 
«пятерки» второй год подряд ничего хорошего 
не происходит — если в прошлом году товароо-
борот снизился на 26%, то в первом полугодии 
этого — еще на 30%. При этом Армения и Ка-
захстан или, например, Белоруссия и Киргизия 
вообще не торгуют между собой. Это укрепляет 
скептиков во мнении, что ЕАЭС создавался 
преимущественно с политическими целями и 
является еще одной формой взаимодействия 
России с другими странами союза, а у самих 
этих стран общих интересов практически нет. 
Армения с самого начала не скрывала, что не 
последнюю роль в ее решении присоединиться 
к ЕАЭС играли вопросы безопасности. Однако 
недавний конфликт вокруг Нагорного Карабаха 
показал, что цель не достигнута: две страны 
альянса заняли проазербайджанскую пози-
цию и фактически сорвали встречу глав прави-
тельств ЕАЭС в Ереване. Армянский президент 
решил не оставлять этот вопиющий случай без 
внимания. 

— Либо пространство ЕАЭС будет рассма-
триваться нашими международными партне-
рами как зона экономической стабильности и 
безопасности, куда можно инвестировать. Либо 
все будут исходить из того, что тут перманент-
ные очаги напряжения и раздора, — заявил Серж 
Саргсян, подчеркнув, что действия Азербайд-
жана стали «серьезным вызовом безопасности 
ЕАЭС», члены которого одновременно входят и 
в Договор о коллективной безопасности. 

Не было повода для радости и у президен-
та Киргизии Алмазбека Атамбаева. Саммит в 
Астане проходил в разгар очередной «торговой 
войны» — на сей раз между Казахстаном и Кир-
гизией (напомним, что в 2015-м аналогичные 

проблемы были у России и Белоруссии, а так-
же России и Казахстана). Вступление в ЕАЭС 
обернулось серьезным ударом для киргизской 
пищевой промышленности — местные пред-
приятия, в первую очередь мукомольные за-
воды, вынуждены закрываться, не выдерживая 
конкуренции с партнерами по интеграции. А не-
давно Казахстан ввел эмбарго на поставки кир-
гизского картофеля. Однако Алмазбек Атамбаев 
не случайно славится кротостью, скромностью 
и даже не обычной для политиков такого уровня 
чувствительностью. На саммите он не протесто-
вал и не требовал, а только просил Путина и На-
зарбаева решить волнующие Бишкек вопросы. 
«У нашего союза есть промахи и потери, но так 
и должно быть в молодом организме, который 
только что появился на свет», — не слишком 
логично оправдывал проблемы евразийской 
интеграции Атамбаев. 

Все точки над «i» по традиции расставил 
Александр Лукашенко. Батька не стеснялся в 
выражениях и прямо объявил, что заявленные 
при формировании союза цели не достигнуты, а 
принцип равенства участников не соблюдается. 
«Как бы наше объединение ни эволюциони-
ровало — сначала Таможенный союз, потом 
Единое экономическое пространство, сейчас 
ЕАЭС, — количество торговых ограничений 
не изменилось, так и осталось на уровне 600. 
Более того, после подписания договора наш 
внутренний торговый оборот только падает», 
— посетовал Лукашенко. Он признал, что не 
все позиции договора о создании ЕАЭС от-
вечают современному состоянию экономики, 
а некоторые чувствительные моменты в нем 
вообще не прописаны. В частности, непонят-
но, как «пятерка» должна реагировать, если 
кто-то, подобно России, по политическим или 
иным мотивам решит закрыть свой рынок для 
товаров из третьих стран. (Напомним, что в 
случае с Украиной ни одна из стран ЕАЭС не 

прислушалась к призывам Кремля проявить 
солидарность в вопросе эмбарго.) 

Владимир Путин попытался было скрасить 
мрачную статистику, прозвучавшую в выступле-
нии Лукашенко. По его версии, в момент рожде-
ния союзного договора в нем фигурировали 422, 
а вовсе не 600 изъятий и ограничений свободной 
торговли. К настоящему моменту 80 уже устра-
нены, 30 находятся в процессе согласования, 
уточнил он. Впрочем, российский президент 
тоже не испытывает особых иллюзий — еще на 
двусторонней встрече с Нурсултаном Назар-
баевым, состоявшейся до начала саммита, он 
заявил, что не ждет волшебства от ЕАЭС. 

Официальными темами нынешнего саммита 
были названы сотрудничество с другими страна-
ми и международными организациями, а также 
создание общего рынка нефти и газа. Чиновники 
евразийской комиссии неоднократно заявляли, 
что желающие создать зону свободной торговли 
с ЕАЭС выстраиваются в очередь. Но пока под-
писано только одно соглашение — с Вьетнамом, 
да и оно еще не прошло ратификацию в трех 
странах из пяти. Основные проблемы союза на 
внешнеполитическом треке без обиняков назвал 
опять-таки Александр Лукашенко:

«Чтобы уверенно вести диалог с внешними 
партнерами, нам сначала необходимо сформи-
ровать собственный высокоразвитый рынок. 
Нужно самим быть сильными и выступать с еди-
ных позиций. Тогда легче будет вести диалог с 
ЕС, КНР и другими». Что касается единого рынка 
углеводородов, то это задача из «прекрасного 
далеко» (ожидается, что он появится не раньше 
2025 года). Пока же участникам необходимо 
разобраться с общими для членов ЕАЭС пра-
вилами регистрации, экспертизы и маркировки 
лекарственных средств. Ожидалось, что они 
начнут действовать с 1 января 2016 года, однако 
воз, как говорится, и ныне там. 

Елена ЕГОРОВА, Астана.

Но КС запретил  
компании-оператору 
самовольно повышать тарифы
Дальнобойщики с утра пикетировали 
здание Конституционного суда в Пите-
ре, но это не помогло. КС РФ признал 
существование «Платона», который 
обязует платить водителей больше-
грузов за каждый километр дороги, 
совершенно законным.

«Ты знаешь, если бы я точно знал, что эти 
деньги уходят в бюджет государству, а не на 
чей-то личный счет, то я бы согласился пла-
тить. Тем более когда сейчас в стране такой 
экономический кризис, — выступает один из 

участников движения по имени Андрей. — Но 
понимать, что все деньги идут в карман частного 
оператора — компании Игоря Ротенберга! Разве 
это справедливо?»

В то же время КС признал, что механизм 
взаимодействия владельцев системы с даль-
нобойщиками должен устанавливаться исклю-
чительно государством, а не каким-то частным 
оператором. Повышать самовольно тарифы 
будет нельзя тоже.

«Решение общественно значимых задач 
на основе государственно-частного партнер-
ства с передачей хозяйствующим субъектам 
определенных государственных полномочий 
является конституционно допустимым», — кон-
кретно, но весьма расплывчато говорится в 
постановление суда.

Ранее с жалобой на «Платон» в Конститу-
ционный суд обратились 92 депутата Государ-
ственной думы от фракции КПРФ, которые сочли, 
что плата через систему «Платон» противоречит 
Налоговому кодексу и не отвечает конститу-
ционным требованиям справедливости. Сами 
дальнобойщики говорят, что не инициировали 
это выступление и никак не поддерживают его, 
— мол, коммунисты выступают от своего имени 
и ради выборов. «А мы ни к кому не хотим и не 
будем присоединяться», — утверждал в беседе 
с «МК» один из лидеров движения перевозчиков 
Андрей Бажутин.

Система «Платон» действует с 15 ноября 
2015 года. В ее рамках за проезд по федераль-
ным трассам грузовых автомобилей с массой 
более 12 т взимается специальная плата, при-
званная частично возместить наносимый ими 
ущерб дорогам. Сборы идут в Дорожный фонд 
в виде компенсации за разрушение трасс тя-
желовесными автомобилями.

Введение этой системы спровоцировало 
несанкционированные митинги дальнобой-
щиков. После этого Правительство РФ в конце 
февраля продлило льготный тариф (1,53 рубля) 
в рамках «Платона». Ранее предполагалось, что 
1 марта 2016 года тариф будет увеличен до 3,06 
рубля за 1 км.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Илья Шаблинский, доктор юридических 

наук, член Совета по правам человека:
— Я занимаюсь как раз проблемами даль-

нобойщиков, и когда их автопробег проходил че-
рез Москву, я встречался с ними. Сказать честно, 
я разочарован этим решением Конституцион-
ного суда, хотя мог представить, что оно будет 
именно таким. Безусловно, в нем присутствует 
политический мотив. Если бы эта норма была 
признана неконституционной, тогда послед-
ствия были бы весьма серьезными, пришлось 
бы аннулировать концессионное соглашение с 
компанией, обслуживающей «Платон».

У меня остается слабая надежда лишь на 
то, что ставку по тарифам какое-то время хотя 
бы не повысят. КС намекнул на это. Кстати, эта 
тема обсуждалась уже один раз у нас на Совете 
по правам человека, но к общему мнению не 
пришли; надеюсь, что удастся еще раз поставить 
ее на повестку дня.

Екатерина САЖНЕВА.

Премьер нашел способ 
финансово поддержать 
коррумпированных 
сотрудников ГИБДД 
Правительство внесло на рассмотре-
ние Госдумы поправку в КоАП, согласно 
которой будут лишать водительского 
удостоверения за три нарушения ПДД. 
Для этого предлагается внести в КоАП 
новую статью 12.38. Называться она 
будет так: «Систематическое нарушение 
правил эксплуатации, использования 
транспортного средства и управления 
транспортным средством». 

В ее тексте сказано, что в зачет трех на-
рушений будут идти полицейские протоколы по 
следующим статьям КоАП: статья 12.9 — превы-
шение скорости свыше 40 км/ч, статья 12.10 — 
нарушение правил движения через ж/д переезд, 
12.12 — проезд перекрестка на красный свет, 
12.13 часть 2 — непропуск на перекрестке маши-
ны, едущей по главной дороге, 12.14 — непропуск 
«скорой помощи», 12.15 — выезд на встречку, 
12.16 — поворот или разворот через сплошную, 
12.18 — непропуск пешехода на «зебре».

За три нарушения по этим статьям водителю 
грозит лишение прав на 1–1,5 года, а не имеюще-
му ВУ гражданину (!) — штраф в размере 10–30 
тысяч рублей.

В законопроекте оговаривается, что к трем 
нарушениям не будут относиться те, которые 
зафиксированы комплексами автоматической 
фиксации. 

Но особенно пугает, что в тексте статьи аб-
солютно ничего не говорится о периоде времени, 
в течение которого водитель должен «набрать» 
три нарушения. Таким образом, благодаря новой 
статье КоАП каждый автолюбитель будет ходить 
под дамокловым мечом лишения прав всю свою 
жизнь! Ведь за 20–30 лет водительского стажа 
даже самый законопослушный шофер почти га-
рантированно накопит три нарушения ПДД. Точь-в-
точь как во времена СССР. Только тогда гаишники 
прокалывали самые настоящие дырки в правах: 
три отверстия — сдавай ВУ! А сейчас те же самые 
дырки будут делать на новом уровне с помощью 
полицейских баз данных, планшетных компьюте-
ров и электронного документооборота. 

 Петр Шкуматов, координатор «Синих 
ведерок»: «С одной стороны, «накопительная 
система» при лишении прав это не так уж плохо, 
поскольку она остудит много горячих голов. Но 
с другой стороны, новая статья в КоАП, конечно 
же, разведет жуткую коррупцию, особенно среди 

региональных гаишников. Особо кормные ме-
ста у неприметных «зебр», полустертых двойных 
сплошных и им подобных «ловушек» они теперь 
по наследству передавать начнут. Ведь имен-
но тут особенно часто можно будет «договари-
ваться» с нарушителями. И что самое обидное, 
самые злостные нарушители ПДД — «золотая 
молодежь» и прочие обеспеченные граждане — 
продолжат плевать на закон и безопасность на 
дороге: как сейчас откупаются от инспекторов или 

используют связи, так и дальше будут уходить от 
ответственности». 

Новая драконовская и коррупционная статья 
в КоАП будет рассматриваться, скорее всего, 
уже депутатами следующего созыва Госдумы. 
В ходе текущей весенней сессии рассмотреть 
правительственный законопроект, хотя бы в 
первом чтении, без грубого нарушения регла-
мента физически невозможно. 

Алексей БАТУШЕНКО.

ПОЛЬША ОТКАЖЕТСЯ 
ОТ ДЕШЕВОГО ГАЗА 
ИЗ РОССИИ
Варшава плюнула на дружбу  
с Москвой и будет платить  
за это лишние $3 млрд в год
Польша намерена прервать закупки го-
лубого топлива из нашей страны по кон-
трактам, заключенным на долгосроч-
ной основе. Поляки утверждают, что 
покупать газ на свободном рынке проще 
и дешевле. Также Польша намерена 
построить трубопровод из Норвегии и 
увеличить импорт из Катара. Эксперты 
утверждают, что эти проекты экономи-
чески неоправданны. Война ведется не 
против нашего газа в принципе, а против 
строительства новых газовых марш-
рутов в ЕС из России. Правда, новые 
партнеры Варшавы на Ближнем Востоке 
могут оказаться вдвое дороже — по кон-
трактам покупка сжиженного топлива, 
например, у Катара может обойтись в 
$650, тогда как в России газ стоит в 2–3 
раза дешевле. 

Польша — традиционный покупатель на-
шего газа. Голубое топливо в эту страну начало 
поставляться во время Великой Отечественной 
войны. Еще 5 лет назад Польша занимала первое 
место среди государств Восточной Европы по 
объемам газового импорта.

Всего польское потребление составляет 
15 млрд кубов. 10 млрд — поставки из России, 
остальное закрывают местные компании.

До последнего времени обе стороны это 
удовлетворяло. Теперь, как заявил представитель 
польского правительства по вопросам развития 
стратегической энергетической инфраструктуры 
Петр Наимский, страна намерена уйти от долго-
срочного контракта с «Газпромом». «Если цена 
российского газа будет конкурентоспособной, мы 
не исключаем возможности его приобретения, но 
точно не в рамках долгосрочного соглашения», 
— заявил Наимский.

Утверждение польского чиновника у экс-
пертов вызывает недоумение. По словам замген-
директора Фонда национальной энергетической 
безопасности по газовым проблемам Алексея 
Гривача, долгосрочное соглашение между Мо-
сквой и Варшавой действует еще 6 лет. «За это 
время правительство в Польше поменяться 2–3 
раза. Польша вела переговоры о демонополи-
зации поставок газа из России в начале 2000-х 
годов, но тогда они не привели к успеху. Cпустя 
несколько лет Польша ощутила серьезную нехват-
ку голубого топлива в осенне-зимний период. Это 
привело к дефициту топлива и к элементарному 
замерзанию части населения», — утверждает 
эксперт.

Варшава надеется на терминал по сжиже-
нию газа, завершение строительства которого 
в польском городе Свиноуйсьце на Балтийском 
море должно произойти со дня на день. Этот 
терминал будет обладать мощностью 5 млрд 
кубов в год. Эти объемы могут быть увеличены 
до 7,5 млрд кубов. То есть Варшава сможет за-
местить поставки из России.

Это мнение можно подвергнуть большому 
сомнению. «Строительство трубы мощностью в 10 
млрд кубов экономически невыгодно», — полага-
ет Алексей Гривач. Интересней и дешевле Европе 
будет расширить газопровод «Северный поток» 
и достроить «Северный поток-2» (магистральные 
трубы между Россией и ЕС, также проходящие 
через Балтийское море). В пользу этих проектов 
давно выступают Германия, Австрия и другие 
страны ЕС.

«Демарш Польши — торговый момент. В 
условиях низких цен на энергоресурсы они стара-
ются сбить тарифы. Но соглашение заключено на 
долгосрочной основе и будет пересматриваться 
даже в Стокгольмском суде не менее года-двух», 
— уверен Гривач.

За это время можно будет, в поддержке с 
Берлином и Веной, продавить строительство 
упомянутых газопроводов из России. Да и Польша 
может отказаться от сделанных заявлений. На-
пример, газ с Ближнего Востока обходится ей в 
2 раза дороже российского.

Напомним, что уже давно для борьбы с рос-
сийской газовой зависимостью Польша заключи-
ла контракт с Катаром на поставки сжиженного 
газа. Но на всю мощность газа поставщиков 
найти не удалось: дефицит сжиженного топлива 
ощущался в объемах 50% от заявленных объемов. 
Средняя цена на сырье «Газпрома» в Европу 
до последнего времени составляла $380. По 
формуле, указанной в соглашении Польши и 
Катара от 2014 года, цена за СПГ составляет 
более чем $650.

И если сейчас поляки отдают нам за 10 млрд 
кубов $3,8 млрд, то при переходе на катарское 
сырье им придется отдавать $6,5 млрд.

Конечно, эти тарифы отталкиваются от цен 
на нефть на тот период. Но в таком случае этот 
договор надо пересматривать.

Впрочем, «Газпрому» также не стоит рас-
слабляться. Большинство долгосрочных экс-
портных контрактов были заключены в расчете 
на рост цен на энергоресурсы. Сейчас прогнозы 
относительно сырьевых котировок довольно 
пессимистичны. «Газпрому» пришло самое время 
задуматься, какую часть экспортных контрактов 
заключать на десять-двадцать лет, а какую долю 
голубого топлива продавать на краткосрочном 
рынке, где можно варьировать цены фактически 
в ежедневном режиме.

Николай МАКЕЕВ.

Президенты РФ, Белоруссии, 
Казахстана и Армении.
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ВОЗВРАЩЕНИЕ «ТРЕХ ДЫРОК» НА ДОРОГИ

«ПЛАТОН» В ЗАКОНЕ

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА

Подготовила Елена ДОБРЮХАNON-STOP

ГРОМКОЕ ДЕЛО

СМИ

ПРАВИЛА

КИНО ГОРОД

КАДР

ЦИТАТА

Надежда САВЧЕНКО:

«Потому что журналисты, извините, вы тоже собаки еще те. 
Хоть говорят, что журналистам нельзя говорить плохого, вы, 
как шакалы, готовы накинуться и зарвать».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Накануне своего первого выступления в Верховной раде в качестве депута-
та Надежда Савченко сообщила украинским журналистам все, что она о них 
думает. А затем, уже в зале заседаний, столь же активно пообщалась с парламента-

риями: «Я вернулась, и я не дам вам забыть! Я не дам забыть тем, кто сидит в этих креслах 
Верховной рады, о тех ребятах, которые положили свои жизни за Украину на Майдане», — пред-
упредила она. Напомним, осужденная в России по делу об убийстве российских журналистов на 
Донбассе Савченко вернулась на Украину 25 мая, после 
того как была помилована Президентом России Владими-
ром Путиным. 

Участок старинной мостовой, 
обнаруженный во время работ по 
благоустройству Тверской улицы, 
собираются музеефицировать. Ее 
застеклят, а также оборудуют под-
светкой и зимним подогревом. В 
пресс-службе Мосгорнаследия 
«МК» сказали, что пока не могут 
точно указать адрес будущего 
«уличного музея», хотя СМИ назы-
вают район возле дома №16.  

В ЧИТЕ ОТКРЫЛИ 
ПАМЯТНИК 

«ЁШКИНОМУ КОТУ»

В Чите установили па-
мятник «Ёшкиному коту». 
Данная скульптурная компо-
зиция посвящена уроженцу 
Забайкалья — народному ар-
тисту Александру Михайлову. 
Почему Михайлову — спра-
шивать не надо, поскольку 
именно эта фраза («ёшкин 
кот» как непереводимая игра 
слов) принадлежит Василию 
Кузякину, которого замеча-
тельно сыграл Михайлов в 
фильме «Любовь и голуби».  
«МК» дозвонился Алексан-
дру Михайлову. «Мне очень 
приятно, что такой памятник 
появился в Чите, — признался 
актер. — Там изображен я… 
вернее, мой Вася с голубями. 
Сам я прислал телевизионное 
приветствие».

Жители американского города Цинциннати (штат 
Огайо) — взрослые и дети — продолжают нести цве-
ты к статуе гориллы в местном зоопарке. Напомним, 
несколько дней назад стало известно о трагическом 
инциденте, произошедшем в этом зоологическом 
саду: мальчик перелез через ограждение и свалился 
в вольер. Горилла по кличке Харамбе, находившая-
ся там, напала на ребенка, в результате чего было 
решено убить ее. Американские граждане после ги-
бели животного запустили сразу несколько онлайн-
петиций, с требованием призвать к ответственности 
родителей выжившего мальчика.

МАЖОРАМ 
НА «ГЕЛЕНДВАГЕНЕ» 

ГРОЗИТ СРОК 
Сыну вице-президента «Лу-
койла» Руслану Шамсуаро-
ву и его друзьям, устро-
ившим в Москве гонки с 
полицией, придется от-
вечать перед законом еще 
и по двум статьям УК РФ 
— «Хулиганство» и «Оскор-
бление представителей 
власти». Об этом во вторник 
сообщили в СКР. Уголовное 
дело против «золотой моло-
дежи» возбудили московские 
следователи. Представитель 
СКР Владимир Маркин не пре-
минул прокомментировать эту 
новость в своем микроблоге 
в Twitter: «Всем «мажорным» 
и «немажорным» мальчикам 
и девочкам, которые так 
себя ведут, посвящается», 
— написал он. Ранее про-
куратура Москвы упиралась 

против обвинения ночных 
гонщиков по статье «Хулиган-
ство», настаивая на том, что 
можно ограничиться статьей 
«Оскорбление представите-
лей власти». Максимальная 
санкция по оскорблению 
предполагает лишь штраф, 
тогда как хулиганство может 
потянуть на лишение свободы 
до 5 лет. Напомним, утром 22 
мая гонщики, среди которых 
была одна девушка, возвра-

щались навеселе из клуба. На 
Ленинском проспекте их хоте-
ли остановить полицейские, 
но компания решила скрыться 
и устроила на улицах Москвы 
настоящие гонки, одновре-
менно выкладывая все про-
исходящее в Сеть с оскорби-
тельными комментариями в 
адрес правоохранителей. Суд 
уже отправил молодых людей 
под административный арест 
на сроки от 10 до 15 суток. 

ВНУШИТЕ 6 «НЕТ» СВОИМ ДЕТЯМ!

не открывать 
дверь чужим

не уходить с 
незнакомцами

не принимать 
подарки от чужих

не садиться 
в машину с 

незнакомыми

не гулять 
ночью

не входить 
в подъезд/лифт 

с чужими

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Абдувахоб Маджидов 
был за рулем.

СОЮЗ ЖУРНАЛИСТОВ 
МОСКВЫ НАПИСАЛ 
ОТКРЫТОЕ ПИСЬМО  

ПО УКРАИНЕ 
В связи с продолжающим-
ся притеснением предста-
вителей российских СМИ 
властями Украины прези-
диум Союза журналистов 
Москвы подготовил Откры-
тое письмо в ряд междуна-
родных организаций. Среди 
адресатов — Международная 
федерация журналистов, 
Парламентская ассамблея 
Совета Европы, предста-
витель ОБСЕ по вопросам 
свободы слова СМИ, а также 
Национальный союз журна-
листов Украины. В частности, 
в письме сообщается, что с 
2013 г. СЖМ постоянно высту-
пал с заявлениями, призы-
вающими украинские власти 
решать назревшие проблемы 
мирным путем, обеспечить 
безопасность журналистов, 

выполняющих свой профес-
сиональный долг, не ограни-
чивать свободу информации и 
слова, не лишать работников 
СМИ аккредитации. «Гибель 
на Украине в 2014 году наших 
коллег — журналистов ВГТРК 
Игоря Корнелюка и Антона 
Волошина, фотокорреспон-
дента МИА «Россия сегодня» 
Андрея Стенина и оператора 
Первого канала Анатолия 
Кляна — особенно потрясла 
столичное журналистское 
сообщество, — говорится 
в письме. — Притеснения 
российских журналистов вла-
стями Украины с особой силой 
проявились с обнародования в 
сентябре 2015 года главой го-
сударства Петром Порошенко 
политических санкций». Тогда 
в списке юридических «персон 
нон грата» оказались в том 
числе телеканалы и медийные 
деятели. А в мае 2016 года 
«черный список» пополнился 
еще 17 фамилиями россий-
ских журналистов; кроме того, 
на украинском сайте «Миро-
творец» были опубликованы 

персональные данные пяти 
тысяч журналистов из РФ и 
других стран, освещающих со-
бытия на Украине. Тем самым 
под угрозу попали жизнь и 
здоровье работников СМИ. «Я 
считаю, что это политический 
и государственный беспре-
дел, когда идет война против 
журналистов, — оценил 
данную ситуацию председа-
тель СЖМ Павел Гусев. — Да, 
существуют разногласия на 
политическом уровне, есть 
ненависть к российским по-
литикам и компаниям, но жур-
налисты — это совсем другая 
профессия». Авторы письма 
заявляют о прямом нарушении 
международных прав и свобод 
журналистов, попрании норм и 
правил Европейской конвен-
ции прав человека и от имени 
15-тысячного столичного 
журналистского сообщества 
призывают авторитетные 
международные организации 
принять соответствующие 
меры.
Текст письма размещен на 
сайте СЖМ ujmos.ru.

Руслану Шамсуарову 
принадлежало авто.
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Одно из самых ярких событий в мире рос-
сийской экономики, да, пожалуй, и политики 
— это недавнее заседание президиума Эконо-
мического совета при Президенте Российской 
Федерации. Хоть в итоге точный вектор развития 
и не был определен, но в сегодняшних реали-
ях само рождение дискуссии по пути выбора 
экономической стратегии развития страны уже 
большое дело. До этого от правительства мы 
слышали лишь слова да единогласные обнаде-
живающие заявления.

Казалось бы, цель у всех одна — спасти по-
ложение и поднять экономику страны с колен. Вот 
только методы первые умы государства предла-
гают разные, да и приоритет, кого и как спасать, — 
тоже. Так, например, два главных и всегда активно 
спорящих друг с другом российских экономиста 
Алексей Кудрин и Сергей Глазьев до сих пор и не 
пришли к общему знаменателю. Впрочем, общее 
у них все же есть — обоих персонажей вернули 
на главную сцену в момент кризиса и тупика, в 
котором оказалось правительство, не имеющее 
какой-либо решительной и определенной пози-
ции по выходу из сложившейся ситуации.

Видно, что Глазьев искренне пытается спа-
сти положение народа, дать мощный стимул к 
развитию реального сектора экономики, с осо-
бенным упором на сектор малого и среднего биз-
неса — основу любого успешного государства. 
Кудрин же, а вместе с ним и министр финансов 
Силуанов, и министр экономического развития 
Улюкаев — люди правительства. У них главная 
задача — обезопасить власть да и конституци-
онный строй в целом, не дать правительственной 
машине остановиться.

Но парадокс в том, что, какими бы благими 
на первый взгляд намерениями ни руководство-
вался тот же Глазьев, в итоге мы видим, что его 
программа несет в себе труднореализуемые, 
а в некоторой части даже фантастические для 
текущей обстановки предложения. Иллюзорная 
идиллия его программы может быть исполнена 
только на бумаге, в документах, не обремененных 
подробными расчетами и анализом последствий. 
И здесь сразу появляется фора у программы Ку-
дрина — она отталкивается от того, что малейшая 
ошибка и неоправданный риск могут привести к 
тяжелейшим последствиям, от которых Россия 
еще не скоро оправится.

Пока что ни одна из сторон — ни Кудрин с 
программой постепенных всеобъемлющих ре-
форм, ни Глазьев с программой количественного 
смягчения — не получила карт-бланш на реали-
зацию своих идей. Но если быть реалистами, то 
в сегодняшних условиях, которые лучше всего 
охарактеризовал самый честный политик со-
временной России премьер-министр Медведев: 
«Денег нет, держитесь здесь, всего хорошего» 
— предпочтительней для государственной вла-
сти выглядит позиция Кудрина, реально оцени-
вающего текущее состояние экономики. То, что 
реформы придется проводить в условиях жесто-
чайшего дефицита средств, — это факт, и с ним 
придется жить. Так что готовимся «держаться». 
На данный момент дефицит бюджета уже оцени-
вается не в запланированные 2,3 трлн рублей, а в 
4 трлн рублей. И опыт человека, который смог в 
кратчайшие сроки погасить внешний долг, остав-
шийся в наследство от СССР, здесь как нельзя 
кстати. На счету Кудрина не один профицитный 
бюджет. Концепция экономического блока может 
быть непопулярной в народе, но, скорее всего, 
именно она будет выбрана в качестве ключе-
вой. Предложение Глазьева влить в экономику 
7,5 трлн рублей заранее создает неустранимые 
перекосы. По его задумке государство должно 
выделить эти средства в виде дешевых кредитов 
(минимум в 2 раза ниже рынка) на развитие биз-
неса и целевых инвестиций. Получается, что мы 
вбрасываем в экономику огромные средства, не 
создавая условий для реализации потенциала. 
На предоставленные средства будет закуплено 
опять-таки импортное оборудование (не может 
же отечественное быть создано в одночасье), 
выпустят в какой-то момент побольше товаров, 
а дальше как? Спрос от этого моментально не 
образуется.

Представьте, что у вас есть свое небольшое 
производство, и у вас вдруг возникает возмож-
ность взять недорогой кредит. Как тут его не взять, 
ведь его ждали столько лет? Затем вы обновляете 
оборудование, что-то выпускаете и сталкиваетесь 
с тем фактом, что спрос не изменился. Долги 
есть, а прибыли как не было, так и нет. В итоге 
получим множество предприятий-банкротов, 
рост безработицы и рост инфляции. Во всем 
мире, в тех же США, Европе и в Японии стимули-
рование промышленности идет параллельно со 

стимулированием спроса. Доступные кредиты 
предоставляются всем, и населению в том числе. 
Кроме того, денежные вливания там начинают 
только в условиях очень низкой инфляции — ниже 
целевых 2%. А у нас хорошо, если будет 8% в этом 
году. В Европе сейчас инфляция и вовсе прини-
мает отрицательные значения. И тут мы снова 
возвращаемся к вопросу, где взять деньги.

Расходовать запасы в виде Резервного фон-
да и Фонда национального благосостояния — так 
их просто не хватит на все. Их совокупные запасы 
на 1 мая 7,64 трлн рублей. Минус 4 трлн дефицита 
федерального бюджета — остается чуть более 
3,5 трлн рублей. А ведь еще надо компенсировать 
дефицит Пенсионного фонда. Обращаться за 
помощью к внешним кредиторам и идти по пути 
Греции? Спасибо, не надо. Видели, к чему это 
приводит, — Греция чуть не стала собственностью 
Германии за долги. В итоге мы только попадем в 
зависимость от внешних кредиторов и увеличим 
расходы бюджета на возврат долгов. Не просчи-
тали последствий и, таким образом, поставили 
крест на правильной в общих чертах идее раз-
вития реального сектора экономики через малое 
и среднее предпринимательство.

Теперь посмотрим, как обстоят дела с тра-
тами в программе Кудрина. Триллионов рублей 
она не требует, здесь другая цена и другие ри-
ски — прежде всего политические. Проведение 
реформ судебной системы, управленческой си-
стемы и снятие административных барьеров 
не требуют колоссальных затрат. Как отмечают 
многие предприниматели, главное — не мешать 
им работать. Даже Владимир Путин отмечал, что 
ведение судебных разбирательств относительно 
предпринимателей в большинстве случаев при-
водит к закрытию бизнеса даже несмотря на то, 
что только 15% дел заканчиваются обвинитель-
ным приговором. Сколько денег ни дай, в таких 
условиях развиваться не получится.

Кудринские реформы охватывают большой 
пласт ведущих сфер жизнедеятельности госу-
дарства и общества, однако на слуху в основном 
повышение пенсионного возраста. Мера сейчас 
крайне несвоевременная, но надо признать, 
что в будущем она неизбежна. Справедливости 
ради нужно отметить, что Алексей Кудрин пред-
лагает и действия, направленные на социальную 
справедливость распределения льгот, на воз-
врат накопительной части пенсии, за которую 
выступает порядка 70% населения. Но это все 
чаще оставляют за скобками, муссируя непо-
пулярные меры экономии. Очевидно, что мно-
гим по советской привычке хочется жить за счет 
государства, не неся никакой ответственности. 
Но сегодня страна не может больше позволить 
себе прежнюю вальяжность и созерцательность. 
Нам приходится действовать хоть и осторожно, 
но быстро и предельно жестко. Поэтому кто-то 
должен был взять право голоса и стать своео-
бразным «громоотводом», отразив ожидаемое 
недовольство большой части граждан тем фак-
том, что жить придется теперь более прижимисто. 
Очевидно, что роль такого «громоотвода» именно 
господину Кудрину и уготована.

Сегодня любая необдуманная мера может 
нанести непоправимый ущерб благосостоянию 
населения и даже поставить под удар конститу-
ционный строй Российской Федерации. Голодные 
бунты нам не нужны, поэтому очевидно, что за-
пускать реформы необходимо в самое ближай-
шее время. Однако, к сожалению, ни один из 
предложенных планов не идеален. Глазьевский 
слишком рискованный, почти авантюрный, ему 
не хватает проработки возможных последствий. 
Слабое же место кудринского плана — отсутствие 
проработки методов проведения реформ. Без 
четкого планирования, постановки ясных целей и 
строгого контроля здесь не обойтись. Собствен-
но, изобретать велосипед необходимости нет. 
Многие методы уже разработаны, вопрос, скорее, 
в том, как их совместить, чтобы усилить эффект, а 
не свести на нет. Даже источник финансирования 
на самом деле не самая большая беда. Нужные 
суммы можно получить путем высвобождения 
неэффективных расходов. Нет необходимости 
уповать на новые источники доходов, для мо-
дернизации экономики достаточно перерас-
пределить имеющиеся ресурсы.

Бесконечное затягивание разработки (после 
заседания совета были определены приблизи-
тельные сроки разработки новой программы 
— год) приведет к тому, что концепция к мо-
менту создания будет уже неактуальной. Без 
срочных и решительных мер мы просто будем 
перекрашивать развалившийся забор, рисуя на 
нем названия провалившихся стратегий-2020, 
2030, 2035...

КУДРИН ПРОТИВ ГЛАЗЬЕВА
Кого пытаются спасти ведущие экономисты страны

СЕГО ДНЯ
“Московский коМсоМолец”   1 июня 2016 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита Исаев, директор Института актуальной экономики
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ЧП ЗА БУГРОМ

ЗЛОБА ДНЯ

Рассказывать  о  значении  зрения  для  че-
ловека  излишне: ведь  всем ясно, что  именно  
благодаря  зрению мы  способны  воспринимать  
жизнь во  всех  красках. Когда  со зрением  про-
блемы, у  человека  может  возникнуть состояние, 
близкое  к  депрессии, потому  что  мир  пред-
стает  перед ним  нечетким, смазанным, рас-
плывчатым. Чтобы  сохранить остроту зрения, 
надо позаботиться  о  себе. Бальзамы «Офтацин» 

изготовлены на  основе  группы  природных  био-
регуляторов, открытых  российскими учеными  
более  20  лет  назад.
Позвоните по телефону  8 495 7439871 и 
8 495 7443128  в будни с 10:00 до 18:00 
и узнайте более подробно о бальзамах 
«Офтацин». Заходите на сайт oftacin.com.

ОГРН 1137746505632, ООО «АРФАРМ», 117342, г. Москва, 
ул. Введенского, д. 23А, стр.3. Реклама.

б

Мне 72 года. Зрение оставляет 
желать лучшего. Операцию делать 
не решаюсь, а ситуация ухудшает-
ся. Применяю различные препа-
раты и капли, но никаких резуль-
татов нет. Слышал от знакомых, 
что есть такое средство — бальзам 
«Офтацин». Может ли он мне по-
мочь и где его приобрести? 

НА ЗАЩИТЕ
ВАШИХ ГЛАЗ

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ

Постепенно про Рамзана Кады-
рова люди перестанут говорить 
плохо. Случившихся уроков уже 
достаточно. (Мы даже не упо-

минаем тех, кто извиниться не успел: Нем-
цов, Эстемирова… Сами добавьте, если есть 
желание.) 

…Когда Сталин уничтожил всех, кто ему 
мешал, и всех, кто его раздражал, о нём пере-
стали говорить плохо. Никто не смел бранить 
товарища Сталина. Ему даже не приходилось 
лично вмешиваться в каждом отдельном случае. 
Работала система.

В романе лауреата Сталинской премии 
Василия Гроссмана «Жизнь и судьба» очень 
важные ответственные партийные чиновники 
встречаются за товарищеским столом.

Гетманов, поглядев на портрет Ста-
лина, висевший на стене, поднял рюмку 
и сказал:

— Что ж, товарищи, первый тост за на-
шего отца, пускай он нам будет здоров.

Член Военного совета армии, бригадный 
комиссар Гетманов — очень важный чин, но ему 
суждено было пережить неприятные минуты. 
Его товарищ Мащук перелистывал большой 
семейный альбом и вдруг так выразительно 
поднял брови, что все невольно потянулись к 
альбому. На фотографии был заснят Гетманов в 
своем довоенном обкомовском кабинете, а над 
ним висел портрет Сталина, такой огромный, 
какой может быть только в кабинете секретаря 
обкома. Лицо Сталина на портрете было раз-
малевано цветными карандашами, к подбородку 
была пририсована синяя эспаньолка, на ушах 
висели голубые серьги.

— Ну что за мальчишка! — воскликнул 
Гетманов и даже по-бабьи как-то всплеснул 
руками. Жена его расстроилась, повторяла, 
оглядывая гостей:

— И ведь, знаете, еще вчера перед 

сном говорил: «Я дядю Сталина люблю, 
как папу».

— Нет, это не детская шалость, 
это злостное хулиганство, — вздохнул 
Гетманов. 

Злостное хулиганство — вот какую уго-
ловную статью отец назначает собственному 
сыну.

Гетманов и Мащук в эту минуту вспомнили 
довоенный случай, — племянник их земляка, 
студент, в общежитии стрельнул из духового 
ружья по портрету Сталина. Они знали, что 
болван-студент дурил, не имел никаких по-
литических, террористических целей. Земляк, 
славный человек, просил Гетманова выручить 
племянника. Гетманов после заседания бюро 
обкома заговорил с Мащуком об этом деле.

Мащук сказал:
— Дементий Трифонович, ведь мы не 

дети — виноват не виноват, какое это име-
ет значение... А вот если я прекращу это 
дело, завтра в Москву, может быть, самому 
Лаврентию Павловичу сообщат: либераль-
но Мащук отнёсся к тому, что стреляют по 
портрету великого Сталина. Сегодня я в 
этом кабинете, а завтра я — лагерная пыль. 
Хотите на себя взять ответственность? И о 
вас скажут: сегодня по портрету, а завтра 
не по портрету… 

Через месяц или два Гетманов спросил 
у Мащука:

— Ну как там тот стрелок?
Мащук, глядя на него спокойными гла-

зами, ответил:

— Не стоит о нем спрашивать, оказа-
лось, мерзавец, кулацкий (у Гроссмана здесь 
матерное слово. См. книга Первая, глава 21), — 
признался на следствии.

И сейчас Гетманов, пытливо глядя на 
Мащука, повторил: «Нет, не шалость это».

— Да ну уж, — проговорил Мащук, — 
парню пятый год, возраст все же учитывать 
надо.

…Пятый год?! Вот только тут мы узнаём, что 
преступнику четыре года. Такие дела.

Этот мальчик, чья шалость несёт смертель-
ную угрозу всей семье, — живёт в реальности. 
Его знаменитый на весь мир ровесник живёт в 
сказке. Маленький сказочный мальчик крикнул: 
«Король голый!»

Но мы же не знаем, что стало потом, ночью, 
с этим мальчиком, с его родителями. Успели 
они выскочить из горящего дома? У Андерсена 
об этом ни слова. Он не знал? Или не хотел, чтоб 
у сказки был плохой конец? И вообще — это же 
сказка, а у нас… 

…Хотел написать «у нас реальная жизнь», а 
потом понял: нет, у нас как раз сказка.

Если люди каждый день изумлённо воскли-
цают: «Этого не может быть!» — значит, мы живём 
в сказке. Только сказки в России у всех разные.

Потому что депутаты у нас живут как в сказке, 
но — в депутатской; совсем иной, чем русская на-
родная пенсионерская. И наш премьер-министр 
живёт в своей сказке — ещё более лучшей, чем 
депутатская. 

В отдельной сказке-с-мигалкой живут 
председатель Думы и председатель Совета 
Федерации. В отдельной весёлой сказке живут 
дети владельцев нефтяных компаний и других 
олигархов.

Ну а кое-кто живёт в сказке с плохим концом. 
И если успевает это вовремя понять — успевает 
уехать.

Александр МИНКИН.

До открытия европейского первен-
ства по футболу во Франции остались 
считаные дни. У многих вызывает бес-
покойство: не помешают ли футболь-
ному празднику продолжающиеся за-
бастовки, к которым присоединились 
сотрудники железнодорожных служб? 
На очереди — работники метро и авиа-
диспетчеры. Добавим к этому пробле-
мы с горючим. И не будем забывать 
про террористическую угрозу...

Волна общественного недовольства под-
нялась в связи с намерением властей внести 
поправки в трудовое законодательство. Они 
касаются увеличения рабочей недели и смяг-
чения для работодателей условий увольнения 
сотрудников. 

Могут ли повлиять забастовки на про-
ведение Евро-2016? «Если допустить, что к 
тому моменту не будет урегулирован конфликт, 
то последствия возможны. Но речи о срыве 
мероприятия не идет, — отметил в беседе с 
«МК» директор Аналитического центра «Об-
серво» при Франко-российской торгово-
промышленной палате Арно ДЮБЬЕН. — 
Могут возникнуть проблемы на воздушном 
контроле из-за забастовки диспетчеров. Но у 
властей есть рычаги, чтобы заставить бастую-
щих работать, это прописано в законодатель-
стве и распространяется на объекты, имеющие 
критическое значение. Мы все понимаем, что 
основная опасность — террористическая, вот 
что всех беспокоит». 

Поводом для беспокойства стала инфор-
мация в ноутбуке Салаха Абдеслама, считаю-
щегося организатором парижских терактов. 
Согласно ей, экстремисты планировали ис-
пользовать смертников, автоматы и даже хи-
моружие, чтобы напасть на английских фанатов 
перед матчем с Россией 11 июня в Марселе. 
International Business Times приводит слова 
представителя бельгийских спецслужб: «Фа-
наты из Англии и России — очевидные мишени, 
поскольку обе страны бомбят ИГИЛ (группиров-
ка запрещена в РФ) в Сирии и Ираке». 

Во время матча в Марселе для охраны 
публики будут привлечены снайперы, ракеты 
«земля–воздух», военный корабль, спецназ.

— Угроза, которую объявляют ИГИЛ и 
другие террористические организации, носит 
реальный характер, — считает «МК» прези-
дент ассоциации ветеранов подразделения 
антитеррора «Альфа» Сергей ГОНЧАРОВ. — 
Эти бандиты постараются сделать все, чтобы 
омрачить футбольный праздник во Франции. 
После поражений в Сирии, они хотят показать 
свою силу. Готовы ли европейские спецслужбы 
за короткий промежуток времени обеспечить 
безопасность? То, что они сейчас делают, вну-
шает определенный оптимизм. Но если у них 
нет серьезной информации от агентуры, от 
оперативной работы, им будет трудно. Наде-
юсь, они объединятся, обратятся к российским 
спецслужбам — и все пройдет достойно.

Ренат АБДУЛЛИН,  
Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

НАД ЕВРО-2016 НАВИСЛИ 
ТЕНИ ТЕРРОРА И ЗАБАСТОВКИ

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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Манифестации бастующих во 
Франции порой приводят к прямым 
столкновениям с полицией. ap

СКАЗКА С ПЛОХИМ КОНЦОМ

Эксперт: «Речи о срыве мероприятия не идет»
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Во вторник днем в городе Междуречен-
ске Кемеровской области обрушился 
подъезд жилой пятиэтажки. На момент 
подписания номера в списке погибших 
числились двое, еще трое жильцов 
были доставлены в больницу. Спаса-
тельные работы продолжались: под 
завалами могут находиться еще как 
минимум 10 человек. Скорее всего, 
причиной обрушения стали строи-
тельные работы в расположенном на 
первом этаже дома магазине. Рабочих 
задержали, возбуждено уголовное дело 
по части 1 статьи 216 УК РФ («Наруше-
ние правил безопасности при ведении 
строительных работ»). 

«МК» связался с жильцами подъезда и оче-
видцами обрушения. Как выяснилось, еще за 
четыре года до инцидента стены в доме начали 
трескаться. Тогда их просто зашпаклевали. В 
день же ЧП из-за строительных работ в магазине 
в квартирах подъезда опять пошли трещины.

За несколько часов до обрушения дома 
многие жители города видели строителей в по-
мещении продуктового магазина «Мария-Ра».

«Я там сегодня шел, какие-то рабочие стену 
разбирали молотками», — написал в соцсетях 
житель города Максим Григорьев. 

— За час до трагедии я проезжал мимо, 
— рассказал «МК» еще один житель города, 
Алексей Барабанов. — Как раз дождь сильный 
начался, и строители, три человека, спрятались 
под крыльцом. До этого, видимо, они ломали 
кирпичную стену. По крайней мере, в стене дома 
на уровне метра полтора от земли зияла дыра.

Сейчас на форуме предполагают, что стро-
ители хотели переоборудовать крыльцо или 
ремонтировали фасад. Но, по словам Алексея, 
скорее всего, рабочие планировали сделать еще 
одну дверь в магазин.

Бабушка Анастасии Зябловой жила как 
раз в разрушенном подъезде на втором эта-
же. Квартира женщины находилась прямо над 
магазином.

— Днем мы с бабушкой созванивались, она 
пожаловалась, что в этом «Мария-Ра» с самого 

утра долбят стену, из-за чего по потолку и сте-
нам в бабушкиной квартире пошли трещины. 
Она предположила, что там стену укрепляют, и 
собиралась позвонить в ЖЭК и уточнить, есть ли 
разрешение на такие работы. А через несколько 
часов друзья прислали мне фотографии разру-
шенного подъезда… До бабушки я дозвониться 
не смогла, но связалась с отцом, который живет 
в доме напротив. Он сказал, что бабушка в по-
следние секунды успела выбежать из квартиры. 
Она стояла на улице, когда прибежал отец и 
другие родственники.

— Родные не рассказывали вам, как быстро 
начал обваливаться подъезд?

— Нет, они все в шоковом состоянии. Знаю 
лишь, что в соседней квартире, которую полно-
стью завалило, проживал пожилой мужчина. И он 
вроде бы спастись не смог. Да и вообще почти 
все жильцы этого дома — пенсионеры.

— Не знаете, как давно этот дом был 
построен?

— Думаю, ему лет 50–55. Кирпичный, но 
внутри деревянные перекрытия. Вообще-то этот 
дом очень проблемный. Бабушка постоянно 
жаловалась, что у нее то стены трескались, то 
трубу прорвет. Каждый год ремонт делала. Да и 
холодно там было, несмотря на то что бабушка 
и окна поменяла, и батареи…

— Что за магазин был на первом этаже? Он 
действующий или на стадии строительства?

— Действующий. Это сеть продуктовых 
универмагов, они есть в Алтайском крае, Кеме-
ровской области. Бабушка говорила, что из-за 
этого магазина у нее часто проблемы были: то 
тараканы к ней оттуда прибегали, то с водой 
были перебои.

На том же форуме горожане пишут, что пя-
тиэтажка была в аварийном состоянии: «4 года 
назад по этому дому трещины пошли, так их 
просто замазали...» 

К вечеру появилась наиболее вероятная 
версия ЧП. «Сын товарища в МЧС работает, он 
сказал: строители снесли наружную несущую 
стену в магазине «Мария-Ра», оттого и обрушил-
ся подъезд...»

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

ДОМ, КОТОРЫЙ 
РАЗРУШИЛ ПРОДМАГ
Снос несущей стены в магазине привел к обвалу целого подъезда?

Справа кающийся Рамазан Джалалдинов просит прощения.

Но возникает вопрос: способны ли такие 
мероприятия действительно помочь сиротам? 
В том, зачем и кому нужны такие мероприятия, 
разбиралась наш корреспондент Инна Васина.

На стадионе «Спутник-Спорт» в Сочи много-
людно — здесь собрались ребята из разных 
городов России и стран СНГ, которые сегодня 
сразятся за титул чемпиона соревнований «Бу-
дущее зависит от тебя». Всего в финал вышла 
21 команда из России, Беларуси, Латвии, Тад-
жикистана и Южной Осетии. Специально попри-
ветствовать участников турнира приехала Мария 
Захарова, директор Департамента информации 
и печати МИД РФ, при поддержке которого про-
ходит финальный этап турнира в этом году. Она 
отметила, что МИД видит большие перспективы 
выхода турнира на международный уровень — с 
каждым годом он привлекает все больше участ-
ников из разных стран. Всего же в этом году в 
отборочных играх приняло участие более 5 тысяч 
детей из более чем 140 городов. 

Для воспитанников детских домов уча-
стие в турнире — это не только шанс получить 
счастливый «билет» в мир большого спорта. 
Организаторы уверены, что гораздо важнее дать 
ребятам возможность проявить себя, стать более 
самостоятельным, научиться взаимодействовать 

в коллективе и, конечно, найти новых друзей и 
получить заряд уверенности в себе.

«Только задумайтесь: по статистике, всего 
10% детей-сирот, покидающих детские дома, 
успешно адаптируются к нормальной жизни в 
обществе, — комментирует Петр Лидов, дирек-
тор по связям с общественностью «МегаФона». 
— Именно поэтому вот уже более 10 лет мы 
организуем этот благотворительный турнир. Его 
задача — способствовать пропаганде здорового 
образа жизни и социализации детей-сирот». 

Детские психологи говорят, что спортив-
ные командные игры очень хорошо развивают 
социальные навыки: совместные тренировки и 
борьба за победу раскрепощают, а возможность 

познакомиться со сверстниками из других горо-
дов помогает побороть внутреннее одиночество, 
от которого часто страдают дети, оставшиеся 
без родителей. 

Большинство участников впервые увидели 
Черное море, а их эмоции от посещения парка 
аттракционов «Сочи парк» не передать словами. 
А как они бились за главный приз соревнований 
— возможность отправиться в Англию в гости 
к знаменитому «Арсеналу»! Тем не менее для 
многих ребят это не самый главный подарок, 
который они хотели бы получить.

Гораздо важнее, что организаторы турнира 
могут помочь исполнить самое заветное же-
лание каждого детдомовца — обрести семью. 

Вместе с фондом «Измени одну жизнь» компания 
«МегаФон» снимает для участников турнира ви-
деоанкеты, которые в разы увеличивают шансы 
детей на усыновление.

По статистике, возрастная группа от 10 
лет — самая сложная для усыновления. По-
человечески это можно понять: подростков не 
так охотно забирают в семьи, поскольку при-
емные родители переживают, что у ребенка уже 
сформировался характер и прижиться в семье 
ему будет непросто. Но именно в этом возрасте 
решается, по какому пути пойдет социальное раз-
витие ребенка, сможет ли он найти свое место в 
обществе или станет одним из героев пугающей 
статистики: 40% воспитанников детских домов 
становятся преступниками, другие 40% — спива-
ются или становятся наркоманами. Усыновление 
может значительно повлиять на эти цифры: дети, 
вырастающие в приемной семье, гораздо чаще 
успешно адаптируются в обществе. 

Только за 2015 год было снято более тысячи 
видеоанкет детей со всей России, из которых 
более 240 уже нашли родителей. На сайте фон-
да можно посмотреть видео, в которых юные 
спортсмены рассказывают о себе. Например, 
14-летний Вова из Приморского края говорит, 
что футбол — его любимый вид спорта. «Мы 
сегодня выиграли со счетом 5:0, но могли бы 
сыграть и лучше», — не без гордости призна-
ется он.  Хочется надеяться, что в ближайшем 
будущем его ждет еще более важная победа и 
он обретет настоящую семью.

Я не большой поклонник футбола. Но глядя 
на то, с каким увлечением участники турнира 
сражаются за главный приз, невольно начинаю 
сопереживать. На стадионе разворачивается не-
шуточная борьба: в младшей возрастной группе 
имя чемпиона определяется только в серии по-
слематчевых пенальти. Ребята выкладываются 
на все сто — и мне кажется, что энергетика здесь 
ничуть не меньше, чем в финале Лиги чемпионов. 
Наверное, это потому, что в детстве все эмоции 
— искренние.

11-е Всероссийские игры «Будущее за-
висит от тебя» завершились победой команды 
«Гагаринец» из Канского детского дома им. 
Юрия Гагарина в старшей возрастной группе 
и триумфом «Сокола» из Негинского детского 
дома в младшей. Они отправятся в Лондон, где 
познакомятся с футболистами «Арсенала» и с 
главным тренером команды знаменитым Ар-
сеном Венгером. Но все-таки мне кажется, что 
в турнире нет проигравших, потому что это как 
раз тот случай, когда не столь важна победа, 
сколько участие.

Инна ВАСИНА.

На прошлой неделе в Сочи прошел фи-
нал Открытых Всероссийских соревно-
ваний по футболу «Будущее зависит от 
тебя». Это не обычные игры для детей, 
а турнир для воспитанников детских 
домов и школ-интернатов, который 
уже 11 лет проводит ведущий телеком-
муникационный оператор — компания 
«МегаФон». У проекта много партнеров 
и попечителей, и с каждым годом со-
ревнования только увеличивают свой 
масштаб.

СОБЫТИЕ

ГЛАВНОЕ — 
НЕ ПОБЕДА, 
А УЧАСТИЕ
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КОШЕЛЕК

Инвестиционный бум  
«по-крымски»
Так прольется ли на Крым «золотой дождь»? 

Местные власти обещают, что непременно. 
Месяц назад глава республики Сергей Ак-
сенов по итогам Ялтинского форума объ-
явил, что подписаны десятки соглашений на 
70 млрд рублей, что позволит создать более 25 
тысяч новых рабочих мест. Вкладывать сотни 
миллионов евро в санкционный регион якобы 
готовы даже иностранцы: в сельское хозяйство, 
энергетику, туризм. Какие только прожекты не 
озвучивались — вплоть до разведения буйволов 
и производства из их молока моцареллы…

Для обывателя, незнакомого с местными 
реалиями, все это звучит весьма заманчиво. 
Создается полная иллюзия предстоящего ин-
вестиционного бума.

Однако реальность совсем другая. По-
бывавшему на форуме корреспонденту «МК» 
удалось поговорить со многими зарубежными 
смельчаками-инвесторами. Все они в лучшем 
случае приехали в Ялту на разведку. И, конечно, 
без денег.

«Я работаю в крупной греческой строи-
тельной компании, но просила бы пока не пуб-
ликовать ее название, — говорит бизнесвумен 
Рена Таксаки. — Санкций мы не боимся, но, как 
я понимаю, механизм работы с зарубежными 
инвесторами здесь еще не сформирован. Мы 
хотим выяснить условия работы с местными 
банками, а также возможности приобретения 
недвижимости для иностранных компаний. Мно-
го греческих предпринимателей интересуются 
тем, чтобы приехать в Крым и начать работу. Но 
есть проблема — санкции Евросоюза, которые 
запрещают нашим бизнесменам находиться 
на территории полуострова. Трое наших кол-
лег имели определенные беседы в связи с их 
планами и в форуме не участвуют».

Руководитель административного аппа-
рата болгарской парламентской партии «АТА-
КА» Христо Маринов также не стал скрывать 
проблем.

«У нас уже были случаи, когда бизнесмены 
из Евросоюза приезжали в Крым, им все здесь 
нравилось, хотели инвестировать, но им начи-
нали «выкручивать руки» в основной стране 
пребывания, — сказал болгарин. — В частнос-
ти, есть опыт с индийской компанией, которая 
рассматривала возможность инвестирования 
в полуостров, а мы выступали посредниками. 
Им начали перекрывать кислород в Европе, в 
Канаде — и они были вынуждены отказаться 
от своих планов. Думаю, в Крыму необходимо 
создать механизм, который позволит надежно 
защитить конфиденциальность инвестора. Это 
задание для руководства Крыма и России».

По его словам, экономика Болгарии более 
других страдает от российских контрсанкций. 
В первую очередь это касается фермеров, ко-
торые так и не нашли альтернативные рынки 
сбыта, сельское хозяйство страны сейчас бук-
вально стоит на коленях.

Поддержал болгарина его итальянский 
коллега Стефано Вальдегамбери, депутат реги-
онального парламента Венеции. «Мы прибыли 
сюда, поскольку просим пересмотреть политику 
Евросоюза в отношении Москвы, — пояснил 
он. — Экономическая война длится почти два 
года, она уже стоила Италии 3,5 млрд евро — это 
объем итальянского экспорта в Россию, который 
превратился в дым. Экспорт сократился на 
34% — с 10,7 млрд евро в 2013 году до 7,1 млрд 
евро в 2015 году. Так, поставки продукции ма-
шиностроения упали на 699 млн евро, экспорт 
одежды — на 539 млн евро, экспорт пищевой 

продукции — на 400 млн евро, экспорт автомо-
билей — на 399 млн евро, экспорт обуви — на 
369 млн евро, экспорт металла — на 259 млн 
евро. Пострадали в основном северо-восточ-
ные регионы Италии, в том числе Венеция, где 
я живу, — экспорт в Россию из этих регионов 
сократился на 72%». 

«Европейский союз не сможет развиваться 
без нормальных отношений с Россией, — депу-
тат парламента Австрии Аксель Кессеггер. — За 
последний год экспорт австрийских товаров в 
Россию сократился примерно на 35% — это ка-
сается и пищевой продукции, и потребительских 
товаров. Это грустно, поскольку за предыдущие 
10 лет мы выстроили хорошие экономические 
отношения. Ваша страна занимала 10-е место 
среди всех государств мира по объему экспорта 
австрийских товаров. Эту ситуацию нужно ме-
нять, восстанавливать утраченное доверие. Я 
хотел бы посильно участвовать в этом процессе 
— это одна из причин моего приезда в Ялту».

«Чучхе» по-крымски
Символично, что единственным междуна-

родным документом, подписанным на форуме, 
стало рамочное соглашение о сотрудничестве 
с правительством Абхазии.

Глава Крыма Сергей Аксенов на все это 
замечает, что «инструментов для преодоления 
санкционного режима масса, но обсуждать их 
в публичном поле не следует». Сейчас боль-
шинство иностранных предпринимателей ре-
гистрируют свои предприятия на материковой 
части России и после этого заходят в Крым под 
российскими брендами.

Поэтому как ни крути, а Крым сейчас вы-
нужден опираться только на госинвестиции и 
собственные силы. Эдакий вариант североко-
рейской идеологии чучхе.

На полуострове организовали госкорпо-
рацию по развитию, свободную экономичес-
кую зону (СЭЗ). Вроде все правильно, можно 
сказать, по шаблону, но опыт России по таким 
проектам, мягко говоря, не оптимистичен. Ожи-
дания всегда выше, чем результат. 

По статистике, на 1 января 2016 года в Рос-
сии в СЭЗ насчитывается всего 435 резидентов. 
Сейчас предпринимаются попытки создавать 
различные особые экономические зоны в мо-
ногородах. Там есть инфраструктура, льготные 
условия, а инвестор по-прежнему не идет.

Заместитель председателя совета минис-
тров республики Виталий Нахлупин на форуме 
неожиданно сказал, что в свободной экономи-
ческой зоне Крыма заявлено более 400 участ-
ников с объемом инвестиций в 75 млрд рублей. 
Причем местной особенностью является то, что 
на 90% это малый и средний бизнес.

Конечно, не хочется думать, что крымские 
чиновники занимаются очковтирательством, 
но в такие цифры верится с трудом. Тем более 
порог входа в крымский СЭЗ немаленький: для 
малого бизнеса — 3 млн рублей, для среднего 
— 30 млн рублей, не считая прочих инвестици-
онных обременений. Плюс в Крыму не развита 
финансовая инфраструктура, элементарно не 
работают международные платежные системы. 
Единственная банковская карта на полуострове 
— это «Мир». В Крыму всего 1340 банкоматов, и 
не все из них подключены даже к Национальной 
платежной системе.

Из-за угрозы санкций ни один крупный 
российский банк не работает на полуострове 
и делать этого не собирается. Это подтвердил 

замглавы одного из госбанков Михаил Осе-
евский. «Правительство как крупнейший ак-
ционер нашего банка никогда не ставило задачу 
начать работу в Крыму», — без обиняков сооб-
щил банкир. Не мудрено, что на полуострове 
сейчас самый крупный банк — тот, что попал в 
международные санкционные листы.

Замуправляющего симферопольским фи-
лиалом этого финучреждения Станислав Гри-
шин считает, что нынешние крымские инвесторы 
не совсем хороши. «Инвестиционные проекты 
реализуются, но, к сожалению, процент заявок, 
которые потенциально могут рассматриваться 
как инвестиционные, очень низкий», — говорит 
Гришин. По его словам, низкий процент одоб-
ренных для кредитования инвестиционных про-
ектов связан с плохим качеством их подготовки 
и нежеланием предпринимателей вкладывать 
собственные средства — они предпочитают ра-
ботать с банками по принципу «дайте денег».

По данным министра финансов Крыма Ири-
ны Кивико, объем кредитования крымскими 
банками по итогам прошлого года мизерен — 
всего 26,6 млрд рублей. Проблема еще и в том, 
что после воссоединения с Россией местные 
предприятия не имеют кредитных историй.

Но Сергей Аксенов не унывает, обещая 
создать в регионе беспрецедентно открытую 
среду для бизнеса. «Мы работаем над ошибками 
2015 года и разбюрокрачиваем все админист-
ративные процессы, — утверждает чиновник. — 
Открыта электронная подача документов через 
Интернет для получения статуса инвестора. Сро-
ки согласования документов в министерствах и 
ведомствах сокращены до одного дня».

Бизнес по-крымски
Кто же инвестирует в Крым? Настоящих 

инвестпроектов очень мало. А те, что есть, пред-
ставляют собой либо развитие уже существую-
щих предприятий, либо попытки бизнесменов, 
приближенных к местным властям, заработать 
за счет админресурса.

Самым крупным презентованным в Ялте 
инвестпроектом является строительство но-
вого аэровокзального комплекса «Симферо-
поль» стоимостью 32 млрд рублей. Права на его 
возведение получило ООО «Международный 
аэропорт Симферополь», гендиректор которого 
весьма приближен к власти.

Одна из строительных компаний обязалась 
вложить 2 млрд рублей в девелоперские проек-
ты на Южном берегу Крыма. Причем в дорогое 
жилье, а не экономкласса.

Руководитель отечественного произво-
дителя обуви Андрей Павлов рискнул открыть 
в Крыму новую фабрику. «На данный момент 
действуют льготные режимы для малого биз-
неса, — пояснил предприниматель. — Поэтому 
приходится крупному бизнесу дробиться, чтобы 
успешно конкурировать. Мы не пошли по этой 
не вполне законной схеме, и нам тяжело даже 
в Крыму, хотя мы и получили статус резидента. 
Главная проблема здесь найти подготовлен-
ного специалиста. Если в ритейле и услугах 
все просто, то в производстве картина прямо 
противоположная». 

Предприниматель, занимающийся виног-
радарством в Крыму, рассказал, что многое в 
Крыму пока имеет качество «показухи». Скажем, 
производство вина, по официальным данным, на 
полуострове растет. На самом деле бизнесмены 
просто организовывают небольшие винодельни, 
после чего под брендом «Крым» из привозного 
сырья «шпарят миллионы бутылок». То есть 

местного вина больше не стало. «Хотя надо 
отдать должное, новые виноградники начали 
засаживать», — утверждает винодел.

В целом получается, что мост через Кер-
ченский пролив, энергомост и газопровод стали 
самыми большими проектами в Крыму за пос-
ледние два года. Только частные инвесторы к 
этому никакого отношения не имеют. Все стро-
ится за счет средств федерального бюджета.

Быть или не быть,  
вот в чем вопрос
Так когда же частные, в том числе и иност-

ранные, бизнесмены поверят в Крым?
Очевидно, что Россия уже никогда не от-

кажется от Крыма. Москва стоит на том, что 
не аннексировала, а вернула полуостров по 
законному, историческому праву. Справедли-
вость этого факта подтверждается как минимум 
двумя фактами.

Во-первых, по результатам русско-турец-
кой воны 1768–1774 годов Россия отвоевала эту 
территорию у Турции. Окончательное соглаше-
ние об отторжении Крыма у Османской империи 
в пользу России было подписано в 1783 году. 
Следуя этому документу, если наша страна 
отказывается от полуострова, то он должен 
быть возвращен Стамбулу.

Во-вторых, когда первый секретарь КПСС 
Никита Хрущев в 1954 году в знак 300-летия 
воссоединения России и Украины решил в по-
дарок перевести Крым из юрисдикции РСФСР 
в юрисдикцию УССР, то это было сделано, как 
утверждают многие эксперты, с нарушениями 
советского законодательства. Более того, как 
утверждают большинство историков и юристов, 
Севастополь так и не был переведен в управ-
ление Киевом и до развала СССР оставался 
городом союзного подчинения.

Но самое главное, многие забывают о ре-
ферендуме, которых состоялся осенью 1991 
года (уже после путча ГКЧП). На нем большая 
часть континентальной Украины проголосовала 
за самостоятельность республики, но львиная 
доля тех, кто пришел на избирательные участки 
Севастополя или Симферополя, выступили 
против.

Теперь в марте 2014 года на референдуме 
о возвращении полуострова в состав России в 
пользу этого отдали свой голос не менее 97% 
пришедших избирателей.

Но санкции пока сохраняются. Иност-
ранные инвесторы горят желанием, чтобы их 
сняли. В конце мая Симферополь посетила 
немецкая делегация из числа представителей 
общественной и политической жизни Германии. 
Основная цель визита — создание положитель-
ного имиджа Крыма и России, а также прорыв 
информационной блокады.

В те же дни в Болгарии состоялась пре-
зентация инвестиционного, туристического 
и культурного потенциала Крыма. Это первая 
подобная презентация в ЕС с момента воссо-
единения Крыма с Россией.

Однако, несмотря на определенные шаги 
навстречу друг другу, конкретные законода-
тельные меры не предпринимаются. Даже на-
оборот. На днях участники «Большой семерки» 
договорились о сохранении санкций против 
нашей страны. В ответ Москва решила продлить 
продовольственное эмбарго против ЕС и США до 
конца 2017 года. Значит, в это время, как считают 
наши чиновники, они отменены не будут.

Леонид БЕРРЕС.

*не является публичной офертой и приглашением
делать оферты. От 16% до 18.5% годовых в рублях,
срок от 6 мес., возможность ежемесячных выплат.
Денежные средства застрахованы в ОАО «АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ».
ООО Микрофинансовая организация
«ВНЕШ ЭКОНОМ ФИНАНС», ОГРН 1157746345767.
Свидетельство ЦБ РФ №651503045006546. Реклама
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18.5%*
С НАМИ НАДЕЖНО, СТАБИЛЬНО!

Республиканская больница спелеоле-
чения в городе Солигорск, Беларусь, 
не похожа на все остальные. Там нет 
традиционных хмурых палат с видом на 
скудный парк. Здесь оздоровительный 
комплекс располагается на глубине 420 
метров. Это соляные пещеры, залитые 
светом длинные тоннели, мерцающие 
кристаллами соли цветные потолки и 
стены. Попав сюда впервые, пациенты 
замирают от такой природной красоты.

— Здравница строилась по оригинальному 
научно обоснованному проекту. Она находится 
рядом с действующим рудником. Для будущих 
палат местные шахтеры когда-то прорубили 
отдельные участки. Все спланировано таким 
образом, чтобы в каждой комнате поддержива-
лась индивидуальная система проветривания, 
— рассказывают в клинике. — Воздух, которым 
дышат пациенты, проходит по специальному 
лабиринту около двух километров. Он отделяет 
лишнюю влагу и пыль, стабилизирует темпе-
ратуру. Благодаря этому воздух в лечебнице в 
несколько раз стерильнее, чем в операционных 
обычных больниц, и насыщен ионами.

В подземном отделении особый микрокли-
мат с оптимальным температурным режимом и 
влажностью. Вместе с этим пациенты ограждены 
от вредного воздействия электромагнитных 
полей и болезнетворных бактерий. Из-за этого 
в 99,3% случаев у пациентов уменьшается ча-
стота приступов удушья, а после завершения 
курса лечения у 42% людей они прекращаются 
полностью.

Чтобы вы правильно понимали: лечить-
ся в такой больнице не значит лечь и лежать, 
вдыхая целебный воздух, время от времени 
глотая пилюли. В отделении можно поиграть 
в бильярд и настольный теннис, волейбол или 
баскетбол, шахматы. Активный досуг сделает 
ваше оздоровление более веселым, а вместе 
с другими процедурами, как отмечают спе-
циалисты, существенно повышает качество 
жизни пациентов с болезнями дыхательных 
путей.

— Кстати, почти половина пациентов ста-
ционара — дети. Порой ребятам сложно понять, 
почему то место, где они находятся, называют 
больницей. Ведь большая часть времени у них 
уходит на подвижные игры, дыхательную гимна-
стику с элементами йоги и тибетской медици-
ны. Такая активная терапия помогает добиться 
полного выздоровления. Правда, сеансы под 
землей разрешают только с 10-летнего возрас-
та, дети с 10 до 16 лет принимаются на лечение 
только в сопровождении взрослых, — поясняют 
специалисты.

Дети помладше (с трех лет) оздоравлива-
ются в наземном корпусе. Для них максимально 
воссоздали условия соляных пещер в спелеока-
бинетах. Здесь же находятся уютные комнаты, 
бассейн, фитобар, кабинеты для проведения 
СПА-процедур и аппаратной косметологии. Так 
что укрепить свое здоровье параллельно могут 
и родители, бабушки-дедушки.

Длительность каждого спелеосеанса со-
ставляет до 5 часов днем и до 11 часов но-
чью. Оптимальный курс лечения — не менее 
12 дней. После повторных курсов у пациен-
тов отмечается более стойкая ремиссия. 
Спелеолечение помогает при астме, бронхите, 
поллинозе, аллергическом рините.

ФАКТ. В БЕЛАРУСИ МОЖНО ВЫЛЕЧИТЬ АСТМУ И АЛЛЕРГИЮ ПОД ЗЕМЛЕЙ

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

Подробную информацию о спелеолечении 
в Солигорске вы найдете на сайте 
Республиканской больницы спелеолечения — 
www.speleo.by, www.speleosol.ru
Получить консультацию можно и по телефонам: 
(+375174)23 81 74, (+375174)23 51 90,
моб. (375 29) 323 73 40, (375 29) 666 96 56.
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ИНВЕСТОРЫ В КРЫМУ: 
БЕЗДЕНЕЖНЫЕ И ТРУСЛИВЫЕ

Из-за санкций денег 
никто не вкладывает

Власти Крыма хотят денег. Они активно агитируют заезжих 
предпринимателей вкладываться в местную экономику. Но 
опрошенные «МК» зарубежные инвесторы в один голос заявили, 
что в условиях санкций инвестиционный бум практически нереален. 
Пока выполняются скорее разведывательные цели, поскольку на 
родине иностранцы имели неприятные «профилактические» беседы. 
Откровенно мешают и такие провокационные решения, которые 
принимаются на очередных сессиях G7, где утверждаются протоколы о 
продлении санкций против нашей страны и полуострова включительно. 
В целом зарубежные инвесторы готовы с открытыми руками встретить 
отмену ограничений. Только если рассуждать взвесить все «за» и 
«против», то становится понятно, что крымские санкции отменены не 
будут, а что касается «донбасских» — то в их отношении вердикт будет, 
судя по всему, на несколько лет.
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«В 2016 году на автодороги и улично-
дорожную сеть выделено 107,5 млрд руб., на 
развитие метрополитена — 151 млрд, на социалку 
(здравоохранение, образование, жилье, культура, 
спорт и пр.) — 70 млрд — заявил Андрей Бочкарев. 
— При этом реконструкцию отдельных объектов 
транспортной системы дополнительно дофинан-
сировали на 26,4 млрд. рублей. Эти деньги не-
обходимы для ускорения окончания сроков строи-
тельства следующих объектов: Северо-Западной 
и Северо-Восточной хорд, Северной рокады, 
участка автодороги Москва-Санкт-Петербург 
(от ул. Фестивальной до Дмитровского шоссе), 
Калужского шоссе от 20 км до 49 км».

Чиновник напомнил, что в настоящее время 
одновременно ведется строительство более 30 
новых станций на нескольких участках москов-
ского метрополитена. Речь идет о Калининско-
Солнцевской линии от станции «Парк Победы» 
до «Раменок», о Люблинско-Дмитровской — от 
«Марьиной Рощи» до «Петровско-Разумовской» 
и далее до Селигирской, Замоскворецкой — от 
«Речного вокзала» до станций «Беломорской» и 
«Ховрино», а также Кожуховской линии — от «Не-
красовки» до станции «Нижегородская улица».

Кроме того, в высокой степени готовности 
находится Северо-западный участок Третьего 
пересадочного контура (ТПК) от станции «Де-
ловой центр» до станции «Петровский парк». На 
участке завершаются монолитные работы, идут 
архитектурно-отделочные работы. До конца года 
объект будет сдан.

Начались работы Северо-восточного ТПК от 
«Электрозаводской» до «Авиамоторной». Протя-
женность нового участка 4,3 километра. На нем 
разместятся 2 станции метро — «Рубцовская», 
«Лефортово».

Андрей Бочкарев пообещал, что до конца 
2016 года будет начато строительство всех участ-
ков Третьего пересадочного контура, являющего-
ся основой новой транспортной схемы метрополи-
тена. После его ввода у пассажиров значительно 
расширится выбор вариантов маршрута движе-
ния, повысится удобство и комфортность пере-
движения, соответственно, сократится число 
пассажиров в часы пик в подвижном составе.

Тестовый запуск пассажирского движения 
на Малом кольце Московской железной дороги 
(МКЖД), которое обеспечит разгрузку метро, за-
планирован на июль 2016-го. В конце года МКЖД 
заработает регулярно и на полную мощь.

В первый год по «железке» прокатится при-
мерно 75 млн пассажиров, а к 2025 году МКЖД 
будет перевозить до 300 млн человек в год. Это 
сопоставимо с людским потоком на загружен-
ных ветках метро. Таким образом, МКЖД станет 
полноценным вторым контуром метро, да еще 
полностью интегрированным в систему столич-
ной подземки с помощью 31-го транспортно-
пересадочного узла.

Время работы ж/д кольца будет совпадать 
с графиком метро, с 06.00—01.00. Интервалы 
между поездами в часы пик составят 6 минут, в 
остальное время — 11—15 минут. В сутки ожида-
ется движение 100 пар поездов. Всего на МКЖД 
организуют 17 пересадок на 11 линий метро и 10 
пересадок на 9 радиальных направлений желез-
ной дороги. Общая готовность железнодорожной 
инфраструктуры составляет 90%.

Но, как говорится, не только транспортными 
проблемами живет Москва. Социалка для прави-
тельства Москвы всегда в приоритете. В адресной 
инвестиционной программе на эти цели заложены 

серьезные деньги.
Так, в 2016—2018 годах запланирован ввод в 

эксплуатацию 32 больниц, поликлиник, медицин-
ских центров. В этом году возведут десять объ-
ектов здравоохранения. Откроется поликлиника 
в поселке Бутово на Юго-Западе Москвы, новое 
здание роддома инфекционной клинической боль-
ницы № 2 в Восточном округе, патологоанатоми-
ческий корпус с экспериментальной лаборато-
рией института им. Н.В.Склифосовского. Также 
сдадут подстанции скорой медицинской помощи 
в поселке Северный в СВАО и Щербинке.

В этом году на территории инновационного 
центра «Сколково» начнут реализовывать бес-
прецедентный проект — Международный меди-
цинский кластер, направленный на привлечение 
в Россию ведущих мировых клиник и предостав-
ление людям передовых стандартов диагностики 
и лечения различных заболеваний. 

До 2018 года Департаментом строитель-
ства предусмотрен ввод 69 школ, детских садов. 
Четыре таких объекта на 1420 мест уже сданы в 
начале года. 

Не хуже показатели и по культуре. В 2016 
году достроят детскую музыкальную школу имени 
Ференца Листа на 300 учащихся в Вешняках, дом 
культуры в поселке Киевский Наро-Фоминского 
района Троицкого административного округа 
Москвы.

Столичные строители приступили к рекон-
струкции Дома русского зарубежья имени Алек-
сандра Солженицына. Сделают отдельный вход в 
Московский зоопарк со стороны станции метро 
«Баррикадная». Также Адресной инвестиционной 
программой запланировано строительство двух 
культурно-досуговых центров в Строгино на месте 
бывшего кинотеатра «Таджикистан», и Щукино. 

Почти в каждом городском районе строится 
футбольное поле с искусственным покрытием и 
административным корпусом. В 2016 году положат 
4 футбольных поля, а всего до 2018 года — один-
надцать. Совсем скоро завершится строительство 
специализированного ФОКа для людей с ограни-
ченными возможностями в Коломенском проезде. 
В нем смогут заниматься 120 человек. В здании 
предусмотрено два бассейна, адаптированных 
для людей с нарушениями опорно-двигательного 
аппарата, универсальный спортивный зал, зал 
«сухого» плавания», реабилитационные поме-
щения и тренажерный зал.

Не будем забывать о реконструкции к чем-
пионату миру по футболу 2018 года главного 
стадиона страны — Большой спортивной арены 
«Лужники». Строительство идет с опережением 
графика и завершение запланировано в этом 
году. Сейчас на трибуны устанавливают фанат-
ские кресла, укладывают натуральный газон. 
Ведется монтаж каркасов двух информационных 
табло. Их смонтируют на южной и северной части 
стадиона, под самым козырьком кровли. Кроме 
того, появится огромный светодиодный медиа-
экран — для этого в крышу вмонтируют множество 
специальных ламп.

Наконец, в 2016 году планируется ввести 40 
жилых домов общей площадью 753,2 тыс. кв. м. 
«Активно реализуется программа по сносу пя-
тиэтажек, — подытожил свое выступление глава 
департамента строительства Москвы Андрей 
Бочкарев. — Остаточный объем сноса 115 до-
мов. В четырех округах эта программа завер-
шена, и к 2018 году мы полностью закроем эту 
проблему».

Сергей КУВАЛДИН.

ГОРОД
Глава столичного департамента строительства Андрей Бочкарев рассказал 
журналистам о реализации Адресной инвестиционной программы, на которую 
до 2018 года в общей сложности выделено 1,5 трлн рублей. В Москве разверну-
лась масштабная стройка автомагистралей, метро, жилья, социальных объек-
тов. За три года возведут 300 км дорог, 30 новых подземных станций метро. Уже 
в этом году полноценно заработает Малое кольцо Московской железной дороги 
(МКЖД), способное ежегодно перевозить до 300 млн пассажиров.

В МОСКВЕ ПОЯВИТСЯ 
30 НОВЫХ СТАНЦИЙ МЕТРО

Главный столичный строитель рассказал о планах
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— Николай Николаевич, откуда любовь к 
исполнительству?

— Это не страсть и не любовь, а состояние 
души. Я желаю петь все время, даже сейчас охотно 
вам напою: «Сердце, тебе не хочется покоя….
спасибо, сердце…». Человек, который поет, во 
время пения не стареет. Возьмите для примера 
нашего замечательного артиста (танцора и певца) 
Владимира Михайловича Зельдина, ему 101-й год 
пошел, и он до сих пор на сцене. 

— С чего начался интерес к живой 
природе? 

— Отец и мать работали в научно-исследо-
вательском институте коневодства. Мы жили возле 
конного завода, я с 12 лет подрабатывал младшим 
табунщиком. Мы с отцом часто ходили в походы, 
наблюдали за животными и птицами, и все свои 
наблюдения записывали в дневник природы. 

— То есть, законы природы вы знаете как 
никто другой? В вашем активе множество 
научных экспедиций: на острова Фиджи, пу-
тешествие на ледоколе на Северный полюс, 
восхождение на Эльбрус…

— Во время путешествия на остров Фиджи я 
погрузился на дно коралловой лагуны, и, пока на-
слаждался красотами, рядом оказалась большая 
акула. Я знаю, что если тихо опуститься на дно 
и замереть, акула проплывет мимо. Они очень 
реагируют на резкие движения. Конечно, знания 
законов поведения животных может спасти жизнь. 
Правда, во время участия в проекте «Последний 
герой» я отравил участников проекта. Голодные, 
мы нашли лягушку, которая была ядовитой. Но мне 
казалось, что если отделить ядовитые ее части 
от съедобных, то нашему здоровью ничего не 
угрожает. Однако ошибся, и многим было потом 
очень не хорошо. 

— Когда мы смотрим ваши передачи, нам 
кажется, что вы всегда в отличном настрое-
нии. Так и в жизни? Вы вообще «ухаживаете» за 
своим настроением? Или это некая природно-
запрограммированная данность? 

— Я бы сказал, что это не я «ухаживаю» за 
настроением, а оно «ухаживает» за мной. Меня 
все радует вокруг. И даже когда я вижу некие не-
гативные проявления в нашей жизни, я стараюсь 
не осудить, а пожалеть. Потому что судить мы не 
имеем права, это не наша забота — судить. Если 
я вижу озлобленного человека, я ему улыбнусь 
и пройду мимо. Надо себя окружать хорошими, 

добрыми людьми, и тогда реальность ваша будет 
с каждым таким человеком чуточку светлее. 

— С вашим появлением, Николай Нико-
лаевич, в нашей редакции действительно 
посветлело. Некоторые ученые считают, что 
мы с вами все рождаемся с определенно за-
данным уровнем счастья, то есть у каждого 
он свой. Биохимически многим из нас сложно 
радоваться жизни, через «не могу» буквально 
мы веселимся. Поэтому есть среди нас опти-
мисты, есть пессимисты. Как вы считаете, 
будучи закоренелым пессимистом, с помощью 
тренировок можно стать, как вы, не побоюсь 
этого сравнения, «человеком-зажигалкой»?

— Один великий учитель сказал: «Вместо того 
чтобы всю жизнь ругать темноту, нужно каждый 
день зажигать одну свечу!» Надо каждый день 
делать одно доброе дело. И тогда темнота ста-
нет отступать. Я проверял. Отступает… и жить 
становится веселее, несмотря на количество 
серотонина, заданное генетически. 

 — В одном из своих интервью вы сказали, 
что в старости «жить весело и интересно». Но, 
как правило, бывает наоборот. Люди замы-
каются в себе и теряют интерес к жизни. Что 
является вашим источником энергии?

— Да, к сожалению, мои ровесники часто 
теряют интерес к жизни, и мне от этого больно. 
Сидят старички на лавочке в парке, где я утром 
пробежкой занимаюсь, и смотрят на меня «вол-
ком», дескать, чего пристал со своей зарядкой? 
Ну, я пару раз подбегу: мол, присоединяйся, да 
потом и оставлю в покое, не хочется тратить вре-
мя, отпущенное мне на движение. 

Давайте лучше своим примером показывать, 
что надо в любом возрасте жить настолько, на-
сколько позволяет нам наша физика. А мы с вами 
можем больше, чем себе думаем. 

— И действительно, про вас говорят, что, 
несмотря на почтенный возраст, вы слов-
но «большой ребенок», вечный двигатель, 
человек, который находится в постоянном 
неутомимом поиске? Покой вам только снит-
ся, правда, Николай Николаевич?

— Ко мне однажды, во время очередного 
юбилея, подходит какой-то журналист и спра-
шивает: «А вам не кажется, что вы можете скоро 
впасть в детство?»… Я отвечаю: «Впасть в дет-
ство?! Я оттуда не выпадал». (Смеется.) 

— Научно доказано, что причина ран-
него старения — это остановка в развитии. 
Человек перестает обучаться и познавать 
что-то новое. Вы много путешествуете, по-
стоянно в движении. Я предполагаю, что вы 
неутомимы в своей страсти к познанию. Это 
уже привычка? 

— Я все время учусь… мне все интересно, 
особенно люди меня увлекают. Однажды я дал 
интервью в газету, и редактор написал заголо-
вок для статьи: «Чем больше я узнаю людей, тем 
больше я люблю собак». Я так расстроился. 

— А вы бы какой заголовок написали?
— Я бы написал: «Чем больше я узнаю людей, 

тем больше я люблю людей». Люди замечатель-
ны! То, что я люблю животных, — это само собой 
очевидно, раз я ими занимаюсь, но люди — это 
целый космос… 

— Николай Николаевич, какой должна 
быть философия человека в зрелом возрасте, 
чтобы чувствовать всю полноту жизни и как 
можно дольше оставаться здоровым?

— Ну, прежде всего, конечно, нельзя позво-
лять болезням себя «захватывать». Я и сам ошибал-
ся неоднократно. Лет 5 назад катался на самокате 
с внуком и свалился с горки так, что мениск колена 
повредил очень серьезно, долго хромал. 

— Больше не катаетесь на самокате? 
— Я обязательно куплю себе хороший само-

кат, с тормозом на руле, и впредь буду осторожнее. 
Нельзя себе отказывать в удовольствиях! Замеча-
тельный долгожитель, хирург Федор Григорьевич 
Углов, сказал: «Человеку века мало»…

— То есть мы «биологически» запрограм-
мированы жить сто лет? 

— Абсолютно точно! Нужно быть в постоянном, 
движении и держать мозг в рабочем состоянии. 
Если вы хотите жить долго, не советую выходить 
на пенсию. (Смеется.) Сохраняйте свой вес со 

студенческих времен. Не прибавляйте «лишнего» 
своему телу. Учитесь на своих ошибках и не по-
вторяйте их дважды. Вот я, например, впервые 
напился алкоголя в 16 лет, будучи студентом. 
Мне было так плохо, что я больше не повторял 
такой ошибки. 

— Я знаю, что вы убежденный вегетариа-
нец. Как вы пришли к этому убеждению? И как 
сегодня выглядит ваш рацион?

— Знаете, это настолько естественно. Мясо 
— это тяжелый продукт, на переваривание кото-
рого требуется колоссальное количество энергии. 
Объелся мяса, и сразу что? Спать хочется. А на 
пустой желудочек и побегать, и попеть, и почитать, 
и поплясать. Из-за стола надо вставать слегка 
голодным, помните это правило. 

А мы едим и первое, и второе, и третье, после 
этого пьем чай. Бедный желудок! 

Я люблю сырые овощи. Перец, огурцы, капу-
ста, листовой салат. Мне это вкусно, и чувствую 
я себя прекрасно! 

— Вы сторонник официальной ме-
дицины или предпочитаете натуральные 
препараты?

— Я редко болею. И по секрету вам скажу, 
что не прикреплен ни к одной поликлинике. Как 
человек, разбирающийся в вопросах химии, могу 
сказать, что синтезировать химический препарат, 
а попросту таблетку, так, чтобы она била «точно 
в цель», не разрушая остальной организм, очень 
сложно. По самым скромным подсчетам, редко, 
когда усвояемость таблеток достигает 60 про-
центов. А сколько даст побочных эффектов, мы 
с вами и предположить не можем. 

— Так чем же вы спасаетесь, если все же 
почувствовали себя неважно? 

— В глубоководье Тихого и Северного Ледо-
витого океана живет бурая водоросль. Слоевище 
(тело) ламинарии очень широкое, крупное. До-
стигает иногда до 20 м в длину. Эта ламинария 
— просто кладезь всего, что нужно для нашего 
здоровья. Конечно, доставать и поедать ее в на-
туральном виде мы не можем. Но наши российские 
биотехнологи шагнули далеко вперед и с помощью 
специальной низкотемпературной технологии 
расщепили слоевище водоросли и достали оттуда 
самое полезное в первозданном виде. Я всег-
да держу в холодильнике баночку Лактомарина, 
где вся эта «кладезь» и находится. И употребляю 
Лактомарин ежедневно, натощак, по две ложки, и 

чувствую я себя просто великолепно! Я вам даже 
предлагаю провести эксперимент. Сейчас у нас 
лето, сквозняки, простуды. Если начнете употре-
блять в профилактических дозах ламинарию вот 
прямо с сегодняшнего дня, я вас уверяю, никакая 
зараза вас не возьмет! Здесь содержится суточная 
доза органического, то есть природного йода, ко-
торую не даст ни одна «химия». Мы с вами живем 
в мегаполисе, и, по сути, каждый из нас испыты-
вает мощный недостаток йода. В морской рыбе, 
которую к нам транспортируют с Дальнего Вос-
тока, йода мы получим « с гулькин нос», а вместо 
него кучу консервантов и красителей. Да и дорога 
нынче рыбка-то… А если вы вегетарианец, как я, 
то других вариантов я просто не вижу! Вообще, в 
баночке Лактомарина больше сорока витаминов 
и минералов. Например, БАДы, да еще в такой 
легкоусвояемой формуле, вам этого не дадут. А 
главное, ламинария содержит фукоидан. Японские 
ученые уже назвали это вещество прорывом. 

— Николай Николаевич, специально для 
наших читателей назовите пять слагаемых хо-
рошего самочувствия от Николая Дроздова. 

• Рано ложитесь спать и встречайте 
 рассвет. 
• С утра — контрастный душ и зарядка. 
• Для профилактики употребляйте 
 Лактомарин. 
• Не менее трех раз в день готовьте себе 
 овощной салат. 
• Пойте и «ухаживайте «за своим 
 настроением, если оно само не умеет 
 «ухаживать» за вами. 
А закончить я хочу потрясающей фразой от 

Жванецкого: «Если раздуть наши радости, до раз-
мера наших неприятностей, то и от них можно 
получать удовольствие». 

Николай Дроздов.

Николай Дроздов, ведущий «В мире 
животных», ученый, доктор биологи-
ческих наук, кандидат географических 
наук, человек, которого знают в каждом 
доме, недавно удивил своих почита-
телей новыми гранями своего таланта 
— выпустил диск с песнями в собствен-
ном исполнении. 

Философия жизни от Николая Дроздова
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ЭКСКЛЮЗИВ
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После смерти Джуны активная 
деятельность ее академии пре-
кратилась. За 830 квадратных 
метров площади по адресу: 

Арбат, 28, строение 2 — платить было некому. 
По сути почти год городская мэрия, на балансе 
которой находятся все три этажа особняка за 
исключением мансарды, принадлежащей част-
ному лицу, содержала строение за счет города, 
но что происходило внутри, никто не знал. 

— РАН забила тревогу после объявления 
о неких исцеляющих картинах Джуны, — по-
ясняет академик Пальцев. — Сначала мы со-
брали дополнительную информацию по поводу 
новой услуги. По указанному телефону и адресу 
электронной почты сделать это было несложно. 
После этого решили обратиться к мэру Москвы 
Собянину о недопустимости процветания в 
центре столицы группы лже-ученых на деньги 
москвичей. 

Но кто проводит странные «картинные» 
сеансы? Ключи от здания по-прежнему на-
ходятся у руководителя Академии, Валерия 
Камшилова. Наверное, стоит спросить у него, 
кто же организовал излечение. Мы и спросили. 
«Это чушь и провокация. Мало ли кто мог что 
повесить на нашей двери», — открестился от 
обвинений г-н Камшилов. 

А мы продолжили «пытать» академика 
Пальцева.

— Скажите, Михаил Александрович, 
может, все-таки такой способ лечения имеет 

право на существование? Вообще, вы были 
лично знакомы с Джуной?

— С Джуной я познакомился в начале 2000-
х. Она хотела, чтобы ее сын стал студентом 
Первого мединститута (я в то время был его 
ректором) и получил медицинское образование 
на лечебном факультете. Были, конечно, высо-
копоставленные ходатаи, которые верили в ее 
способности и готовы были выполнить любое 
ее желание. Вахтанг Давиташвили, конечно, по-
ступил на первый курс, проучился полгода... На 
самом деле его не интересовали ни анатомия, 
ни фундаментальные дисциплины, а вскоре он и 
вовсе бросил учебу. Джуна не стала настаивать 
на продолжении, сказала мне, что ничему ее 
сына учить больше не надо, он и без того на 
интуитивном уровне все знает и понимает, его 
надо сразу учить клинике, то есть позволить 

ему лечить людей. Я спрашивал ее: чем он за-
нимается? Она отвечала: «Он мой ассистент. Я 
передаю ему свои знания».

Как врач я, конечно, интересовался даром 
Джуны. Мы беседовали, она рассказывала о 
том, что получила великий божий дар входить 
в загробный, параллельный мир, видеть от-
туда людей из нашего мира и оказывать воз-
действие на их болезни. Это было основой ее 
мировоззрения.

— Знаете ли вы людей, кто реально из-
лечивался от ее воздействия?

— Был у меня товарищ, мой коллега, ме-
дик, профессор, который очень верил во все 
эти дела. Он был озабочен состоянием своего 
здоровья, считал, что у него рак печени, и верил, 
что Джуна ему поможет. Говорил даже про не-
которые ультразвуковые исследования. Джуна 
говорила ему: «Мы с вами две половинки. Моя 
половинка находится там, в параллельном мире, 
а ваша — здесь. Мы там с вами соединяемся, и 
возникает единая сущность, в рамках которой 
я вам помогаю и вас излечиваю». Он верил, 
считал, что она вылечит его.

— Вылечила?
— Его, к сожалению, уже нет в живых...
— Помню, при беседе с академиком 

Гуляевым, который исследовал потенциал 
Джуны в ИРЭ РАН, он все-таки выделил не-
большую ее особенность, — она способна 
была повышать температуру своего тела 
на 0,2 градуса.

— Мне доподлинно известно со слов самой 
Джуны, что перед каждым сеансом «исцеления» 
она принимала солевые ванны, в результате 
которых кровеносные сосуды расширялись 
и делали ее более чувствительной к разнице 
температур. Помню, у нее было много коробок 
с различными солями. Кроме того, сама она 
обладала очень тонкой кожей, что также повы-
шало ее сенсорные качества. 

— Она сама вам это рассказывала?

— Да она не скрывала этого. Но говори-
ла, что меня лечить не взялась бы (хотя я и не 
просил). Она была незаурядным психологом 
и умела сразу распознавать людей, которые 
не подвержены ее влиянию. Ее дар, по моему 
мнению, напоминал дар цыганок-гадалок, но, 
безусловно, был на порядок выше. Еще мне 
запомнилось, что она никогда не ставила во-
проса о деньгах. 

— Много людей, включая и вашего зна-
комого, утверждали, что Джуна им помогла. 
Что это было?

— Дар убеждения, эффект плацебо, не 
больше. Это все равно что человек верит в 
сильнодействующее лекарство и выздорав-
ливает за счет самоубеждения. Так работают 
гипнотизеры.

— Кроме академика Гуляева кто-то еще 
изучал феномен Джуны?

— Академик Николай Девятков, кото-
рый разрабатывал тепловизоры в научно-
производственном объединении «Исток» во 
Фрязине, головном советском (ныне россий-
ском) предприятии СВЧ-электроники. Я знаю, 
что он разрабатывал приборы для диагностики 
онкологических заболеваний по температуре 
внутренних органов. По слухам, Джуна сама 
платила институту за разработку подобного 
прибора, который, как она потом говорила, 
был заряжен ее Джуна-лучами. Я видел этот 
прибор, он явно был сделан на заводе, но, на-
сколько эффективен, я не знаю, сертификатов 
не видел.

— Где он находится сейчас?
— В том самом особняке на Арбате. Новое 

руководство академии Джуны готовит к годов-
щине ее смерти виртуальный музей с оживаю-
щими в пространстве фигурами. Возможно, 
посетители увидят там и прибор, сделанный в 
учреждении РАН.

— Академия наук и комиссия по борьбе 
со лженаукой поднимали при жизни Джуны 
вопрос о ее лженаучной деятельности?

— Неоднократно. Но она умело манипу-
лировала нужными власть имущими людьми, 
которые ее поддерживали. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЧАРЫ ДЖУНЫ ЖИВУТ И ОБИРАЮТ

В недрах МВД разрабатывается за-
конопроект под условным названием 
«запрет на профессию». Коснется он 
частных детективов и охранников. 
Если у госорганов будет информация, 
что гражданин принадлежит к ОПГ, к 
экстремистской или террористиче-
ской группе или хочет использовать 
оружие в противоправных целях, то 
выносится соответствующее заклю-
чение. Эту же новацию распростра-
нят на всех граждан, которые хотят 
получить лицензию на оружие или 
уже владеют «стволом». 
Возможно, такой запрет помог бы 
избежать трагедии, произошедшей 
три года назад в Белгороде. Тогда в 
приступе ярости Сергей Помазун за-
стрелил средь бела дня шестерых че-
ловек: троих в оружейном магазине, 
еще троих — на улице. После этого 
глава УВД Белгородской области на-
правил в МВД письмо с предложе-
нием делать витрины в оружейных 
магазинах пуленепробиваемыми (По-
мазун завладел двумя «Тиграми», ког-
да разбилось стекло) и оборудовать 
их видеонаблюдением. А Помазун 
отправился отбывать пожизненный 
срок. Сегодня в цикле репортажей 
обозревателя «МК» из колонии для 
особо опасных преступников «Поляр-
ная сова» — рассказ о белгородском 
стрелке. Полицейские, кстати, его 
так и называют между собой: Псих 
Помазун.

 Сергей Помазун в «Полярной сове» — уже 
2,5 года. За это время обычно «пожизненник» 
успевает свыкнуться с мыслью о том, что это 
место станет его последним пристанищем. Но 
Помазун не верит, надеется на освобождение. 
На суде он просил дать ему 25 лет, говорил, 
что этого вполне хватит на исправление. Но 
ни одного довода для смягчения наказания 
Фемида не нашла.

Общаться с Помазуном мы решили в ка-
бинете психолога. Скромную обстановку там 
украшает картина, но для многих арестантов 
этот кабинет лучше номера в пятизвездочном 
отеле: тут ищут и зачастую находят пусть не 
материальный, но душевный комфорт. По-
мазун в этой комнате гость нечастый, но за 
его психическое состояние все сотрудники 
опасаются.

— У него постоянная истерическая ре-
акция, — вздыхают оперативники. — Будто 
нервный тик какой-то. Дергается он стран-
но, говорит с надрывом. С сокамерником не 
ужился…

Помазун — в черной тюремной робе и 
наручниках. Маленький, щуплый, жалкий. 
Сложно представить, что он держал на мушке 
здоровенных охранников в оружейном ма-
газине. Начинаем беседу. Даже соединять 
слова во фразу Сергею трудно, а уж выразить 
глубокую мысль — почти невозможно, но он 
очень старается.

— Ко мне хорошо обращаются, на «вы», 
я даже не ожидал, — говорит он. — Но тут… 
непривычные климатические условия.

— Да уж, вечная мерзлота. А в вашем 
родном Белгороде сейчас плюс 18. 

— Я хочу домой, в деревню…
— Что самое невыносимое в этой 

тюрьме? 
(Знаю, что Помазун уже отбывал в колонии 

срок за угон и, по словам родных, после этого 
стал агрессивным и странным.)

— Что домой не можешь попасть. Я очень 
хочу освободиться. Надеюсь, после 25 лет 
меня отпустят по УДО. 

— Вам сейчас 34. Плюс 25 — это ведь 
почти 60...

— Неважно. А еще невыносимо то, что 
здесь нельзя днем спать. Я устаю, хочется 
прилечь, а это строго-настрого запрещено. 
Днем вообще нельзя расстилать постель. 

Но я бы просто даже на полу полежал, такая 
усталость.

— Но вы ведь здесь ничего не делаете. 
От чего усталость?! 

— Она психологическая, наверное. А во-
обще я делаю. Убираю камеру несколько раз 
в день. Читаю.

— Какие книги предпочитаете?
— Я плохо запоминаю, что читаю. Но вот 

последнее было что-то про Прометея. А так 
люблю фантастику, «Волшебника Изумрудного 
города»… Мысли уносят куда-то, и не хочется 
возвращаться в реальность.

Еще я кино тут смотрю. Нам в камеру 
приносят DVD. Недавно показывали что-то 
военное. Про Великую Отечественную войну. 
А я ведь служил. Рядовым.

— К тюремной еде привыкли?
— Да, тут все стандартное. Я люблю рис, 

гречку. Когда была Пасха, нам раздавали ва-
реные яйца, куличи. Вкусно было. Но еда ведь 
не главное. Самое главное — попасть домой. 
Вы не представляете, как хорошо у меня в де-
ревне… Родные от меня не отказались, пишут 
письма, присылают передачки. 

— Вы к вере пришли за решеткой?
— Нет. Я атеист был и остаюсь. Но цен-

ность жизни тут понял. Не хочу умирать.
— Никто из тех, кого вы убили, тоже 

не хотел...
— Так уж вышло. Меня довели, разозли-

ли... Охранник в универмаге нагрубил мне, 
ему не понравилось, что я хожу по женским 
отделам (а я подарок выбирал). Я решил со-
вершить разбойное нападение — не видел 
другого способа в тот момент показать, что он 
не прав. Тех, кто на улице, я не хотел убивать, 
это вышло случайно, потому что у меня стали 
вырывать из рук винтовку…

 Сергей Помазун так и не раскаялся в 
своем поступке. Признает вину только в раз-
бойном нападении. «Убивать не хотел, меня 
спровоцировали», — повторяет он.

Помазун никогда не был на учете в псих-
диспансере, но назвать его здоровым язык не 
повернется. Если бы вовремя его показали 
специалистам, возможно, тем удалось бы 
снять стресс с помощью лекарств. И тогда не 
пришлось бы ему потом самому снимать его 
с помощью оружия…

Кстати, об оружии. МВД не поддержало 
идею закрытых витрин с пуленепробиваемыми 
стеклами в оружейных магазинах, потому что 
возникла путаница, что такое открытая и за-
крытая витрина. Закрытая — та, которая вообще 
недоступна. В оружейных магазинах таких быть 
не может по определению, потому что продавец 
достает, показывает покупателю товар. Другое 
дело, что каждый «ствол» должен быть на замке 
и под сигнализацией. В этом случае, как только 
Помазун взял бы «Тигр» в руки, поступил бы 
сигнал SOS, и его могли бы задержать раньше, 
чем он устроил бойню на улице. Ну а что каса-
ется видеокамер в магазинах — они никак не 
спасут от таких, как Помазун.

Ева МЕРКАЧЕВА.

   БЕЛГОРОДСКИЙ СТРЕЛОК, 
УБИВШИЙ ШЕСТЕРЫХ,  

МЕЧТАЕТ О ДЕРЕВНЕ
Сергей Помазун объяснил, почему он решился 
на расстрел людей в центре города: «Довели, 

разозлили...» 
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В особняке Джуны 
происходят странные вещи.
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Концерн «КРОСТ» приступил к возведению 
храма во имя Святителя Николая Чудотворца 
по проекту заслуженного архитектора России 
Андрея Николаевича Оболенского. Разместится 
он на территории спортивно-оздоровительного 
комплекса «Волей Град» — расположенного в 
поселке Витязево. 

Строительство нового святого места для 
православных — поистине историческое событие. 
Ведь именно вера помогает людям менять миро-
воззрение, учит отличать добро от зла, не совер-
шать ошибок и приобрести духовные силы. 

Идея возвести храм именно на террито-
рии спортивно-оздоровительного комплекса не 

случайна. Дело в том, что «Волей Град» является 
главной базой для подготовки сборной России 
по волейболу. Таким образом, у спортсменов, 
на которых возлагаются большие надежды и 
ответственность, появится возможность духовно 
настроиться перед важными международными 
соревнованиями и достойно представить нашу 
страну. 

В богослужении приняли участие секре-
тарь Совета Безопасности России Николай 
Патрушев, который является председателем 

попечительского совета Всероссий-
ской федерации волейбола, Станислав 
Шевченко — президент Всероссийской  
федерации волейбола, и Алексей Доба-
шин, генеральный директор Концерна 
«КРОСТ». Священный чин совершил 
владыка Феогност, который, в свою 
очередь, пожелал Божией помощи 
строителям храма, а всех верующих 
призвал поддержать возведение новой 
святыни там, где тренируются волей-
болисты страны.

«У нас нет при спортивных органи-
зациях учреждений, нет храмов. А это 
единственный и первый случай, кото-
рый, надеюсь, еще положит основание 
в других местах, где будут строиться 

храмы православные. Потому что уповать нужно 
не только на свои мышцы, на технику и не только 
ее развивать. Главное, чтобы сила духа была. 
Сила духа куется в храме Божьем», — отметил 
епископ Новороссийский и Геленджикский Феог-
ност, совершивший освящение первого заклад-
ного камня для строительства храма. 

Архитектурным прообразом храма стала 
церковь в честь иконы Божией Матери «Дер-
жавная», построенная попечением Концерна 
«КРОСТ» на улице Шаболовка в Москве. По 

проекту небольшую белокаменную церковь 
увенчает золотая главка. Стены будут украшены 
мозаичными вставками. Центральная мозаика 
будет выполнена с иконой святителя Николая 
Чудотворца — одного из самых почитаемых в 
русском народе святых. 

«Больше 20 лет назад мы приступили сна-
чала к реконструкции, реставрации. а потом уже 
и, Слава Богу, к новому строительству храмов. 
Это дает понимание своего места всем шести 
тысячам человек — рабочих, инженеров, которые 
строят храмы, а священники — это самые лучшие 
заказчики. Меняется каждый из рабочих, каждый 
из нас, проходя строительство храмов», — отме-
тил генеральный директор Алексей Добашин.

Храм во имя Святителя Николая Чудотворца 
уже 38-й, в строительстве которого принимает 
участие концерн «КРОСТ». Церкви возводятся 
по всей стране, в том числе и в рамках Пра-
вительственной программы по строительству 
православных храмов в Москве.

Концерн «КРОСТ» уделяет особое внимание 
социальной составляющей своей деятельности. 
Компания строит жилые микрорайоны со всей 
необходимой инфраструктурой — школами, 
детскими садами и спортивными комплекса-
ми.Так, например, именно «КРОСТ» первым из 
отечественных строительных компаний стал 
развивать тему спорта во дворах возводимых 
им жилых комплексов.

Концерн «КРОСТ» закрепляет социальную 
значимость спорта в жизни каждого современ-
ного человека. 

Ирина МУЧКАЕВА.

Жители Анапы станут ближе к Богу. В городе-
курорте строится новый православный храм во имя 
Святителя Николая Чудотворца. Его строительство 
осуществляет Концерн «КРОСТ», социальная состав-
ляющая в работе которого занимает немаловажную 
роль. Так, 29 мая в присутствии множества людей 
состоялось освящение закладного камня в основа-
ние храма. Торжественный чин совершил епископ 
Новороссийский и Геленджикский Феогност. 

К НОВЫМ ПОБЕДАМ 
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Строительный Концерн «КРОСТ» 
приступил к возведению храма 
на территории главной тренировочной базы 
сборной России по волейболу в Анапе

Чин освящения закладного камня в основание храма 
во имя Святителя Николая Чудотворца в г. Анапа.

Строительство храма 
во имя Святителя Николая 
Чудотворца, г. Анапа.

Храм в честь иконы 
Божией Матери 
«Державная», г. Москва, 
ул. Шаболовка.
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Октябрь 2013 года. У меня 
появилась первая любовь! 
Мне скоро 15, ему скоро 35. 
Никто нас не разлучит! И 

мне не важно, кто и как думает... Я рань-
ше хулиганила, домой не приходила, 
вредными привычками увлекалась, 
потому что мама пила, была каждыми 
днями никакая! Мне Вахтанга Бог дал! 
Как я и молила. Я очень верю в Бога. 
Если бы не такое тяжкое прошлое, не 
было бы сейчас так хорошо.

2014 год
25 января. Вчера у меня был 

день рождения! 15 лет! Мы никак не отмечали, 
но мне все равно! Мне и так неплохо! Ведь я же 
влюблена. 

26 января. Наверное, я не смогу с ним 
больше быть! Каждый раз, когда он напи-
вается, он начинает меня обижать! В этом 
виновата только я. Знаю. Но сегодня, когда 
я просто пришла с магазина и села, начала 
ему рассказывать, что автомат сожрал 
карточку, он взял чайничек, вылил на меня 
воду, а крышка разбилась 
о голову. Он уничтожает 
мою любовь к нему. Хочу 
ему сказать: все! Но пока 
не могу, потому что его 
все еще люблю!

31 января. Не гру-
бить, не хамить, не ру-
гаться матом! Врать я, 
слава Богу, отучилась бла-
годаря Вахтангу. В общем, 
буду сильной, терпеливой 
и умной. Сегодня он опять 
ударил меня по щеке за 
дело, и знаете, я сразу же 
почувствовала себя не так. 
Какая-то извилина в моей 
башке встала на место. Я по-
няла, что все эти пьянки толь-
ко из-за меня. Надо просто в 
первую очередь следить за 
своим поведением, слушать. 
Не злить! Обиду не показывать, 
лучше в душе переваривать! За-
ботиться сильнее!

13 февраля. Любовь раз-
ная. Самая большая у меня к 
папе, который ушел от нас два 
года назад. Он теперь на небе, 
он видит меня и гордится мною. Я его не 
подведу, обещаю. Сегодня вечером решила 
на завтра Вахтангу подарок от души сделать. 
С любовью. Сердце самодельное, под Библию 
положила. Скучаю и жду его.

22 февраля. Вчера, когда Вахтанг уже ло-
жился спать, позвонил его знакомый. Звал пить 
и курить траву. Вахтанг, умничка, сказал нет, 
потому что меня любит. Айко (сожитель матери 
Наташи. — Ред.) ушел, пришел утром с какими-то 
людьми. Пьяные все. Из-за этого мама напилась 
и ушла дальше пить. 

23 февраля. Сегодня праздник, а Вахтанг 
поехал на работу. Мамы нет. К Айко пришли дру-
зья, принесли водку и трек. Я им сделала чай, 
омлет и закуску. Я же курила этот спайс два года и 
бросила. И до такой степени я сильная, что сейчас 
не курю. За маму переживаю. Гости в комнате, я 
на кухне, слушаю музыку. 

24 февраля. Мама пришла. Почти трезвая. 
Кстати, на кухне ремонт начали делать. Рада.

4 марта. Делаем ремонт. Шпаклевку на 
стены мажем. Я грунтую.

5 марта. Все плохо. Вахтанг пьет и пьет. За 
шесть часов поклеил два листа обоев. Ладно, я 
его все равно люблю. Очень. А теперь я точно 
сильная. Я больше не собираюсь ревновать. Хотя 
он названивает бывшим. 

13 марта. Сегодня все хорошо и отлично) 
В нашем доме хорошая погода! Благодарствуй 
Богу! Приехал Вахтанг. Мы пошли в магазин, 
купили продуктов и шампанское. Он нашел себе 
постоянную работу! Славно! У Айко скоро работа 
будет, все путем. И с учебой у меня, тьфу, впору 
все гладко.

19 марта. Сегодня был трудный день! 
Во-первых, было тестирование по алгебре, во-
вторых, соревнования. Я в 8  классе. Мы (девочки) 
соревновались с 8 «а». Они были в форме, под-
готовились. А у нас одна я была в форме. И только 
я и толстенькая Вера весь класс выручили. И 
мне сказали, что я молодец! К вечеру все дома 
было хорошо!

3 апреля. Ночью все начали бухать. Ужас. 
Вахтанг пригласил свою бывшую, блин! Я ревно-
вала. Я и мама легли спать, а они ушли гулять!!!

4 апреля. Пришла со школы, пьянка! Ну как и 
ожидалось. Пожарили шашлыки, вот они водяры 
и напились. Все! И мама! Вахтанг опять клянется 
не пить, говорит, что любит. А я знаю, что ему ве-
рить нельзя... Ну это моя судьба, я люблю жизнь! 
Терпение... А дальше Айко с мамой повздорили, и 
она плюнула ему в лицо. И понеслось. Драка! Еще 
какая. Он нас с мамой бил, а Вахтанг в основном 
спал. Он же пьяный!

5 апреля. Вахтанг вышел на работу и че-
рез пять минут вернулся с бездомным — его 
обворовали и он попросил зарядить телефон. 
Наглый — ужас! Они водку бухали, я в магазин 
ходила. Приехал Вадим, друг Айко, и я вместе с 
ними пила. А потом уснула.

8 апреля. Прихожу со школы и вижу то же 
зрелище. Сидят, опять бухают. Я в шоке. Мне 
просто иногда кажется, что любовь уходит из-за 
пофигизма Вахтанга, за его ложь. Но молю Бога 
я, он мне, нам поможет, если посчитает нужным. 

Я жду, когда освободится кухня — поспать нам 
с мамой.

17 апреля. Прихожу со школы, а дома бар-
дак, мама бухает с узбецкими соседями. Вахтанг 
выгнал узбеков. 

18 апреля. Слава Богу, что все пока трезвые. 
У нас в семье все отлично, хоть мы без еды.

26 апреля. Утром сделала генеральную 
уборку. Пришли неожиданные гости. Принесли 
пельмени. Спасибо) Мама пошла за водкой. Вах-
танг напился. Начал обижать. Привыкла я!

9 мая. Грустный праздник. И мама пошла 
в магазин выпившая и не пришла. Оказывается, 
она со своими алкашами сидела.

11 мая. Мама пришла и говорит: есть 200 ру-
блей? В общем, захотелось ей гулять, пить. Без 
денег она все равно ушла на улицу.

12 мая. Мама у нас так и не пришла. 
Загуляла.

13 мая. Так порой одиноко одной.
22 мая. Осталось 10 дней до летних каникул. 

Завтра наш класс провожает выпускников.
6 июня. Вахтанг говорит, что нам надо быть 

осторожными. Ведь мой возраст…  
16 июля. Проводила Вахтанга в Лобню. 

Каких-то пару часов нет его, а я не представляю, 
как жить без моей половины души! Мама ночью не 
ночевала, пришла утром, опять ушла. В это время 
заходил мент (по делам несовершеннолетних), 
посмотрел обстановку, снял нашу семью с учета 
и ушел… Погуляла с собакой, почитала книгу, 
Библию и баюшки… Правда, одной одиноко, но 
я сильная девочка!

28 октября. У нас через 2,5 года будет 
свадьба, дети, о которых мы мечтаем. Я Вах-
танга остановила от бл...ок, я его заново родила. 
Дай Бог, что мы всю жизнь проживем вместе и 
счастливо!

31 октября. Утром, проснувшись, я увидела 
выпившего Вахтанга. Домой вообще не хотелось 
после школы. Ужас! До шести вечера он меня учил 
жить. Подымал руки. Немало. Выбил мне зуб. Ко 
всему придирался, в общем. 

5 ноября. Сегодня день рождения Вах-
танга. 35 лет. Денег у нас на мели, поэтому мы 
не празднуем. Только съездили за продуктами, 
купили водку, вино. Выпили. Как хорошо, что 
денег больше не было. Бог меня услышал насчет 
мирного доброго дня. 

17 ноября. Меня спросили, как я понимаю 
значение слов: дружба, добро, человечность, 
самовоспитание, сострадание, сильный человек, 
красота, учитель, природа. Я ответила: «При-
рода — это учитель. Это и есть красота, которая 
называется человек. Он сильный, у него есть со-
страдание, у него есть самовоспитание, которое 
одним словом означает человечность. Например, 
добро и дружба, которые объединяют природу и 
природу человека. 

15 декабря. Какой дома мечтательный, 
замечательный день. Когда вернулась из школы, 
мы все вместе начали дела домашние. А это не 
просто так. У папы моего сегодня день рождения. 
Ему 53 года. Царствие ему небесное.

16 декабря. Сегодня пирожки с картошкой 
и капустой — последнее, что есть в доме. Еще 

крупы. Ну и отлично! Бог с нами! Жизнь 
прекрасна! Я люблю жизнь.

22 декабря. Пусть мы сидим без 
хлеба, но с Господом Богом.

23 декабря. Сказали, что если за 
два дня не оплатите полсуммы долга 

по квартплате — 30 тысяч, то вы-
селение. Отключили воду, мы хо-
дим к соседям за водой. Стыдно, 

ну а что… Вахтанг ездил к своей 
богатенькой подруге. Сидели они в 

ресторане, попросил он у нее 110 ты-
сяч. Она сказала: поехали со мной. 
А он поехал домой, к нам, к семье. 
Я горжусь им.

2015 год
29 января. Кстати, вот как Бог свел с 

Вахтангом. Шла по улице после очередной 
плохой гулянки. Мать превратила дом в 
бордель, за спиной ни души. Отец умер. 

Иду и говорю: Боже, дай 
мне такого человека, 
который будет любить 
меня, мою семью по-
настоящему. Чтобы бе-
рег меня, как ты. Спустя 
некоторое время появ-
ляется Вахтанг.

1 2  м а р т а . 
Вообще-то Вахтанг 
раньше пил не про-
сыхая. До этого вел 
себя плохо, грубо, 
как зверь, но спра-
ведливо. А эти три 
дня выпьет да уснет 
спокойно. Умничка.

30 ма р та. 
В субботу сдала 
пробные экзаме-
ны по математике. 
Молилась Богу. Он 
помог, как всегда. 
Сегодня Вахтанг 
пил, я с ним по-
ругалась. Прямо 
сказала: «Если 
ты едешь домой 

пить, то не приез-
жай». Он обиделся. А я права! 

Я не хочу видеть в нашем доме пьянки. А у меня эк-
замены. Но это ладно. Я люблю его, а он меня. 

7 июня. В нашей семье, в доме царит: лю-
бовь, вера и т.д. На данный момент Вахтанг ра-
ботает каждый день, я и мать сидим убираемся, 
готовим, ждем, общаемся. 

10 июня. Все, наверное, черная полоса. 
Нам Бог дает препятствия. К вечеру позвонил 
Вахтанг и предложил шашлыки. Ну все, думаю я, 
опять пьянка. Он пообещал, что нет. Я не верю, 
потому что много было обещаний несдержанных. 
Испугалась и весь вечер испортила. Я поссори-
лась с ним очень сильно. Хотела собрать вещи, но 
люблю, да и хрен он уйдет. Сегодня с утра вроде 
собрались на работу. У мамы появилась карта, где 
есть 20 тысяч рублей. (Зачем рассказала? Сама 
жалеет теперь.) Так вот Вахтанг взял эту карту и 
пошел в магазин себе за одеждой. Не жалко, но 
и так все в долгах, нет бы воду, свет оплатить. 
Я очень на него в обиде, а он на меня. 

18 июня. Божественный день! Я получи-
ла аттестат. Все было хорошо. Пришла домой, 
убралась, покушала. И поехали с матерью в ДЭЗ 
платить долговую квитанцию. Воду подключат за 
10 тысяч, когда весь долг оплатим. Рассказала я 
Вахтангу, он разорался, побил меня. 

19 июня. Стали с мамой убираться, ругать-
ся. В доме дух дьявола. Через час приехал Вахтанг 
и сказал: «У тебя есть 30 минут, выбирай, будешь 
жить со мной или нет?» А что здесь решать, если 
я его стала бояться, он меня бьет и будет бить, 
я, одним словом, рабыня... Но жизнь не всегда 
должна быть яркой, доброй, от этого люди сла-
бые, гнилые, роботы, пешки на доске. Нет, меня 
устраивает жизнь, ведь за мою боль, печаль я 
награжусь доброй, яркой, спокойной жизнью.

20 июня. Вчера всю ночь пил, бил маму. 
Да, любовь зла... Дома кушать почти нечего. Он 
все-таки убивает нашу любовь. 

3 июля. Эту книгу я писала. Она не послед-
няя. Названия нету. Может… «Жизнь»? Или «Жизнь 
с Богом»? Не знаю… Выбирайте сами, прочитав 
ее. До свидания. 

Это последняя запись. Но не потому, 
что Наташа отказалась от эпистолярного 
жанра, нет. 

Через три дня в отдел полиции района, 
где жила эта семья, поступил вызов: из окна 
7‑го этажа выпали сначала собака, потом — 
16‑летняя школьница. 

Пьяный Вахтанг в очередной раз по‑
ругался с Наташей  и выкинул в окно кухни 
сначала собаку, потом девочку.

Еще через неделю Наташа умерла в 
больнице. 

Вахтанга задержали. Хочется верить, 
что он ответит за содеянное. И сядет очень 
надолго.

А этот дневник — крик. Крик несчастной, 
доброй девочки, которая даже в том аду, 
в каком ей довелось прожить, умудрялась 
найти что‑то хорошее, доброе, светлое. Крик, 
адресованный всем взрослым: люди, я не 
хочу быть такой, как они! Я хочу жить! Спа‑
сите меня!

Крик, который так и не был услышан.
P.S. Имена главных действующих лиц 

изменены.
Подготовил Станислав ЮРЬЕВ.
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18 июня с 13.00 до 19.30 на Поклонной горе 
пройдет удивительный праздник, который 
объединит всех пап Москвы в едином порыве 
— быть ближе своим детям! 

В этот день в Парке Победы будет работать около 
30 интерактивных площадок спортивного, творческого 
и технического характера. Конечно, среди них будет 
и площадка газеты «Московский комсомолец». Тема 
праздника «Вокруг света с папой за 1 день» и задания 
будут связаны с традициями и особенностями раз-
ных стран. Дети и их родители смогут побывать на 
импровизированных площадках Австралии, Аргенти-
ны, Китая, Нигерии; узнать, какие игры популярны в 
Шотландии и Бразилии, познакомиться с обычаями 
Японии и Англии. 

По уже сложившейся традиции все папы будут со-
стязаться за почетное звание «БЕСТ ПАПА-2016». Для 
участия в конкурсе папам с детьми нужно принять уча-
стие в наибольшем количестве конкурсов и выполнить 
задания на игровых площадках. В финале праздника 
лучшие папы будут приглашены на сцену, где пройдет 
церемония награждения.

«МК» для гостей праздника готовит интересней‑
шие площадки, не только для пап и детей, но и для 
тех, кто просто в этот день придет прогуляться по 
парку и захочет поиграть с нами в игры… Конечно, 
будет проходить и подписка на газету «Московский 
комсомолец» по СУПЕРЛЬГОТНОЙ цене.

Анастасия МАРКОДЕЕВА.

ПАПЫ, ДЕТИ И «МК»
В Москве состоится один 
из самых семейных 
праздников года — «Папин 
День-2016»

Мероприятия в рамках фестиваля 
начались еще в апреле с регио‑
нальных природоохранных про‑
ектов, акций и конкурсов. Финал 
проекта состоится в Москве 5 июня 
и объединит два праздника: День 
эколога и День защиты детей.

Это семейный праздник, пропаганди-
рующий ценности и принципы «зеленой» 
культуры в России. Главная его цель — эко-
логическое просвещение детей и молодежи. 
Дети от 7 до 14 лет, принимающие участие 
в различных экологических акциях, школь-
ных творческих проектах, региональных 
эколого-просветительских конкурсах, с 
нетерпением ждут заветного дня оглашения 
результатов, ведь финалисты мероприятий 
прибудут в Москву, где для них на открытом 
воздухе будут параллельно работать 4 пло-
щадки с более 60 мастер-классами, квеста-
ми, творческими студиями, кинопоказами и 
конкурсами экологической направленности. 
Главным призом для победителей конкурса 

природоохранных проектов станет открытие 
экологической смены «Заповедная страна» 
в международном детском центре «Артек», 
откуда, к слову, в этот день состоится транс-
ляция видеоприветствия для всех гостей 
Фестиваля.

Газета «Московский комсомолец» 
не оставит без внимания этот праздник. 
Рядом с главной сценой на Пушкинской 
набережной будет работать мобиль‑
ный подписной пункт газеты, где все 
желающие смогут оформить подписку 
на 2‑е полугодие 2016 года по льготной 
цене. Здесь же вы сможете пообщаться 
с представителями Объединенной охот‑
ничьей редакции, издающими «Россий‑
скую охотничью газету» и журнал «Охота 
и рыбалка. XXI век».

Елена КЕФЕР.

В Центральном парке 
культуры и отдыха 
им. Горького состоится 
второй Всероссийский 
экологический 
детский фестиваль
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Гул Тверской, зеленые заборы и горы но-
венькой плитки, которая вскоре покроет главную 
улицу, вызывают смешанные ощущения. Но всем, 
кого смущают временные неудоства, советуем 
пройти немного дальше и выйти на Большую 
Бронную. Старожилы припоминают центральную 
улицу в потрепанном виде: разбитые тротуары, 
бесконечная парковка и заплатки на дороге. 

Когда у нас в прошлом году начали все ре-
монтировать, я тоже ворчала и ругалась все 
время, — вспоминает пенсионерка Людмила 
Павловна, живующая на Большой Бронной. — 
Долго ворчала, рабочих ругала... А потом, когда 
увидела, что наш убитый асфальт в ямах убрали 
— была в восторге! Плиточка теперь красивая, 
с тележкой идти удобно, а у меня ноги больные, 
мне по ямам прыгать уже никак...

Большая Бронная, хоть и находится в самом 
сердце Москвы, мало чем напоминает шумные 
и беспокойные проспекты. Чтобы избавиться 
от бесконечных парковок, убрали одну полосу 
движения и значительно расширили тротуар. 
Идешь теперь по чистенькой улице в тенечке, лю-
буешься городом: цветы на подоконниках кафе, 
расслабленные москвичи за столиками прямо 
на улице и, главное, — тишина. Никаких машин, 
никаких пробок. При этом об автомобилистах 
тоже позаботились: на улице предусмотрены 
специальные «карманы» для паркующихся. 

Старинные фонари по вечерам создают на 
улице настоящую сказку Андерсона, утопая в 
зеленой листве. Да и днем ими любоваться ни-
что не мешает: по программе «Чистое небо» над 
всеми улицами убрали портящие вид тяжелые 
провода.

Сворачиваем с тихой Большой Бронной на 
оживленную Малую. Здесь совершенная Италия: 
аккуратная, будто вчера уложенная плитка со-
седствует с велодорожками, прямо на подокон-
никах кафе, на мягких подушках сидят москвичи 
и под неспешный разговор наслаждаются летней 
погодой. По вечерам здесь — всегда такой ро-
мантический аншлаг.

— Знаете, я в прошлом году гуляла здесь 
еще с коляской, — рассказывает Елена с ма-
леньким мальчиком сыном на руках. — И даже не 
хотелось здесь задерживаться. Улица как улица. 
Машины носятся, люди бегают. А сейчас мы уже 
немного подросли и приходим сюда гулять: очень 
красиво. Иногда просто ходим сюда на подо-
коннике посидеть, посмотреть на велосипеды, 
на фонари красивые. Вот честно, я была в Праге 
недавно, и не знаю почему, но улица очень на-
поминает старую Прагу. Очень уютно.

Наплывы посетителей после преображения 
отметили и в местных кафешках: горожанам 
пришелся по вкусу такой уют.

Особой достопримечательностью улицы 
стала велодорожка. Любители двухколесного 
спорта теперь могут не вилять между пешехода-
ми, опасаясь кого-нибудь ненароком сбить. По 
своей собственной, благоустроенной, отдельной 
полосе они пролетают по улице без опаски. 

— Я, конечно, рад такому вниманию со сто-
роны властей, — рассказывает велосипедист 
Виталик. — Раньше, когда спешил, выезжал 
на проезжую часть даже. Неудобно и опасно. 
А когда появились дорожки, поначалу тоже 
не все было гладко: едешь, а люди идут тебе 
навстречу. А теперь все свыклись, перестали 
на полосу выходить. Красота. А еще и район 
здесь такой красивый. Я иногда, даже если не 
по пути на работу, все равно сворачиваю на 
Малую Бронную, делаю крюк: здесь и красиво, 
и удобно.

Соседняя с Малой Бронной Спиридоновка 
тоже преобразилась прошлым летом. Но в от-
личие от соседки, сюда ходят не за уютными 
кафешками, а, скорее, за тишиной и покоем. 
Вместо ряда машин, еще в прошлом году проч-
но занимавших места в любом свободном углу, 
на Спиридоновке появились лавочки. В тени 
импровизированнного скверика, у памятника 
Александру Блоку, на скамейках всегда найдешь 
человека с книгой.

— А тут хорошо, — улыбается мне пенсионер 
Иван Михайлович, — все думают, что здесь ав-
томагистраль, центр, и не идут. А здесь тишина 
теперь. Я каждое утро прихожу, сижу с книжечкой, 
на Блока смотрю. В тенечке особенно хорошо. А 
во дворы здесь не особо спрячешься: шлагбаумы, 
ворота, где-то и лавочки нет.

Променад вдоль Спиридоновки — одно удо-
вольствие. На старейшей улице Москвы положи-
ли плитку: красивую и большую, чтобы дольше 
держалась, а у прекрасной половины города не 

застревали каблуки. 
Не забыли на этой улице и о велосипедистах 

и мамах с колясками: съезд с каждого тротуа-
ра на пешеходный переход стал плавный, без 
бордюров. От постоянных прыжков колесный 
транспорт портился. При этом все подобные 
зоны выделены плиткой другого цвета. 

На маленькую сказку похожа и Малая Никит-
ская. Движение здесь поактивнее, чем на Брон-
ной, но все равно нет никакого ощущения центра 
города: тихая, уютная окраина. Такой она была 
не всегда. До реконструкции лоска европейских 
городов на Малой Никитской не было: разбитый 
асфальт, свисающие провода, вечные пробки 
из решивших сократить маршрут, забитые авто 
тротуары. Не к лицу центральной улице выглядеть 
хуже задворков. Поэтому на Никитской положили 
красивую крупноразмерную плитку, обустроили 
велодорожку по всем правилам и, как и везде, 
поменяли освещение. Красивые круглые фонари 
напоминают светильники в Северной столице: 
когда они зажигаются под вечер, начинается 
настоящая магия. 

— Я видела нечто подобное в Париже, — на 
ломаном русском рассказала нам англичанка 
Джейн. Они с другом приехали в Москву по рабо-
те, но решили посмотреть исторический центр. 
— Все очень уютно, даже уходить не хочется.

То, что улицу покидаешь с неохотой — прав-
да. На удобной лавочке под цветущей сиренью 
хочется провести часок другой. 

Чтобы попасть на Большую Никитску, сво-
рачиваем в Скорятинский переулок. И сразу — 
контраст: асфальт с трещинами и повальное за-
силье машин. Припаркованными автомобилями 
заняты обе стороны и так узенького переулка. От 
тротуара осталось — всего ничего, ни с коляской, 
ни на велосипеде уже не протиснешься. 

А на Большой Никитской же, как и положе-
но, размах. Красивым старинным особнякам, 
наконец, подобрали достойное обрамление: 
аккуратное мощение, не испортившееся за год, 
упорядоченная парковка и чистое небо. Сами 
жители улицы рассказывают, что давно не видели 
ее такой нарядной.

— У меня с Никитской связана вся жизнь, — 
рассказывает Светлана, живущая напротив Дома 
литераторов, — и, честно говоря, давно не видела 
такой чистоты: от асфальта у нас была вечная 
грязь, лужи. А сейчас даже в дождь пройтись не 
страшно. А если спуститься ближе к Кремлю, то 
вообще настоящая Европа. На Берлин похоже, 
как мне кажется.

Про реконструкцию столичных улиц можно 
говорить разное: и дорого, и не нужно, и бес-
смысленно. Только сами москвичи признают-
ся: давно не видели город таким красивым, 
праздничным и ухоженным. Каждому из на-
ших собеседников Москва напомнила разные 
города: Прагу, Берлин, Санкт-Петербург. Но, 
несмотря на все это, столица не потеряла свое-
го подлинного обаяния и своей исторической 
красоты.

Анна СЕРГЕЕВА.

— Бабушка, смотри, какие фонари! — маленький мальчик с вос-
торгом смотрит на чугунные завитки у основания светильника. 
Большая Бронная кажется ему чуть ли не музеем: красиво, чисто, 
ухоженно. Одно ощущение: как в Европе. И так преобразились 
большинство улиц в городе: по программе «Моя улица» в прошлом 
году в столице отремонтировали 47 улиц. Мы пообщались с мо-
сквичами на изменившихся улицах и узнали, какие города напоми-
нает им обновленная столица.

ТИХАЯ СЕНЬ СТОЛИЧНЫХ УЛИЦ
После реконструкции 
центр города стал похож 
на маленькую сказку

Улица Большая 
Никитская 
до реконструкции...

... и после 
реконструкции.

В первые летние выходные 5 июня в Москве 
пройдет «День эколога». Сразу же на нескольких 
площадках запланированы самые различные ме-
роприятия, на которых ждут и юных москвичей, 
и их родителей. Праздник приурочен к Всемир-
ному дню окружающей среды. 

В Парке Горького с 12.00 до 20.00 будет 
проходить Второй  Всемирный экологический 
детский фестиваль. Праздник рассчитан на юных 
любителей экологии. Здесь будут работать че-
тыре площадки: «Город», «Природа», «Наука», 
«Кино и арт», на которых АНО «Дальневосточные 
леопарды», АНО «Амурский тигр», Московский 
зоопарк, Государственный Дарвиновский музей,  
Фестиваль экологического кино «ЭкоЧашка», 
Детская социальная киностудия и другие ор-
ганизуют для ребят экологические квесты, про-
смотры документальных фильмов о жизни диких 
животных, лектории и лаборатории, творческие 
студии, мастер-классы.

На Поклонной горе в этот день с 12.00 до 
18.00 будут выступать детские творческие кол-
лективы, состоится парад «Флора и фауна», будут 
работать интерактивные и игровые площадки, 
«эко-маркет» мастеров хэнд-мейда и экопродук-
тов, пройдут спортивные мероприятия, мастер-
классы. Отдохнуть можно всей семьей.

5 июня массовые легкоатлетические за-
беги — экологические марафоны для взрослых 
и детей — пройдут на многих природных терри-
ториях: ПП «Москворецкий», Серебряный Бор 
— старт в 11:00 на парковке у пляжа №3; ПИП 
«Царицыно», Бирюлевский дендропарк – старт 
ул.Липецкая, 26 (напротив) в 10:00; ЗелАО, Крю-
ковский лесопарк – старт около Летнего кино-
театра между 1-м и 5-м микрорайонами (ул.Ни-
колая Злобина) в 10:00; СВАО, Сокольники, ФЗ 
«Долгие пруды» — старт в 11:15 ул. Долгопрудная 
аллея, 165; ПИП «Битцевский лес» — старт в 
11:00 от Севастопольского проспекта напротив 

д.44 по ул.Миклухо-Маклая; ПИП «Покровское-
Стрешнево» — старт в 10:00 на площадке около 
проката спортинвентаря (5-й Войковский про-
езд, 2); ПИП «Измайлово», лесопарк Измайлов-
ский — старт 10:00 ул.Измайловская пасека, 
д.1; ЛЗ «Тропаревский» — старт 10:30 «Поляна 
5 дубов»; ПЗ «Долина реки Сетунь» — старт в 
11:30 ул.Улофа Пальме, д.12; ПИП «Кузьминки-
Люблино» — старт 12:00 ул.Шкулёва, д.2а.

Бегать будут и в Измайловском парке. 
С 10.00 до 14.00 там пройдет спортивно-
экологический праздник «Zбежим в Измайло-
во!». Адрес мероприятия: пос. Измайловская 
пасека, д.1. Кроме забега на 5 км в программе 
мероприятия: эко-квест, город мастеров, раз-
влечения, викторина, поход на «Царскую пасеку» 
и знакомство с филинами, а также фольклорная 
программа. 

Однако тех, кто рискнет остаться в городе на 
лето, ждет еще один сюрприз. Одним из самых 
запоминающихся открытий московского лета 
станет парк «SKAZKA» — первый парк волшеб-
ства и отдыха для взрослых и детей.  В природно-
историческом парке «Москворецкий», около 
Живописного моста, российские ландшафтные 
дизайнеры создали удивительный парк, где 
в любое время года московские мальчишки и 
девчонки, а также их родители смогут поиграть 
в интерактивные игры с героями русских сказок 
и популярных мультфильмов  и  посетить музей 
под открытым небом «Геологический парк» с обу-
чающей программой «Сказки юрского периода». 
Скучно здесь не будет никому. Детям — фабрика 
шоколада и мороженого, замок Кощея Бессмерт-
ного, веревочный парк, скалодром, контактный 
зоопарк, хаски-лэнд. Взрослым — мероприятия, 
связанные с культурой, традициями и обычаями 
народов мира. Всем вместе — колесо обозрения. 
Вход на территорию парка бесплатный.

— Это, конечно, не такой глобальный
проект, как «Диснейленд». Наш парк  для семей-
ного отдыха, — говорит Антон Кульбачевский, 
руководитель Департамента природопользо-
вания и охраны окружающей среды Москвы. 
— Диснейленд требует капитальных вложений 
и капитального строительства. На особо охра-
няемых территориях у нас капитальное строи-
тельство запрещено, мы эти территории как раз 
стараемся сохранить. На площадке, которая 
была предоставлена под парк «СКАZКА», раньше 
были пустыри, заваленные мусором, хотя в них 
и был режим ОПТ. Весь мусор мы вывезли, все 
расчистили и передали под парк. 

Попытка приготовить шашлыки на манга-
ле в пределах особо охраняемых природных 
территорий карается штрафом в 5000 рублей. 
Антон Кульбачевский заверил «МК», что в 
этом году количество патрулей на ООПТ будет 
увлеличено, так что нарушителям наказания 
не миновать. Однако в задачи Департамента, 
природопользования вовсе не входит лишить 
москвичей привычных и любимых развлече-
ний, только сохранить наши московские парки. 
Поэтому в этом году организовано 300 пикни-
ковых точек, оборудованных мангалами, урна-
ми, скамейками и навесами, на территориях 
природно-исторических парков: «Измайлово», 

«Косинский», «Кузьминки-Люблино», «Царицыно 
(Бирюлевский дендропарк)», «Битцевский лес», 
«Москворецкий», «Покровское-Стрешнево», 
«Тушинский»; природных и ландшафтных за-
казников: «Теплый Стан», «Долина реки Сетунь», 
«Долина реки Сходни в Куркино»; лесопарков: 
Химкинский, Хлебниковский, Крюковский. Их 
местоположение можно уточнить на сайте www.
mospriroda.ru. 

Оборудованы 161 спортивная площадка (во-
лейбольные, баскетбольные, футбольные, в т. ч. 
и мини-футбол, бадминтон, настольный теннис, 
тренажерные, workout), 179 детских площадок 
на всех основных природных территориях, 14 
экологических троп общей протяженностью 
более 25 км и даже проложено 69 экскурсионных 
маршрутов и 12 веломаршрутов протяженностью 
более 69 км. 

На природных территориях работают 7 
эколого-просветительских центров:

«Царская Пасека» в лесопарке «Измайлов-
ский»; экоцентр «Воробьевы горы» на террито-
рии ПЗ «Воробьевы горы»; «Битцевский лес»; 
«Музей природы» в Горках; «Скворечник» — в 
зоне отдыха «Битца»; новая экошкола «Куско-
во». В каждом есть программы для студентов, 
школьников и даже пенсионеров. Еще в москов-
ских парках есть 11 вольерных комплексов с 
животными и птицами и 6 пасек.

Роспотребназдоз принял и одобрил 5 зон 
отдыха с купанием из 6 находящихся на террито-
риях московских парков. Пока не принята только 
зона отдыха в Строгинской пойме.

— По Строгино всегда были вопросы. Это 
бывший карьер, и там дно резко обрывается. 
Это очень опасно для купающихся, особенно 
для тех, кто не умеет плавать. К сожалению, мы 
можем только установить знаки, что купание 
запрещено. Что касается остальных зон — у 
нас есть санитарные нормативы, которым не-
обходимо следовать. Если взять, например, 
период марта, апреля, во многих водоемах, 
где нет загрязняющего поверхностного стока и 
куда не поступают промышленные стоки, вода 
довольно-таки чистая, — рассказывает Антон 
Кульбачевский. — Но с наступлением летнего 
периода вода в нашем регионе начинает, в лю-
бом случае, цвести. И чем выше температура, 
тем интенсивнее этот процесс. Поэтому в мае 
Роспотренабзор принимает одно количество 
зон, а к августу их становится в половину мень-
ше. Есть определенные технологи, есть меры, 
которые мы принимаем. Экспериментируем. 
Пытаемся применять различные технологии, 
в том числе и биоочистку, использовать раз-
личные бактерии, водоросли. Благодаря этим 
технологиям мы надеемся с течением времени 
увеличить количество купальных зон, хотя бы в 
полтора раза. 

По словам Антона Кульбачевского, вполне 
возможно, что этим летом многие зоны, где 
есть пляжный отдых, но купаться запрещено, 
будут оснащены погруженными бассейнами, 
которые вполне смогут заменить недоступную 
по санитарно-эпидемиологическим нормам 
реку.

Ольга БЕЖСКАЯ.

СТОЛИЦА ГОТОВА
К ЛЕТНЕМУ ОТДЫХУ
5 июня сезон торжественно откроется Днем эколога

В нашей столице есть 18 особо 
охраняемых природных 
территорий и десятки парков. 
Сделать отдых москвичей в этих 
оазисах зелени интересным, 
веселым и познавательным 
постарался Департамент 
природопользования и охраны 
окружающей среды столицы.

Антон Кульбачевский,
руководитель  Департамента

природопользования и охраны
окружающей среды г. Москвы.

МОЯ МОСКВА



38-й Московский международный кинофе-
стиваль пройдет с 23 по 30 июня. А откроет 
его «несерьезная» картина «Ке-ды» Сергея 
Соловьева, снятая по новелле Андрея Гела-
симова «Paradise found», на которую у госу-
дарства не получено ни копейки. Как говорит 
сам режиссер, она ни о чем, а по сути — о 
мире русского аутизма.

В главном конкурсе Россию представит 
многострадальная картина «Монах и бес» Ни-
колая Досталя, которая создавалась в два за-
хода. Первоначально выделенных государством 
средств на ее производство катастрофически 
не хватало. Спонсорских инвестиций найти не 
удалось. Пришлось Досталю вернуть деньги, дабы 
не сесть в долговую яму. В конкурсе участвует 
датско-американский фильм «37» датчанки Пук 
Грастен, основанный на реальных событиях 60-х, 
когда в Бруклине свидетелями преступления 
стали 37 человек. Ни один из них не пытался 
остановить убийцу и вызвать полицию. «Козни» 
снял Давид Гриеко, работавший ассистентом у 
Пьера Паоло Пазолини. Его картина — о том, как 
классик монтирует «Сало, или 120 дней Содома», 
встречается с парнем с рабочей окраины Рима, 
а потом негатив киношедевра исчезает. Давид 
Гриеко в 2005 году снял в России документальный 
фильм «Выдуманная история». В конкурсе также 
участвуют «Эксцентрики» уроженца Львова, поль-
ского режиссера Януша Маевского, дебютный 
«Голос вещей» Ариэля Эскаланте из Коста-Рики, 
«Мари и неудачники» французского режиссера 
Себастьена Бетбедера, иранский фильм «Дочь» 
Реза Миркарими чья картина «Проще просто-
го» на 30-м ММКФ отмечена главной наградой 
— «Золотым святым Георгием». Бразильская 
«Память забвения» снята уроженцем Мозамбика 
Руя Герра, снимавшегося у Вернера Херцога. 
Его собственный фильм — о встрече старика, 
страдающего потерей памяти, с самим собой 
в молодости. Герра участвовал в 26-м ММКФ с 
картиной «Португалия». 

Закроется фестиваль фильмом «Светская 
жизнь» Вуди Аллена, открывавшим недавно Канн-
ский кинофестиваль.

Программный директор ММКФ Кирилл 
Разлогов рассказал «МК» о том, чем интересен 

нынешний фестиваль. 
— Предчувствую, что имя председателя 

жюри вызовет всеобщее недоумение. Это Ивайло 
Христов — болгарский режиссер и актер, сыграв-
ший более 50 ролей в театре и кино. Его фильм 
«Следы на песке» участвовал в конкурсе 32-го 
ММКФ, а «Лузеры» получили в прошлом году 
главный приз 37-го Московского кинофестиваля 
«Золотой Георгий». Я ввел такую практику: в пред-
седатели жюри приглашать победителя предыду-
щего фестиваля. А то мы даем главный приз, а 
человек ничего не получает вместе с этим.

— Вполне логично.
— И я так считаю, но со мной не все соглас-

ны. В жюри также — старший сын знаменитого 
индийского актера Раджа Капура — продюсер, 
режиссер и актер Рандир Капур. Компанию ему 
составит сенсационный немецкий режиссер 
Ульрике Оттингер, которая приедет со своей 
подругой жизни. У нее будет персональная ре-
троспектива, в которую войдет и 12-часовая «Тай-
га» (у Оттингер есть экранизация «Двенадцати 
стульев» Ильфа и Петрова 2004 года с участием 
российских артистов. — С.Х.).  Покажем мы и 
восьмичасовую «Колыбельную скорбной тайны» 
филиппинского режиссера Лав Диаса, участво-
вавшую в конкурсе Берлинале. Так что программа 
будет напряженная.

— Все ли удалось из задуманного?
— Экономические трудности осложнили по-

лучение целого ряда картин. От чего-то пришлось 
отказаться. Так что программа существенно со-
кратилась. У меня опять не получилась программа 
Брюса Ли. Я хотел показать его старые картины. 
Не все удалось найти. Зато нашли новые картины, 
правда, очень дорогие. 

— Но на Токийском кинофестивале 
уже была его ретроспектива несколько лет 
назад.

— Разве? Разговоры об этом велись, но пол-
ной ретроспективы, насколько я знаю, не было. 
Главная программа для меня — кино арабских 
стран. В нее вошли фильмы последних трех лет, 
по одному от страны. Всего стран 24, но все мы 
не сможем представить. Здесь будут короткоме-
тражки, документальные ленты и игровой полный 
метр. Это событие для фестиваля, так же как на 
прошлом ММКФ событием стала курдская про-
грамма, которую никто не заметил. Потом только 
выяснилось, что, оказывается, Курдистан — в 
центре внимания современного мира. 

— Кто-то из классиков приедет?
— Ждем испанского режиссера Карлоса 

Сауру и британского мэтра Стивена Фрирза. 
По просьбе Сауры готовим ретроспективу его 
музыкальных фильмов. Фрирз приедет на два 
дня и представит свою «Королеву». 

— В зоне особого внимания оказалась 
Москва?

— Будет специальная программа «Мой адрес 
— Москва». В нее войдут в основном старые филь-
мы о Москве, пройдут показы в муниципальных 
кинотеатрах. Также будет учрежден специаль-
ный московский приз. В российской программе 
участвуют также известные за рубежом фильмы. 
Но у нас их недостаточно оценили. Это «Я-Куба» 
Михаила Калатозова, которую купил Коппола, 
«Планета бурь» Павла Клушанцева 1961 года, 
фильмы Дзиги Вертова, «Кинопоезд» Медвед-
кина. Юрий Норштейн согласился дать подборку 
своих фильмов.

Светлана ХОХРЯКОВА.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Орех для пралине. 4. 
Соперник, который нанес оскорбление. 10. Се-
кретная тетрадка с материалами для мемуаров. 
11. Дорога, где немецкие лихачи отрываются по 
полной. 13. Мысль, посетившая новатора. 14. 
Самое холодное время года. 15. Изобретение, 
внедренное в производство. 16. «Чалма», на-
мотанная на швабру. 18. Местность, где все 
мужики холостые, а грязи — лечебные. 20. 
Золотой «венец» для больного зуба. 22. До-
кумент с автографом должника. 23. «Грузовик» 
машины, перевозящей молоко. 24. Банковский 
делец, заправляющий большими деньгами. 
27. Юбилей долгожителя, родившегося до 
Октябрьской революции. 30. Отвращение, 
написанное на лице. 32. Цветочный ковер в 
песне бременских музыкантов. 34. Тайная 
информация. 35. Легкоатлет, пробежавший 
дистанцию в 42 километра с хвостиком. 36. 
Поздравление, после которого слышен звон бо-
калов. 38. Полосатый артист дрессировщицы 
Маргариты Назаровой. 39. Златой «трон» для 
венценосных особ и простых ремесленников в 
детской считалке. 40. Ров с бруствером, пред-
назначенный для ведения огня. 41. «Товар» в 
салоне, где стригут, красят, делают пилинги 

и маникюр. 42. Наклоны и приседания перед 
завтраком.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Глава духовно-рыцарского 
католического ордена в средневековой Европе. 
2. Ароматная «колхозница», выросшая на бахче. 
3. Снежная угроза для альпиниста. 5. Кидание 
мяча в корзину. 6. Музыка Олега Лундстрема. 7. 
Самые новогодние часы России. 8. Наставница 
девушки, которая вот-вот родит. 9. Задравшаяся 
кутикула около ногтя. 10. Участок леса, выде-
ленный для вырубки. 12. Яд в пачке сигарет. 17. 
Больной человек, временами ворующий всякую 
мелочь из магазинов. 19. Состояние порабощен-
ного народа. 20. Смотрины девушек в модель-
ном агентстве. 21. Математический постулат. 
25. «Монументальная» повесть Василя Быкова. 
26. Артист, изображающий сказочных персо-
нажей на детских праздниках. 27. Недостаток 
физических сил после болезни. 28. Движение 
после выключения двигателя. 29. Космический 
аппарат, запускаемый на орбиту. 31. Мегера, под 
дудку которой плясал герой сказки Пушкина про 
золотую рыбку. 33. Клык тигра, защищающий ту-
земца. 34. «Скетч» в капустнике. 37. Гайдаевский 
герой, запомнившийся вопросом: «Как пройти в 
библиотеку?» 38. Полли для Тома Сойера.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 31 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Перхоть. 4. Нокдаун. 10. Перепад. 11. Лаванда. 13. Слон. 14. Ясли. 15. 
Избранник. 16. Имение. 18. Импорт. 20. Скворец. 22. Шимпанзе. 23. Амнистия. 24. Штукатур. 
27. Повестка. 30. Равнина. 32. Остряк. 34. Радист. 35. Обвинение. 36. Брат. 38. Кеды. 39. 
Решение. 40. Корифей. 41. Дантист. 42. Встреча.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пластик. 2. Хрен. 3. Трение. 5. Осадки. 6. Дядя. 7. Нечисть. 8. Здоровье. 9. 
Планерка. 10. Почести. 12. Ассорти. 17. Инспекция. 19. Медсестра. 20. Санитар. 21. Циновка. 
25. Тротуар. 26. Ревнивец. 27. Прическа. 28. Колизей. 29. Ломбард. 31. Отмычка. 33. Кодекс. 
34. Ремикс. 37. Тест. 38. Кедр.

куплю
❑ автовыкуп

дороже  
т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат

любой 
т. 8-495-641-67-21

❑ часы, значки 
т. 8-965-397-31-37

продаю

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-175-02-02
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ срубы srub.kedrov.info 

т. 8-926-777-11-88

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36
❑ радиолампы импортные, 

приборы Брюль б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

куплю
❑ материнские платы, КМ, 

155, К-10, микросхемы. 
т. (495) 945-70-91,
(495) 945-71-91, 
(495) 945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
т. 8(495)786-08-65

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

куплю
❑ покупаем

Вашу недвижимость 
в Эстонии! Эл. адрес: 
meelis@tallinnre.ee 
т. 8-10-372-58440369

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495) 517-44-72

предлагаю

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семью
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

+7(910)455-66-66 м. «Пражская»

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-967-087-05-77
❑ ОТДЫХ

все районы 
т. 8-967-176-56-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Дмитровская", 
м. "Медведково" 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых 
м. "Домодедовская" 
т. 8-985-789-60-36

❑ отдых 
м. "Каховская" 
т. 8-925-533-15-18

 отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ диплом ВСВ № 0855499, 
регистрационный № 51, 
выданный Саратовской 
государственной 
академией права на имя 
Голубевой Ю.Ю.,
в связи с утерей считать 
недействительным.

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-968-599-20-88

❑ отдых 
м. "Планерная", 
Химки 
т. 8-925-574-77-79

❑ отдых 
м. "Таганская" 
т. 8-903-572-58-35

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-381-38-98

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

❑ отдых! Вся Москва 
т. 8-965-180-34-65

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Гигантские пожирающие город волны, по-
косившийся своими куполами и крестами 
Исаакий и наполовину выглядывающий из 
воды шпиль Петропавловского собора — усы-
пальницы всех русских императоров, — такую 
поражающую воображение апокалиптиче-
скую картину наводнения и потопления Санкт-
Петербурга рисуют в своем новом спектакле 
«Люблю тебя, Петра творенье…» по мотивам 
петербургской повести А.С.Пушкина «Медный 
всадник» знаменитый американский хорео-
граф Лара Любович и художник-постановщик 
Георгий Цыпин (худрук и постановщик цере-
монии открытия Олимпийских игр в Сочи). 
Премьера только что состоялась в Михай-
ловском театре.

Новая премьера двухактного балета — по-
дарок театра ко дню рождения города. Вслед за 
Мариинским театром Михайловский обращается 
к теме пушкинского «Медного всадника», только 
возрождает не ставший уже мифом спектакль 
Ростислава Захарова 1949 года рождения на спе-
циально для него написанную музыку Рейнгольда 
Глиэра (композитор, добавим, — автор и другого 
советского суперхита, балета «Красный мак»). 
Здесь создан балет совершенно новый, совре-
менный, рассказывающий пушкинскую историю 
языком современной хореографии, используя 
при этом музыку того же композитора, но уже не 
партитуру одноименного балета, а его «Третью 
симфонию».

Взгляд Лары Любовича — американца из 
Чикаго с русскими (даже более того, петербург-
скими) корнями на русскую историю — чистосер-
дечен и прост. К тому же Любович — хореограф 
очень музыкальный: что слышит в музыке, то и 
ставит… И «русская тема», естественно, обиль-
но присутствующая в его «Третьей симфонии» 
— известной еще и под былинным названием 
«Илья Муромец», — выражена в хореографии без 
затей: подбоченясь, выходят добры молодцы в 
оранжевых пиджаках и красны девицы в такого 
же цвета платьях, пускаясь в русскую пляску… 
Сцены, которыми балет начинается и заканчи-
вается, сделаны в духе а-ля рюс.

В балете Любовича Санкт-Петербург перед 
нами — не столько исторический, сколько «тури-
стический»; все четыре главные достопримеча-
тельности города видны тут как на ладони: кроме 

собственно бронзового (а отнюдь не медного) па-
мятника Фальконе это Зимний дворец — царская 
резиденция с Александрийским столпом в центре 
Дворцовой площади, Исаакиевский собор, Петро-
павловская крепость и ростральные колонны… (В 
спектакле присутствуют еще каменные львы, у 
которых спасся от потопа главный герой.) 

— Мне кажется, получился такой балет про 
Петербург, где все в одном: экскурсия, балет, 
музыка… — говорит мне после спектакля премьер 
театра Леонид Сарафанов, прекрасно воплотив-
ший в балете образ его главного героя Евгения.

Действительно, перед нами скорее санкт-
петербургский миф. И совсем не важно, что, на-
пример, Исаакиевский собор создан в другую 
эпоху, для мифа такие детали никакого значения 
не имеют. Гораздо важнее, что тут используются 
две важнейшие составляющие этой культурной 
мифологии — образ потопа и образ поэта. Алек-
сандр Сергеевич в балете явлен собственной 
персоной с впечатляющей достоверностью: в 
кудрях и с бакенбардами, водя пером по бумаге, он 
пишет «Медного всадника», и строчки его поэмы 
как бы оживают на сцене…

На роль «солнца русской поэзии» выбран рус-
ский американец — Марио Лабрадор, он окончил 

Московскую академию хореографии и уже не-
сколько лет живет и работает в Санкт-Петербурге. 
Образ Пушкина он воплотил без нажима и хо-
дульности, не допустив (несмотря на всю риско-
ванность показа «нашего всего» танцующим на 
балетной сцене) никакой пошлости, подняв заодно 
вместе с хореографом и проблему жестокости 
творца по отношению к своим героям.

— Дело в том, что хореограф поставил Пуш-
кина в такое положение, что он контролирует си-
туацию, — поясняет Марио. — Поэт в балете может 
быть изображен раздраженным, и это по музыке 
очень чувствуется. Потому что когда с Евгением 
и Парашей происходит то, что им не нравится, 
они пытаются вмешиваться каким-то образом 
в поэму, в ее написание. И чем больше Евгений 
вмешивается в написание поэмы, тем более на-
каляются события, тем больше печальных событий 
происходит с Евгением…

 Картина водного апокалипсиса, постро-
енная с помощью моднейших видеопроекций 
и 3D-спецэффектов, становится центральной в 
спектакле и действительно впечатляет. Фантас-
магорические картины гибнущего города в совре-
менном балете они подают более реалистично, в 
духе фильмов ужасов. Совершенно в этом духе, 
например, поставлена сцена явления Медного 
всадника, несущего Евгению свою жертву — Па-
рашу (Анна Кулигина танцевала впечатляюще и 
самозабвенно): угрожающе разрастаясь и увели-
чиваясь в размерах, с солнечного диска на зрителя 
несется, как образ библейского апокалипсиса, 
всадник, распадающийся в стаю черных птиц, 
которые уже на сцене окружают Евгения, вызывая 
в памяти ассоциации с однокрылым Злым Гением 
из «Лебединого озера».

Много способствует этому поразительному 
эффекту, ловко примененному в балетном спек-
такле, и хореография Любовича. Надо отдать 
должное: опытный балетмейстер умеет создавать 
своими танцами емкие впечатляющие образы. Вы-
школенный кордебалет в этой сцене, изображая 
разбушевавшуюся стихию, то и дело возносит 
главных героев на поверхность, показывая их 
барахтающимися букашками, которые пытаются 
сопротивляться неизбежному, таким образом 
удачно воплощая грандиозный обобщающий 
образ-символ, задуманный хореографом.

«Говорят, тонущий в последнюю минуту за-
бывает страх, перестает задыхаться. Ему вдруг 
становится легко, свободно, блаженно. И, те-
ряя сознание, он идет на дно, улыбаясь» — эти 
слова Георгия Иванова о «блаженно тонущем» 
Санкт-Петербурге, с которых творец одного из 
самых поэтичных питерских мифов начинает свои 
«Петербургские зимы», так и просятся стать эпи-
графом новой постановки. Гибель Петербурга в 
этом балете действительно какая-то блаженная… 
Да и не гибель это вовсе. Стихия обуздана и по-
беждена, город возрожден, и заканчивается балет 
по-советски или по-американски (в данном случае 
не так важно — несмотря на всю силу противо-
стояния в области культуры, обе идеологии в 
чем-то смыкались): радостно-оптимистично, с 
непременным хеппи-эндом — общей пляской 
на фоне победного фейерверка и сверкающего 
золотым нимбом Медного всадника — памятника 
основателю города Петру Великому, который, как 
мы все помним из пушкинской поэмы, «Россию 
поднял на дыбы».

Павел ЯЩЕНКОВ, Санкт-Петербург.

На сцене Михайловского 
театра — премьера 
балета «Люблю тебя, 
Петра творенье…»

Цветной бульвар, 30.  8 (495) 799-10-80
www.gnezdogluharya.ru
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  3 июня в 20.00
Тимур ШАОВ —
«Мы поедем 
  на природу!..» 
Концерт по заявкам и песни из нового альбома

  7 июня в 20.00
Заслуженный артист России
Виктор ТРЕТЬЯКОВ —
«Летняя ночь»

Кирилл РАЗЛОГОВ: «Я ввел такую практику — 
в председатели жюри приглашать победителя 
предыдущего фестиваля»

НА ММКФ ПРИЕДЕТ СТИВЕН ФРИРЗ

31 мая на литературном обеде «Большая 
книга» состоялось торжество представления 
книг финалистов. Торжество открыл заме-
ститель руководителя Роспечати Владимир 
Григорьев, большой знаток русской литера-
туры, составитель фолианта «Большая книга 
победителей», где опубликованы отрывки из 
произведений, вошедших в финал. 

Интересно было встретить среди полуфи-
налистов книгу талантливого кинорежиссера, 
мастерски владеющего пером, Ираклия Квири-
кадзе — «Мальчик, идущий за дикой уткой». При-
шло время, теперь в очереди за наградой стоят 
книги лауреатов «Большой книги» прошлых лет: 
«Цейлон» Юрия Буды, «Шукшин» Алексея Варла-
мова, «Авиатор» Евгения Водолазкина, «Справа 
налево» Александра Ильичевского, «Непохожие 
поэты» Захара Прилепина, «Смотритель» Виктора 
Пелевина, «Лестница Якова» Людмилы Улицкой, 
«Зимняя дорога» Леонида Юзефовича…

Дважды лауреат «Большой книги» Дмитрий 
Быков отважился сочинить книгу о Маяковском, 
хотя его собственные идеалы далеки от поэти-
ческого и философского духа персонажа со-
чинения, изданного «Молодой гвардией», но не 
в серии «ЖЗЛ».

Дождь речений и озорства обобщений Быко-
ва взрастил целую армию его щедрых поклонни-
ков. Весь первый тираж «Маяковского» в 5 тысяч 
экземпляров уже разлетелся. 

Сп и с о к ф и н а л и с т о в в о м н о го м 
неожиданный.

Итак, в финал вышли произведения: Петр 
Алешковский «Крепость», Евгений Водолазкин 
«Авиатор», Мария Галина «Автохтоны», Влади-
мира Динец «Песни драконов», Алексей Иванов 
«Ненастье», Александр Иличевский «Справа на-
лево», Анна Матвеева «Завидное чувство Веры 
Стениной», Сергей Солоух «Рассказы о живот-
ных», Людмила Улицкая «Лестница Якова», Саша 
Филипенко «Травля», Леонид Юзефович «Зимняя 
дорога». Многие книги финалистов не так вели-
ки по размеру, но им отдают предпочтение за 
преимущество перед другими произведениями, 
хотя и солидным по страницам.

Наталья ДАРДЫКИНА.

В ОГНЕ СОПЕРНИЧЕСТВА 
СЧАСТЛИВЫ ВСЕ
В списке финалистов 
«Большой книги» —  
11 авторов

ПЕТЕРБУРГ 
УТОПИЛИ 
ПРИЗРАКИ
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18 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА ИЗДАНИЯ «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
1 июня с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская,  
д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Северный, пос. Северный,  
ул. 9-я Северная линия, д. 5
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
2 июня с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
3 июня  с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у м-на «Седьмой континент»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
4 июня с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Университет», выход к МГУ

5 июня с 10.00 до 16.00
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а,  
к/т «Тбилиси»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
6 июня с 8.00 до 20.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у м-на «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
7 июня с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
напротив «Аптеки»
ПОДПИСКА НА КНИЖНОМ ФЕСТИВАЛЕ «КРАСНАЯ ПЛОЩАДЬ»
3–6 июня с 10.00 до 20.00
Москва, Красная площадь,  
рядом с главной сценой книжного фестиваля

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
8 июня с 14.00 до 19.00
ХИМКИ, Ленинский проспект, д. 2а, в фойе ДК «Родина»
12 июня с 10.00 до 15.00
КАШИРА, парк культуры и отдыха (Кашира-2)
КУРОВСКОЕ, ул. Вокзальная, д. 7,  
на площади Центра культуры и досуга
ПУШКИНО, в городском парке культуры и отдыха

Подробности о подписке в будни по телефону редакции 8(495)665-40-80.

«Московский комсомолец» по будням (5 раз в неделю) — 600 рублей;  
«Московский комсомолец» по будням и субботам (6 раз в неделю) — 700 рублей.
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До старта Евро-2016 во Франции 
остается все меньше времени. 
А мы продолжаем представлять 
участников главного спортивного 
события года. Сегодня речь пойдет 
о группе С, в которой будут сражаться 
Германия, Украина, Польша и 
Северная Ирландия. Группа без 
аутсайдеров, но с фаворитом. 
Группа с командами, играющими 
и мышцами, и головой. Группа, в 
которой даже не надо придумывать 
искусственные противостояния, 
которые и так на поверхности. Роберт 
Левандовски против Германии. 
Хозяева предыдущего Евро Польша 
и Украина друг против друга. Да и 
сам факт присутствия в этом квартете 
действующего чемпиона мира 
гарантирует повышенное внимание.

Несомненным фаворитом группы, как и все-
го турнира в целом, является сборная Германии. 
Казалось бы, сюрпризов от этого квартета ждать 
не стоит: Немцы — первые, поляки и украинцы 
сразятся за второе место, а североирландцы и 
вовсе должны радоваться уже факту попадания на 
Евро, на котором им уготована роль статистов. Но 
простота турнирных раскладов в данном случае — 
лишь видимость. Вряд ли Германия останется без 
путевки в плей-офф, а вот остальные три участника 
могут занять как первую, так и последнюю строчку 
в турнирной таблице.

ГЕРМАНИЯ 
Место в миро-

вом рейтинге: 5
Достижения: 

Чемпион мира-1954, 
1974, 1990, 2014. Чемпи-
он Европы-1972, 1980, 
1996. Победитель Кубка Конфедераций-2005

Коэффициент букмекеров на выход из 
группы: 1,01

Главный тренер: 
Йоахим ЛЁВ
В какой футбол будет играть ко-
манда Йоахима Лёва на Евро, 
хорошо представляет себя лю-
бой интересующийся футболом. 
Не является это секретом и для 
соперников, только от этого за-
дача обыграть немцев легче не 
становится. Будь в распоряжении 

тренерского штаба еще и габаритный форвард вро-
де баварца Левандовски, в команде вовсе не было 
бы слабых мест. Впрочем, классическое силовое 
давление в исполнении немцев постепенно сходит 
на нет, так что «столб» в атаке не особо и нужен. А 
играть головой в этой сборной и без него умеют все, 
от малыша Марио Гетце (автор главного мяча на 
чемпионате мира в Бразилии, самый низкорослый 
игрок команды — 171 см) до признанного мастера 
борьбы «на втором этаже» Томаса Мюллера.

Помешать германцам победить на Евро спо-
собны не только французы да испанцы, но и личные 
проблемы. Во-первых, продолжается затянувшаяся 
смена поколений. На смену уходящим ветеранам 
приходят голодные до побед игроки, но фигуры, 
которая могла бы занять капитанское место Лама, 
на первый взгляд не видно.

Во-вторых, речь о подверженности травмам 
немецких защитников, о которой впору сочинять 
анекдоты. Ну а в-третьих, сборной Германии может 
сослужить плохую службу «Бавария», в которой 
незаменимые для национальной команды Гетце 
и Мюллер могли бы получать больше игрового 
времени. Особенно первый.
Звезда: Мануэль НОЙЕР
Помните чемпионат мира в Японии и Корее, в фина-
ле которого сошлись Бразилия и Германия? Тогда 
немцев в этот финал практически в одиночку вы-
тащил голкипер Оливар Кан, а бразильцев — по-
трясающий Роналдо. Для немцев история вполне 
может повториться. Нет, в составе команды хватает 
звезд первой величины, но главной из них, несо-
мненно, остается Мануэль Нойер.

Нойер в своей карьере уже сделал то, что уда-
валось единицам в истории мирового футбола, 
— создал собственный стиль игры, который его 
современники уже не первый год пытаются копи-
ровать. По сути, Мануэль на поле не только играет 
в воротах, но и выполняет функции последнего за-
щитника. Его выходы далеко за пределы штрафной 
уже стали классикой. Его игре ногами позавидовал 
бы даже Сергей Песьяков (помните, как за этот 
компонент игры спартаковского голкипера в свое 
время хвалил Валерий Карпин).

Квалификационный раунд: Первое место 
в группе D: Германия — 22 очка. Польша — 21. Ир-
ландия — 18. Шотландия — 15. Грузия — 9. Гибрал-
тар — 0.

Товарищеские матчи: Франция — Герма-
ния — 2:0, Германия — Англия — 2:3, Германия 
— Италия — 4:1

4 июня: Германия — Венгрия
Прогноз «МК»: 1-е место

УКРАИНА
Место в миро-

вом рейтинге: 22
Достижения: 

Четвертьфиналист 
ЧМ-2006

Коэффициент 
букмекеров на выход из группы: 1,45
Главный тренер: Михаил ФОМЕНКО
Украина стала одним из четырех участников Евро, 
пробившихся в финальный раунд через стыко-
вые матчи, в которых была сильнее Словении. На 
групповом этапе было третье место — впереди 
оказались испанцы и словаки. Команда Михаила 
Фоменко набрала всего 1 очко из 12 возможных 
в матчах с более успешными конкурентами, зато 
продемонстрировала очень аккуратную игру в обо-
роне. В 10 матчах пропущено всего 4 мяча, но и 
забивали украинцы в среднем меньше полутора 
мячей за матч, что, учитывая присутствие в группе 
таких соперников, как Люксембург, выглядит до-
стижением весьма спорным.

Переиграть украинцев не удастся ни полякам, 
ни североирландцам, а вот перебегать или, что еще 
более вероятно, превзойти в реализации желто-
синих они вполне способны. 
Звезда: Евгений КОНОПЛЯНКА
Экс-футболист «Днепра» имел предложения от 
ряда крутых европейских клубов, но свой выбор 
остановил на «Севилье», с которой недавно стал 
обладателем Лиги Европы. Угадал Евгений с вы-
бором клуба или нет — покажет только время. 
Победа в финале Лиги Европы — достижение 
внушительное, но Коноплянка совсем недавно 
был в этом финале вместе с «Днепром», так что 
говорить о выдающемся карьерном прогрессе 
едва ли приходится.

Евгений классический бровочник, обладаю-
щий высокой скоростью и отменным дриблингом. 
Стиль игры чем-то напоминает спартаковского 
Квинси Промеса. Остановить Женю будет сложно 
не только ребятам из Северной Ирландии, но и 
матерым немцам: Коноплянка, нет сомнений, будет 

раз за разом идти в обводку и несколько моментов 
для себя и своих партнеров непременно создаст в 
каждом матче. А дальше многое будет зависеть от 
уже упомянутой реализации. 

Квалификационный раунд: Третье место в 
группе С: Испания — 27. Словакия — 22. Украина 
— 19. Белоруссия — 11. Люксембург — 4. Маке-
дония — 4. 

Стыковые матчи: Украина — Словения — 2:0, 
Словения — Украина — 1:1

Товарищеские матчи: Украина — Кипр — 1:0, 
Украина — Уэльс — 1:0

3 июня: Албания — Украина
Прогноз «МК»: 3-е место

ПОЛЬША
Место в мировом 

рейтинге: 28
Достижения: Брон-

зовый призер ЧМ-1974, 
1982. Чемпион ОИ-1972

Коэффициент бук-
мекеров на выход из группы: 1,40

Главный тренер: 
Адам НАВАЛКА
У поляков сейчас, быть может, не 
лучшая команда в истории, но 
за последние лет 20 такого со-
става не было. И дело не только 
в Роберте Левандовски — прак-
тически все сборники выступают 
за солидные клубы, в которых не 
могут жаловаться на отсутствие 

игровой практики. Практически любой польский 
футболист изначально быстр и хорошо готов физи-
чески, а когда это замешивается на нестандартных 
действиях и проявлении игрового интеллекта, эф-
фект получается убойный. Но отсутствие стабиль-
ности не позволяет отнести сборную Польши к числу 
фаворитов турнира. Да и настроиться на Украину 
и Северную Ирландию еще надо правильно. На 
групповом этапе поляки по сумме двух матчей 
превзошли Германию, довольно долго лидировали 
в группе, но, потеряв очки в Шотландии, по сути, 
подарили первую строчку Германии. Польша спо-
собна на этом Евро как дойти до полуфинала, так 
и остановиться на групповом этапе.
Звезда: Роберт ЛЕВАНДОВСКИ
Форвард «Баварии» своей скорострельностью уже 
вписал свое имя в Книгу рекордов Гиннесса. Он 
обновил множество достижений, одержал зна-
ковые победы на клубном уровне, но со сборной 
пока ничего не добивался. В этом плане он похож 

на Златана Ибрагимовича, Криштиану Роналду, 
Гарета Бэйла — выдающихся звезд современного 
футбола, с национальными командами серьезных 
успехов не добивавшихся.

А еще Роберт хитер, хотя болельщики, кото-
рые не относят себя к его поклонникам, наверняка 
использовали бы куда более крепкое словечко. 
Левандовски любит и умеет симулировать. Не-
смотря на внушительные габариты, падает в чужой 
штрафной с легкостью и удовольствием. А еще 
постоянно выпрашивает у арбитров красные кар-
точки для соперников. Так что защитникам, против 
него играющим, необходимо следить не только за 
мячом в ногах у Роберта, но и за всеми остальными 
частями тела. 

Квалификационный раунд: Второе место в 
группе D: Германия — 22. Польша — 21. Ирландия — 
18. Шотландия — 15. Грузия — 9. Гибралтар — 0.

Товарищеские матчи: Польша — Исландия 
— 4:2, Польша — Чехия — 3:1, Польша — Сербия — 
1:0, Польша — Финляндия — 5:0

1 июня: Польша — Голландия
6 июня: Польша — Литва
Прогноз «МК»: 2-е место

СЕВЕРНАЯ 
ИРЛАНДИЯ

Место в мировом 
рейтинге: 26

Достижения: 
Четвертьфиналист ЧМ-
1958

Коэффициент букмекеров на выход из 
группы: 3,00

Главный тренер: 
Майкл О’НИЛ
В бытность игроком О’Нил провел 
приличное количество матчей за 
сборные своей страны различных 
возрастов, в том числе и свыше 30 
игр за национальную команду. Так 
что о том, в какой футбол должны 
играть североирландские сбор-
ники, он знает, возможно, лучше 

всех в мире.
Игра эта не самая замысловатая, но довольно 

эффективная. По крайней мере, в матчах с сопер-
никами уровня Венгрии или Финляндии. Немцы 
наверняка без особых проблем справятся с таким 
конкурентом. Не должно быть серьезных проблем и 
у украинцев, которым необходимо просто забрать 
мяч и навязать комбинационный футбол. А вот с 
поляками О’Нил в борьбу за очки вступить может. 
Особенно если последние примут предложенные 
правила игры. 
Звезда: Кайл ЛАФФЕРТИ
В свои 28 лет, когда о завершении карьеры еще 
рано задумываться, Кайл уже является вторым 
бомбардиром в истории национальной команды, 
уступая лишь Дэвиду Хили. Вот и в этом отборочном 
цикле Лафферти стал лучшим снайпером своей 
команды, забив примерно столько же, как все его 
партнеры вместе взятые. Рост за 190 см позволяет 
хозяйничать на втором этаже, а Маклу О’Нилу нет 
нужды изобретать велосипед, когда можно сы-
грать в классической британской манере: проход 
по флангу — навес — удар.

Но все же Лафферти — звезда местного мас-
штаба, а не континентального. Да и характер у него 
не сахар. А против кого развернет настроение Кай-
ла — соперников или партнеров, — предугадать 
невозможно.

Не стоит переоценивать и первое место Се-
верной Ирландии в квалификации. Это была, не-
сомненно, самая слабая группа во всем отборе, в 
которой для победы хватило высоченного форварда 
и самоотдачи игроков. В финальной стадии Евро 
требования будут заметно выше. 

Квалификационный раунд: Первое место в 
группе F: Северная Ирландия — 21. Румыния — 20. 
Венгрия — 16. Финляндия — 12. Фарерские острова 
— 6. Греция — 6.

Товарищеские матчи: Северная Ирландия 
— Латвия — 1:0, Уэльс — Северная Ирландия — 1:1, 
Северная Ирландия — Словения — 1:0

4 июня: Словакия — Северная Ирландия
Прогноз «МК»: 4-е место

Александр ПОКАЧУЕВ.

Календарь игр
12 июня: Польша — Северная Ирландия  

(19.00 — здесь и далее время московское),  
Германия — Украина (22.00)

16 июня: Украина —  
Северная Ирландия (19.00),  
Германия — Польша (22.00)

21 июня: 
 

Украина — Польша (19:00),  
Северная Ирландия — Германия (19.00)

«...Это невозможно было перетерпеть. У меня 
есть совесть, я не наглый человек, я за прав-
ду. В каких-то моментах могу быть наглым на 
ковре, но именно — на ковре. Не в жизни. Раз-
говаривал сейчас со своим тренером Влади-
миром Гегамовичем Модосяном. Бесконечно 
его уважаю. Объяснил ему, как и многим, это 
решение. Не все понимают, правда...» — во 
вторник утром это заявление 2-кратного чем-
пиона мира по борьбе Виктора Лебедева (в ин-
тервью якутскому сайту он сообщил об отказе 
от поездки в Рио-2016) взорвало российское 
информационное пространство.

Сначала давайте вспомним бессмертный 
фильм «Человек с бульвара Капуцинов»: «Насто-
ящему мужчине всегда есть что сказать. Если 

он, конечно, настоящий мужчина». В точку же, 
правда?

А теперь — предыстория. На чемпионате 
России-2016 в Якутске в схватке борцов Мусукаева 
и Лебедева в четвертьфинале весовой категории 
до 57 кг случился судейский скандал. Арбитры 
должны были присудить победу представителю 
Дагестана — 4:2, но отдали ее хозяину ковра. 
Мусукаев толкнул соперника, а дагестанская де-
легация в знак протеста снялась с соревнований. 
Затем и в финале между Лебедевым и Богомоевым 
судьи начудили: в итоге, дабы избежать демарша 
бурятской команды, вручили 2 золотые медали — 
обоим финалистам.

При этом судьбу олимпийской путевки до-
говорились определить потом — и вот теперь 
Виктор Лебедев сам, выходит, от борьбы за нее 
отказывается. Именно сам — специально позвонил 

знаменитому якутскому тренеру Петру Юмшанову, 
человеку суперпорядочному, он придумывать, 
знаю, не будет. Петр Петрович заверил: это реше-
ние самого Вити, никто на него не давил.

Решение, которому аплодируют и в Даге-
стане («Вот это мужской поступок, уважаем!»), и 
в Бурятии (тон комментариев примерно тот же), 
и в Якутии («Молодец, по совести все сделал, но 
надо еще побороться за путевку на нейтральных 
коврах!»).

Присоединюсь к последним словам. И об-
ращусь к Лебедеву через «МК»: «Виктор, брат 
(помнишь, ты меня сам так называл в эсэмэсках 
— то ли тонко намекая на одинаковую фамилию, 
то ли просто из уважения)! Понимаю, как тебе не-
просто при таком давлении. Понимаю, что даже 
на сборы в этой обстановке ехать невероятно 
тяжело. Но твоя совесть чиста. Ты сделал все 

что мог. Показал, что не имеешь отношения к су-
дейскому произволу. И нисколько не одобряешь 
его. Теперь собери, пожалуйста, волю в кулак. Как 
делал много раз, когда приходилось гонять по 7–8 
килограммов, дабы уложиться в свою весовую 
категорию. Как делал на тренировках и на чем-
пионатах мира, которые ты блестяще выигрывал. 
Вспомни, что Олимпийские игры — главная мечта 
жизни. Постарайся туда пробиться. Докажи, что ты 
лучший. А будет лучшим другой — Богомоев или 
Отарсултанов, — что ж... Они и вправду не менее 
тебя достойны этой путевки в Рио-де-Жанейро. 
Они тоже настоящие спортсмены — и от честной 
борьбы не уходят. Даже если проиграешь им — ты 
в любом случае победитель после своих слов. И 
навсегда останешься им в истории».

...Очень надеюсь, что к этому призыву при-
соединятся министр спорта России Виталий Мут-
ко и президент Олимпийского комитета России 
Александр Жуков.

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте

У меня серьезный вопрос: когда придумыва-
ли эту мутотень с високосным годом, нельзя 
было добавить 31 июня?

Омский метрополитен принял своих первых 
пассажиров. Именно им придется копать 
тоннель до следующей станции.

Фраза «Не надо считать чужие деньги!» вводит 
кассира Люсю в ступор.

— Да как вы смеете так со мной обращаться? 
У меня, между прочим, золотая медаль и два 
красных диплома!
— Это еще не причина принести мне картошку 
фри вместо оплаченного мной бургера.

В России появились девушки-энциклопедии: 
умные, но толстые.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 01.06.2016)
1 USD — 65,9962; 1 EURO 
— 73,4406.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Михаил Глинка (1804–1857), 
композитор
Ольга Голодец (1962), вице-премьер 
Правительства РФ
Александр Жуков (1956), первый 
заместитель Председателя Государ-
ственной думы ФС РФ
Сади Карно (1796–1832), физик, осно-
ватель термодинамики
Рафаэль Клейнер (1939), народный 
артист России
Ольга Кормухина (1960), певица

Мэрилин Монро (1926–1962), кино-
актриса и певица
Евгения Симонова (1955), актриса 
театра и кино, народная артистка РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве 6...8°, днем в Москве 18...20°. 
Переменная облачность, без осад-
ков; ветер ночью северо-восточный, 
восточный, 2–7 м/с, днем северо-
восточный, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 3.50, заход Солнца 
— 21.04, долгота дня — 17.13.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, геомагнитная 
обстановка ожидается с небольшими 
возмущениями.

ДАТСКИй УГОЛОК
Международный 
день защиты детей.
День Северного флота России.
Всемирный день молока.
1831 г. — английский исследователь 
Джон Росс открыл Северный магнит-
ный полюс. 
1876 г. — в продажу поступило ба-
варское пиво.
1936 г. — открылась первая в СССР 
трансконтинентальная авиалиния из 
Москвы во Владивосток, одна из самых 
протяженных в мире.
1946 г. — впервые в Британии выданы 
телевизионные лицензии, они стоят 
два фунта.
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ПРИРОДА

ОСТАНОВИТ НЕМЕЦКУЮ МАШИНУ?

Ожирение — это страшно!
• Неблагоприятные последствия от ожире-

ния весьма многочисленны. Вот наиболее рас-
пространенные из них:

• Сердечно-сосудистая система первой 
страдает от ожирения: дистрофические изме-
нения в миокарде, атеросклероз (поражения 
сосудов), гипертония (повышение кровяного 
давления)... Сердце покрывается слоем жира, 
размеры сердца увеличиваются (в 1,5—2 раза 
больше нормы). 

Из-за нарушений в сердечно-сосудистой 
системе у больных ожирением появляется одышка 
даже при небольшой физической нагрузке, сни-
жается работоспособность, повышается артери-
альное давление, часто бывают кратковременные 
боли в области сердца. Эти изменения обратимы 
и уменьшаются при снижении веса. 

• Поражается кровеносная система. Воз-
можно увеличение свертываемости крови, что 

приводит к образованию тромбов, нарушению 
кровоснабжения органов. Повышенное содержа-
ние жира в крови способствует развитию атеро-
склероза. Увеличивается уровень холестерина, 
особенно с возрастом. 

• Сахарный диабет второго типа у боль-
ных ожирением встречается в 8 раз чаще, чем 
у худых людей.

• Нарушения скелетно-мышечной си-
стемы. Лишние килограммы в теле являются 
дополнительной нагрузкой на суставы. Больше 
всего страдают суставы ног. Они быстрее изна-
шиваются, а хрящи, которые покрывают суставные 
поверхности, быстрее стираются. В результате 
этого суставы воспаляются и отекают, вызывая 
боли. Также страдают нижние отделы позвоноч-
ника. Из-за давления спинномозговые нервы 
пережимаются. Как следствие, человек ощущает 
сильные боли в спине.

Распространенным заболеванием при из-
лишнем весе является артроз. Он существует 
в двух видах: первичный и вторичный. А также 

гонартроз, который чаще всего возникает из-за 
микротравм суставов, обусловленный излишним 
весом вследствие довольно сильного давления 
на кости. 

Специалисты различных направлений не-
давно представили новую программу «Чистый 
организм», действие которой в комплексном 
применении направлено на стабилизацию вашего 
состояния и снижение лишнего веса. 

Избавление от лишних килограммов при-
несет значительное облегчение вашему телу, 
увеличит продолжительность жизни и замед-
лит процессы старения. Необходимо понимать, 
что лишний вес — это лишние клетки и лишние 
продукты их жизнедеятельности, из-за которых 
происходит изнашивание всех органов и систем 
организма. Отсюда проистекает множество бо-
лезней, которые можно полностью вылечить, 
только избавившись от лишнего веса. 

Более подробную информацию 
о программе «Чистый организм» вы можете 

получить по телефону 8 800 555-70-10.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА. 16+

БОЛЕЗНИ ИЗМЕРЯЮТСЯ В КИЛОГРАММАХЛишний вес — не просто физический 
недостаток, это болезнь, мешающая 
человеку вести полноценную жизнь 
и способная привести к тяжелым по-
следствиям. Ожирение — увеличение 
массы тела, при котором под кожей 
— на животе, груди, спине, бедрах, 
ягодицах — накапливается избыток 
жира. Опасно то, что жир откладыва-
ется не только под кожей, но и на вну-
тренних органах: сердце, кровеносных 
сосудах, печени... Итог — предрас-
положенность к сахарному диабету, 
гипертонии, коронарной сердечной 
недостаточности, ожирению печени, 
артриту, артрозу суставов, патологии 
позвоночника, коксартрозу тазобе-
дренных суставов, атеросклерозу со-
судов и многих других заболеваний. 
Более детально о заболеваниях, 
одной из причин которых является из-
быточный вес, нам сегодня расскажет 
врач-терапевт Евсоева Ольга Алексан-
дровна, один из авторов программы 
«Чистый организм».

СПОРТ
...ОБЪЯВИЛИ ОСЕНЬ
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Эти творения природы начинают 
активно расти, когда верхний 
слой почвы достаточно прогре-
вается после зимы, сохраняя при 

этом высокую степень увлажненности. Чаще 
всего такие условия возникают в июне — в пору, 
когда колосятся озимые хлеба, а потому грибы 
первого, раннего периода (или, на языке спе-
циалистов, слоя) называют колосовиками.

В этом году весна была довольно ранняя, 
в конце апреля — первой половине мая были 
довольно теплые дни, в средней полосе прошли 
обильные дожди. Все это и способствовало 
тому, что колосовики «заколосились» в под-
московных лесах на пару недель раньше. 

Искать этих «первопроходцев» нужно в 
первую очередь в светлых, доступных сол-
нечным лучам местах — на просеках, лесных 
полянках, обочинах неторных дорог, а также 
в редколесье молодых хвойно-лиственных 
деревьев.

Наиболее вероятные трофеи нынешнего 
времени — свинушки, маслята (эта «веселая 
братия» предпочитает обитать в сосняках), 
подберезовики, повезет — так и на крепыша-
подосиновика наткнешься... 

(Тут следует напомнить гурманам из числа 
не самых опытных любителей грибных блюд, 
что свинушки относятся к категории условно 
съедобных грибов. «Свинухи» содержат токси-
ны, и потому готовить их нужно с соблюдением 
особых требований. Сперва эти грибы дважды 
замачивают в слегка подсоленной воде, каж-
дый раз выдерживая 5–6 часов и тщательно 
ополаскивая после этого, потом отваривают, 
прокипятив сперва в течение 5 минут, а потом 
— в течение 30–40 минут, обязательно сливая 
получившийся отвар. Лишь после этого можно 
готовить из свинушек запланированное блюдо: 
варить и заправлять сметаной, жарить с луком, 
мариновать...)

В благоприятных условиях грибы растут 
очень быстро. Специалисты выяснили, что за 
сутки «классический» гриб — подосиновик, 
белый, подберезовик — прибавляет в росте 
в среднем 1–1,5 сантиметра, и на столько же 
увеличивается в диаметре его шляпка.

Традиционно наиболее грибными счи-
таются северные, северо-западные, северо-
восточные, восточные районы Московской 
области. Однако в нынешней «эксклюзивной» 
ситуации, по словам Михаила, более урожайны-
ми должны стать южные, юго-западные районы 
столичного региона: там почва прогрелась 
лучше. Так что главная задача любителей «тре-
тьей охоты» (именно так называл сбор грибов 
замечательный писатель В.Солоухин) — найти 
в этих не самых лесных местах подходящие 
березовые рощи и сосново-еловые посадки. 

«МК» с помощью знатоков-краеведов готов 
подсказать нашим читателям некоторые места 
наиболее вероятной дислокации нынешнего 
раннего «грибного десанта».

По Рязанскому направлению железной 
дороги — лесные массивы к востоку от станции 
Пески, платформы Хорошово.

По Киевскому направлению — в районе села 
Каменское, что к югу от Наро-Фоминска.

По Курскому направлению — в районе 
села Талеж, а также на восток от Серпухова, в 
окрестностях села Турово.

По Павелецкому направлению — леса к за-
паду от деревни Матвейково (она расположена 
километрах в 10 от станции Жилево).

 Заманчивые перспективы сулят также и 
более отдаленные места на окраинных рубе-
жах Московской области: к востоку от поселка 
Белоомут на Оке, еще восточнее — в районе 
поселка Рязановский...

Впрочем, еще раз подчеркиваем: грибы 
«первой волны», да еще столь необычайно ран-
ней, — создания весьма непредсказуемые, и 
потому с уверенностью говорить об успешной 
«охоте» на них даже в очень грибных вроде бы 
местах нельзя.

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

Сегодня, 1 июня, президенту 
Олимпийского комитета России 
и первому заместителю пред-
седателя Государственной думы 
Федерального собрания РФ Алек-
сандру Жукову исполняется ровно 
60 лет.
Неизменно вежливый, подчер-
кнуто интеллигентный и дотошно 
вникающий в любой вопрос, тре-
бующий всестороннего анализа, 
Александр Дмитриевич, безу-
словно, стал находкой для наше-
го спорта: уверен, будь сейчас во 
главе ОКР кто-то другой, разо-
браться в настолько непростой 
ситуации, сложившейся перед 
Играми в Рио-де-Жанейро, он бы 
просто не смог. А Жуков — разби-
рается...

Впрочем, не будем (по крайней мере, в 
начале разговора) о проблемах, все же по-
вод для интервью у нас торжественный.

— Александр Дмитриевич, вы в 
теннис играете? — подаю с лету.

— В большой? — удивляется Жуков. 
— Да, конечно. Футбол, хоккей, баскетбол, 
волейбол. А к чему это вы интересуетесь?

— К тому, что вы наверняка тогда 
знаете, какой лучший счет в сете...

— А-а-а-а, понял, — улыбается глава 
ОКР. — То есть заголовок у интервью будет 
«6:0 в пользу Жукова»?

— Подачу приняли, браво! Но заго-
ловок все же придумаем другой: теннис 
— далеко не самый любимый для вас 
вид спорта.

— Да, наверное. Спорт номер один, 
как ни крути, футбол. Но вообще мне все 
игровые виды близки: баскетбол, волейбол, 
хоккей... Не так давно гольф всей душой 
полюбил — потрясающая игра.

— Чем привлекла?
— Во-первых, ты на природе. Пере-

ключаешься с серьезных дел. Но нагрузочка 
— о-го-го, неправы те, кто думает, что это 
легкая прогулка. В 18 лунок попасть, по-
рядка 10 километров пройти — не шутки. 
Сумку с клюшками к тому же носишь...

— А на футбольное поле успеваете 
при этом выходить?

— А как же! Вот сейчас проходит 6-й 
чемпионат мира по футболу среди ар-
тистов — в Москве, кстати. И там 5 июня 
традиционно выйду сыграть со сборной 
мира, которую составят артисты разных 
национальностей.

— Значит, против Эктора Брака-
монте будете играть — бывший форвард 
«Москвы» сейчас ведь за аргентинскую 
сборную на этом турнире бегает...

— Было бы здорово! Ведь в таких 
гала-матчах против кого только не дово-
дилось выходить: и итальянец Дзола был 
в соперниках, и бразилец Зико, и наши 
знаменитые футболисты, а ныне тренеры 
Газзаев, Романцев, Семин...

— А из защитников, конкрет-
но против вас действовавших, кто 
запомнился?

— Виктор Онопко. Столкнувшись с 
ним, понял, как непросто голландцу Гул-
литу было на Евро-92. (Смеется.) Вообще 
стараюсь принимать участие в мероприя-
тиях, где подразумевается помощь детям. 
Недавно еще и в баскетбол сыграл — с 
командой артиста Гоши Куценко... А может, 
кстати, и в юбилей на поле выйду: ведь 1 
июня состоится матч между сборной «Арт-
Футбола» и сборной волонтеров и оргко-
митета ЧМ-2018, за которую сыграет глава 
ФИФА Инфантино.

— Прямо в юбилей? А как же 
банкет?

— Не люблю я пышных торжеств. Со-
беремся в кругу семьи — не более того.

— Замечательно. А что будет луч-
шим подарком на 60-летие?

— Для президента ОКР лучший пода-
рок — если наша олимпийская команда в 
полном составе поедет в Рио. Лицензии-то 
получили, тут ситуация хорошая: и бокс, и 
борьба, и гимнастика... Теперь бы с легкой 
атлетикой все решилось положительно!

Алексей ЛЕБЕДЕВ.

РЕПЛИКА

ЮБИЛЕЙ

Ты настоящий мужчина, брат!Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

Главному олимпийцу 
России — 60!

КОММЕНТАРИй 
СПЕЦИАЛИСТА

Ведущий инженер кафедры мико-
логии биологического факультета МГУ 
Максим ДЬЯКОВ:

— Вообще столь раннее появление 
грибов — это серьезная аномалия. И что 
примечательно, ее можно наблюдать уже не 
первый год. В прошлом году грибы появи-
лись еще раньше. Так что это уже становится 
в некотором роде нормой. Пошли дожди, 
наступили теплые ночи — и вот результат. 

Нынешние грибы ничем не отличаются 
от грибов летних и осенних. Просто такой год 
выдался. Сейчас вообще идет плавное по-
тепление климата, случаются ранние весны, 
соответственно, все сдвигается. 

ГРУППА С: ГЕРМАНИЯ, 
УКРАИНА, ПОЛЬША, 
СЕВЕРНАЯ ИРЛАНДИЯ

ЕВРО-2016

КТО
«МК» представляет участников чемпионата Европы по футболу

Александр 
Жуков:

Всей душой 
полюбил гольф, 

но лучше футбола 
ничего нет

Роберт 
Левандовски 

(справа).
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